
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

выделят на новые 
нацпроекты в области 
здравоохранения
На новые национальные 
проекты «Продолжительная 
и активная жизнь» и «Новые 
технологии сбережения 
здоровья» в 2025–2030 гг. будет 
выделено более 2,04 трлн руб. 
Это преемники действовавшего 
в 2019–2024 гг. проекта 
«Здравоохранение». Об этом 
рассказала вице-премьер РФ 
Татьяна Голикова во время 
расширенного заседания 
комитета Госдумы по охране 
здоровья. Нацпроект «Новые 
технологии сбережения 
здоровья» будет направлен 
на развитие технологического 
суверенитета в производстве 
лекарств, биомедицинских 
клеточных продуктов, 
продуктов тканевой инженерии 
и медизделий. В него 
вошли пять федеральных 
проектов. Основную 
часть финансирования 
направят на нацпроект 
«Продолжительная и 
активная жизнь» из 
11 федпроектов.

Мария викулова
екатерина литова

Рынок исламского финанси-
рования, хотя и находится на 
начальной стадии, активно 
развивается. В России па-
раллельно разрабатывается 
несколько инвестиционных 
платформ, которые будут 
опираться на нормы между-
народной организации по 
стандартам партнерского 
финансирования

В России появится инвестицион-
ная платформа, соответствующая 
стандартам исламского финанси-
рования AAOIFI (организация бух-
галтерского учета и аудита ислам-
ских финансовых учреждений). 
Созданием такого решения зани-
мается компания «Единые банков-
ские технологии», рассказал «Ведо-
мостям» ее генеральный директор 
и основатель проекта Абдуворис 
Каландаров.

Платформу развивает бывшая 
команда АО «Единый фондовый 

брокер» – это инвестиционная 
компания, которая работает в 
Казани с 2019 г. В конце 2024 г. 
Каландаров продал свой кон-
трольный пакет акций в брокере 
«международной инвестиционной 
группе». Сумму сделки и покупа-
теля он не раскрывает.

ОТ бРОкеРа  
к исламскОму баНкиНГу

П р о е к т  п р е д с т а в л е н  гл а в е 
Респуб лики Татарстан Рустаму 
Минниханову в мае 2023 г. и 
одобрен для реализации, гово-
рит Каландаров. В январе 2025 г. 
компания направила докумен-
ты в Банк России для получения 
лицензии для осуществления 
инвестиционной деятельности. 
Полный запуск и презентация 

проекта запланированы на май 
2025 г., пояснил он.

Цель проекта – трансформиро-
вать классический банк в партнер-
ский, а также дать возможность 
бизнесу получать финансирование 
по принципу win-win в рамках од-
ной платформы, объясняет Калан-
даров: бизнес получает средства 
без процентов, а инвестор – долю 
от будущей прибыли. Вдобавок 
платформа предоставит возмож-
ность выпускать аналог обли-
гаций – сукук. Но пока «Единые 
банковские технологии» не нашли 
спрос: таким инструментом сто-
ит воспользоваться компаниям с 
оборотом от 1 млрд руб., объяснил 
Каландаров. Все необходимые про-
цессы компания выстраивает на 
собственной инфраструк-
туре, добавил он.

Алексей комиссАров, 
ректор рАнхигс
о ревизии в вузе, новых направле-
ниях его работы, кадровых програм-
мах и последствиях санкций
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Валюты (курс ЦБ) 28.02.25 27.02.25
РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР 87,6967 85,9279
РУБЛЕЙ ЗА ЕВРО 92,0362 90,1826 

28.02.25 27.02.25
РУБЛЕЙ ЗА ЮАНЬ 11,9563 11,737
РУБЛЕЙ ЗА 10 РУПИЙ 10,0556 9,8765   

Индексы 27.02.25 26.02.25
Мосбиржа 3232,65 3276
РТС 1161,23 1201,02

Металлы (данные LME) 27.02.25 26.02.25
Золото (за 1 тройскую унцию) $2875,2 $2919,4
Алюминий (за 1 т) $2634,4 $2632,3  

Сырье (данные ICE) 27.02.25 26.02.25
Нефть Brent (1 барр.) $73,35 $72,07
Природный газ (1000 куб. м) $490,8 $455,2
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зАоБлАчные  
доходы
российский рынок корпоративного 
по восстановился в деньгах  
до показателей 2021 г.

Инвестиции  
по шариату 

более 2 трлн руб.

дарья вараксина

Депутаты Петербурга пред-
ложили внести изменения в 
федеральное законодатель-
ство, чтобы субсидировать 
многодетным покупку жилья 
в рассрочку. По их расчетам, 
это потребует дополнительно 
из федбюджета 5,6 млрд руб. 
в год

Депутаты Законодательно-
го собрания Санкт-Петер-
бурга 28 февраля напра-
вят в Госдуму обновлен-

ный проект изменений в федераль-
ное законодательство, касающееся 
мер господдержки многодетных 
семей в части погашения обяза-
тельств по ипотечным кредитам. 
Об этом изданию «Ведомости Се-
веро-Запад» рассказала депутат пе-
тербургского парламента Наталия 
Астахова. Инициатива предлагает 
распространить уже действующую 
меру поддержки (субсидию) на по-
купку жилья в ипотеку по госпро-
грамме еще и на те случаи, когда 
недвижимость была приобрете-
на в рассрочку без привлечения 
ипотечного кредита. Принятие до-
кумента повлечет дополнительные 
расходы из федерального бюджета 
в размере 5,6 млрд руб., говорится 
в финансово-экономическом обо-
сновании инициативы.

Проект разработали депутаты 
«Единой России»: Наталия Аста-
хова (заместитель председателя 
постоянной комиссии по промыш-
ленности, экономике и предпри-
нимательству) и Александр Ржа-
ненков (председатель постоянной 
комиссии по социальной политике 
и здравоохранению). За принятие 
документа в заксобрании прого-
лосовали еще в июне 2024 г. Но 
на тот момент он не содержал фи-
нансово-экономического обосно-
вания. Теперь на рассмотрение 

Госдумы отправят обновленный 
проект.

Изменения планируется внести 
в Федеральный закон «О мерах го-
сударственной поддержки семей, 
имеющих детей, в части погаше-
ния обязательств по ипотечным 
жилищным кредитам (займам)» 
и ст. 132 Федерального закона 
«Об актах гражданского состояния». 

Напомним, что в настоящее 
время в России действует госпро-
грамма поддержки семей с тремя 
и более детьми, которая позво-
ляет получить выплату в размере 
450 000 руб. на частичное или пол-
ное погашение ипотечного креди-
та. Ее оператором является инсти-
тут развития «Дом.РФ». Мера под-
держки продлена до 2030 г. и не 

относится к материнскому капи-
талу. На выплату могут претендо-
вать семьи, в которых третий или 
последующий ребенок родился 
после 1 января 2019 г. За весь пе-
риод действия меры господдерж-
ки на нее было направлено более 
327 млрд руб., а выплаты получили 
более 733 000 россий-
ских семей.

Рассрочка  
для многодетных

за принятие документа депутаты петербурга проголосовали еще в июне 2024 г. , теперь обновленный проект изменений  
направят на рассмотрение Госдумы / freepik



vedomosti.ru

пт. 28.02.2025

02Политика 
и общество

слова  27.02.2025

Ведомости
Газета основана 7.09.1999
Ведомости Северо-Запад
№ 6 (246). Выход в свет 28 февраля 2025 года
Учредитель и издатель газеты «ведомости 
северо-Запад»: АО «Бизнес Ньюс Медиа»
адрес учредителя и издателя:  
127018, Москва, ул. Полковая, д. 3, стр. 1
адрес редакции: 191119, Санкт-Петербург,  
Звенигородская ул. , д. 20, лит. «А», пом. 27-Н,  
пом. А6-4-13. Тел. : (812) 325-60-80
Директор обособленного подразделения 
«ведомости северо-Запад» ао «бизнес Ньюс 
Медиа» Щелканов Александр Александрович 

Главный редактор ведомости северо-Запад   
Ирина Анатольевна Яровикова
Директор по распространению Елена Ахундова
Запись о регистрации 
ПИ № ТУ 78–02303 от 16.08.2023 внесена Управ-
лением Роскомнадзора по Северо-Западному 
федеральному округу 

отПечатаНо в тиПоГрафии 
ООО «Типографский комплекс «Девиз». 190020, 
Санкт-Петербург, Вн. тер. г. МО Екатерингофский, 
наб. Обводного канала, д.138, к.1, литера В, 
пом. 4-Н-6-часть, ком. 311-часть.
Выходит один раз в неделю, цена свободная  
Тираж 6400 экз. Заказ № ДБ-000270/5

ПоДПисНые иНДексы 
Подписные индексы в каталогах «Роспечать» 
и «Пресса России» 33275 
Каталог российской прессы 11840 
Учредитель и издатель газеты «ведомости» 
АО «Бизнес Ньюс Медиа», адрес учредителя, 
 издателя и редакции: 127018, Москва,  
ул. Полковая, д. 3, стр. 1  
Тел. редакции: (495) 956-34-58
В настоящий выпуск вошли материалы газеты  
«Ведомости» № 34 (6163) – 36 (6165)
реДакция  
Главный редактор:    
ирина сергеевна казьмина  

Заместители главного редактора:  
владимир степанов, Максим иванов,  
александр волобуев 

реДакторы отДелов: 
Политика и общество Максим иванов (врио)  
Международный опыт алексей Никольский 
Экономика анастасия бойко  
Финансы екатерина литова 
Индустрия Денис ильюшенков
Недвижимость антон филатов
Медиа Мария истомина 
Технологии и коммуникации екатерина кинякина 
Дата-отдел александр соколов  

Арт-директор евдокия красовицкая 
Выпуск анна ратафьева 
Фотослужба Наталья рыхлик
коММерческие слУжбы
Издатель олег леонов 
Генеральный директор игнатий Павлов  
Коммерческий директор Мила Макарова
Директор по рекламе товаров группы люкс   
Мария Зарнова
Все права защищены  © 2000–2025, АО «Бизнес 
Ньюс Медиа». Любое использование материа-
лов газеты, в том числе в электронном варианте, 
допус кается только с согласия правообладателя. 
Возрастное ограничение: 16+

Роман Романов 

суд снова предписал Дональ-
ду трампу оказывать меж-
дународную помощь Нко. 
аналогичное решение суда 
двухнедельной давности он 
игнорировал

Администрация президента США 
Дональда Трампа должна исполнить 
обязательства по оказанию меж-
дународной помощи, в том числе 
некоммерческим организациям, в 
течение полутора суток. Такое реше-
ние вынес федеральный судья Амир 
Али, назначенный экс-президентом 
Джо Байденом накануне истечения 
срока своих полномочий. Отчет о 
принятии мер по выделению раз-
мороженных средств должен быть 
представлен суду 27 февраля. Об 
этом сообщила газета The New York 
Times. По данным NPR, госдеп и 
Агентство США по международному 
развитию (USAID) подали апелля-
цию на решение Али. 

Нынешнее решение суда требу-
ет выполнения предыдущего, от 
13 февраля, которое предписывало 
временно разморозить средства. Как 
следует из одного из исков, опубли-
кованных на сайте суда 22 февраля, 
повторное слушание потребова-
лось из-за невыполнения админи-
страцией Трампа соответствующих 
предписаний. Согласно телеканалу 
NBC News, Али предположил, что 
«всеобъемлющая приостановка 
помощи, одобренной конгрессом» 
нарушает условия Закона об адми-
нистративной процедуре 1946 г. и 
наносит вред подрядчикам услуг. 

Associated Press сообщило, что 
НКО в целом недополучили от ад-
министрации «сотни миллионов» 
уже выделенных конгрессом на их 
деятельность средств. Например, 
управляющий компании DAI Global 
Зэн Нортрип сообщил суду о сумме 
в $115 млн, из которых больше $70 
млн должны были быть перечисле-
ны компании от USAID еще 30 дней 
назад. Письмо Нортрипа опубли-
ковано на портале Court Listener. 
Невыполнение уже взятых на себя 
обязательств было изначальным ос-
нованием для обращения в суд. При 
этом как первое решение, так и по-
следнее касаются той части средств, 
которую должны были передать ор-
ганизациям к 13 февраля, в том чис-
ле в счет погашения задолженности. 

Например, на сайте признанно-
го нежелательным на территории 

России Национального фонда под-
держки демократии США говорится 
о приостановке всех зарубежных 
проектов из-за отсутствия финанси-
рования. Подчеркивается, что 95% 
средств организации были одобре-
ны конгрессом и не считаются ино-
странной помощью, но доступ к ним 
все равно был перекрыт.

Сразу после вступления в долж-
ность президента 20 января Трамп 
подписал почти 200 исполнитель-
ных документов, среди которых был 
и указ о переоценке американской 
помощи другим странам, а также 
международным и некоммерческим 
организациям. Документ предписы-
вает приостановить на 90 дней «но-
вые обязательства и выплаты» для 
оценки нынешнего подхода к предо-
ставлению помощи на соответствие 
внешней политике США. При этом 
госсекретарь Марко Рубио, прокон-
сультировавшись с директором ад-
министративно-бюджетного управ-
ления, может возобновить отдель-
ные программы поддержки раньше 
указанного срока. Как сообщает NPR 
со ссылкой на USAID, к 21 февраля 
организация приостановила дей-
ствие почти 500 контрактов. 

Первой и самой обсуждаемой ми-
шенью Трампа стало USAID. Уже 
25 января стало известно о распоря-
жении Рубио приостановить боль-
шинство программ международной 
поддержки. Тогда он предусмотрел 
сохранение программ продоволь-
ствия и военной помощи только для 
Египта и Израиля. Позже, 29 января, 
появилась информация о расши-
рении госдепом списка программ, 
финансирование которых продол-
жится. 1 февраля сайт агентства по 
международному развитию вовсе 
перестал работать, а 3 февраля CNN 
сообщил о рассылке его сотрудни-
кам письма с просьбой не приходить 
на работу, так как их офис закрыт. 

Решение суда мало что значит, 
поскольку нет фактической воз-
можности вынудить действующего 
президента его исполнять, говорит 
политолог-американист Малек 
Дудаков. Администрация просто 
продолжит обжаловать такие ре-
шения, считает он. 

Трамп может сопротивляться ре-
шениям суда, соглашается автор 
Telegram-канала «Внешпол» Алексей 
Наумов. Он объяснил, что это связа-
но с привилегиями исполнительной 
власти в вопросах оценки деятель-
ности тех или иных ведомств, подот-
четных ей.-

Александр Тихонов
Юлия Малева

Муниципальная рефор-
ма, предполагающая 
ликвидацию поселен-
ческого уровня местно-

го самоуправления (МСУ), может 
привести к досрочному прекра-
щению полномочий территори-
альных избирательных комиссий 
(ТИК) в регионах – это будет воз-
можно по решению регионально-
го избиркома по согласованию с 
Центризбиркомом (ЦИК). Такой 
вариант предусматривает одна из 
поправок в избирательное законо-
дательство, которые внесла группа 
сенаторов и депутатов в Госдуму 
13 февраля. Упразднение ТИКов 
также допускается при изменении 
административно-территориаль-
ного устройства соответствующего 
субъекта, повлекшем упразднение 
административно-территориаль-
ной единицы, следует из законо-
проекта.

Предлагаемая норма актуальна в 
связи с рассмотрением в Думе зако-
нопроекта об МСУ, второе чтение 
которого прошло 26 февраля. Со-
гласно поправкам, регион сможет 
самостоятельно решить, переходить 
на одноуровневую систему МСУ 
либо сохранить двухуровневую – с 
сельскими и городскими поселе-

ниями, которые в исходном тексте 
исключались как виды муници-
пальных образований. От импера-
тивного регулирования этой сферы 
депутаты решили отказаться после 
критики соответствующей поправки 
руководством Татарстана.

«Эта норма (о досрочном прекра-
щении полномочий ТИКов. – «Ве-
домости») нужна, чтобы можно 
было спокойно упразднять, напри-
мер, районный ТИК, когда район 
сливают с городом в единый го-
родской округ. Это прописано не 
во всех региональных законах или 
прописано криво, поэтому сделали 
общую федеральную норму, чтобы 
не было пробела в ситуации, ког-
да на территории одного МСУ два 
ТИКа. Или, если происходит пере-
нарезка территории МСУ, можно 
было старые ТИКи упразднить, а 
новые создать», – пояснил «Ведо-
мостям» электоральный юрист 
Олег Захаров. Процесс создания и 
упразднения ТИКов и участковых 
избирательных комиссий (УИК) 
является перманентным, поэтому 
не исключено, что в связи с рефор-
мой МСУ некоторые ТИКи дей-
ствительно будут упразднены, счи-
тает его коллега Гарегин Митин. 

Сейчас большинство ТИКов 
привязаны к муниципальному об-
разованию верхнего уровня (это 
муниципальный район, городской 

округ, муниципальный округ), 
только в крупных городах есть 
ТИКи, привязанные к городским 
районам, которые муниципальны-
ми образованиями не являются, 
говорит электоральный эксперт 
Аркадий Любарев. Если же в ходе 
муниципальной реформы в ка-
ких-то регионах будет происходить 
укрупнение районов (округов) 
или, наоборот, их дробление, то бу-
дет целесообразно также изменить 
и систему ТИКов, считает он. «Но 
больших изменений я не предвижу 
и не думаю, что это сильно отраз-
ится на ведении кампаний. До сих 
пор существенного сокращения 
числа ТИКов не происходило», – 
сказал Любарев «Ведомостям». 

Это позволит в регионах, где про-
исходит муниципальная реформа, 
пересобрать избиркомы. Хотя са-
ма по себе возможная ликвидация 
ТИКов в связи с упразднением по-
селенческого уровня МСУ «почти 
никак» не скажется на подготовке 
к выборам в Госдуму 2026 г. и ве-
дении кампании, говорит полит-
технолог Андрей Богданов. Собе-
седник «Ведомостей» в органах 
власти одного из субъектов иро-
нично заметил, что ликвидировать 
комиссии без надобности не надо 
даже в том случае, если проводится 
реформа: «Это как упразднить пол-
номочия жены... а потом вернуть 
их». «Визгу много, а шерсти мало», 
– сказал чиновник.

Ликвидация ТИКов в связи с пре-
образованием муниципалитетов 
приведет к экономии средств для 
избирательной системы и повысит 
управляемость, считает председа-
тель ТИК № 38 Санкт-Петербурга 
Сергей Пономарев. «ТИКи станут 
более профессиональными, сте-
пень взаимодействия будет вы-
ше. В конечном итоге это должно 
привести к уменьшению жалоб, 
связанных с выборами, как это 
произошло в Санкт-Петербурге, 
когда полномочия избирательных 
комиссий муниципальных образо-
ваний были переданы на уровень 
ТИКов. И мы видим, что в 2024 г. 
выборы прошли без жалоб со сто-
роны участников процесса», – ска-
зал он «Ведомостям».

По данным комитета Госдумы по 
региональной политике и местно-
му самоуправлению, муниципаль-
ные округа созданы в 38 субъектах 
Федерации, включая новые. Только 
из городских округов состоят два 
региона: Московская и Сахалин-
ская области. В этом году количе-
ство регионов, где будет реали-
зована муниципальная реформа, 
может вырасти примерно на 10, 
сказал «Ведомостям» глава комите-
та Алексей Диденко (ЛДПР).

«Ведомости» направили запрос в 
ЦИК.- 

суд против 
президента

избирательная 
ликвидация
Муниципальная реформа может привести 
к ликвидации некоторых тиков в регионах. 
Это повысит управляемость на территориях, 
говорят эксперты

Последствием муниципальной реформы станет сокращение территориальных 
избиркомов /  ДоНат сорокиН  / ТАСС

Я ПРИНЯЛ РЕшЕНИЕ НАГРАДИТь 
ВыжИВшИх чЛЕНОВ ЭКИПАжА 
ПАССАжИРСКОГО САМОЛЕТА 
<. . .> «АЗЕРБАйДжАНСКИх 
АВИАЛИНИй», ПОТЕРПЕВшЕГО 
КРУшЕНИЕ В хОДЕ РЕйСА БАКУ– 
ГРОЗНый.

рамзан кадыров,  глава чеченской 
республики  / Telegram

ВСЕ РЕшЕНИЯ ПРИНЯТы, 
ПОЭТОМУ СТАРТУЕТ ПЕРВый 
ТЕСТОВый РЕйС. А С 1 МАЯ 
ПОйДЕТ РЕГУЛЯРНОЕ 
ДВИжЕНИЕ ЭЛЕКТРИчКИ 
[«СИРИУС» – СУхУМ].

сергей кириенко,  первый 
замруководителя администрации 
президента РФ  / РИА НовостИ

Мы БУДЕМ ГОТОВИТь 
ПРОФЕССИОНАЛьНыЕ КАДРы 
<. . .> ДЛЯ ОБЩЕСТВЕННых 
И НЕКОММЕРчЕСКИх 
ОРГАНИЗАцИй ПО 
ПРОГРАММАМ ВыСшЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ.

Дмитрий чернышенко,  вице-
премьер РФ  / сАйт пРАвИтельствА
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Екатерина Дорофеева
Анна Киселева

На нацпроекты по здраво-
охранению выделят более 2 
трлн руб. три новых федпро-
екта направлены на развитие 
федеральных медучреждений, 
профилактики болезней и 
экстренной помощи

На новые национальные проек-
ты «Продолжительная и активная 
жизнь» и «Новые технологии сбе-
режения здоровья» в 2025–2030 гг. 
будет выделено более 2,04 трлн 
руб. Об этом 26 февраля сообщила 
вице-премьер РФ Татьяна Голико-
ва. Эти нацпроекты – преемники 
действовавшего в 2019–2024 гг. 
проекта «Здравоохранение», кото-
рый касался строительства и мо-
дернизации поликлиник, борьбы 
с онкологическими и сердечно-со-
судистыми заболеваниями и т. д. 

Нацпроект «Новые технологии сбе-
режения здоровья» будет направлен 
на развитие технологического суве-
ренитета в производстве лекарств, 
биомедицинских клеточных продук-
тов, продуктов тканевой инженерии 
и медизделий. На него до 2030 г. из 
федбюджета выделят 37,5 млрд руб. 
В структуру нацпроекта вошли пять 
федеральных проектов. Два из них 
будет курировать Минздрав: «Меди-
цинскую науку» и «Технологии разра-
ботки лекарств, медизделий и плат-
форм нового поколения». Проекты 
по биомедицинским и когнитивным 
технологиям будущего, а также по 
регенеративной биомедицине будут 
находиться в ведении Минобрнауки. 
А Минпромторг проследит за разви-
тием производства наиболее востре-
бованных лекарственных препара-
тов и медизделий.

Основную часть финансирова-
ния – более 2 трлн руб. – направят 
на нацпроект «Продолжительная 

и активная жизнь», в который во-
шли 11 федпроектов. К восьми уже 
действующим проектам и социаль-
но-экономическим инициативам 
(среди которых – медицинские 
кадры, цифровые сервисы, борьба 
с гепатитом С и др.) добавили три 

новых: «Здоровье для каждого», 
«Развитие федеральных медицин-
ских учреждений» и «Совершен-
ствование экстренной помощи».

Проект «Оказание экстренной 
медицинской помощи» направлен 
на создание в регионах более 99 
приемных отделений с современ-
ной инфраструктурой. За счет по-
вышения доступности экстренной 
медпомощи планируется увели-

чить ожидаемую продолжитель-
ность жизни. Ежегодно, по словам 
Голиковой, в стационары по экс-
тренным показаниям обращается 
порядка 11 млн человек. Вместе 
с этим будут развиваться феде-
ральные медучреждения. К 2030 г. 
планируется улучшить 95 медорга-
низаций, а сеть национальных ме-
дицинских исследовательских цен-
тров (НМИЦ), оказывающих вы-
сокотехнологичную медпомощь, 

расширить до 45, сообщил глава 
Минздрава (в 2024 г. – 37 НМИЦ).

«Здоровье для каждого» – федпро-
ект по профилактике, сказала Го-
ликова. Основные его цели – прод-
ление здоровой и активной жизни, 
долголетие и выдача персонали-
зированных рекомендаций по ве-
дению ЗОЖ. К 2030 г. планируется 
увеличить в 1,5 раза долю граждан, 
придерживающихся ЗОЖ, по срав-

нению с 2023 г., уточнил министр 
здравоохранения Михаил Мураш-
ко. В 2023 г. доля таких россиян 
составляла 9,1% (в 2024 г. – 9,7%). 
Среди других целей – снижение до-
ли потребления алкоголя и табака 
(на 8,5 и 14,4% соответственно).

«Профилактика дешевле, чем ле-
чение», – говорит директор Инсти-
тута экономики здравоохранения 
НИУ ВШЭ Лариса Попович. В то же 
время профилактические меропри-
ятия по опыту предыдущих лет, ве-
роятно, будут направлены на усред-
ненное население с усредненными 
факторами риска, продолжила она. 
Это рекомендации по рациональ-
ному питанию, физической актив-
ности, здоровому сну, отказу от 
курения, контролю уровня артери-
ального давления, массы тела, холе-
стерина и т. д. Но, по словам Попо-
вич, в России на практике все еще 
не работает персонализированный 
подход к решению проблем с нездо-
ровым поведением, который харак-
терен для западных стран. Впрочем, 
по словам Голиковой, в стране еще 
с 2009 г. работают центры здоро-
вья – сейчас их 484.- 

Проекты на здоровье

В России на практике все еще не работает 
персонализированный подход к решению 
проблем с нездоровым поведением

Виталий Крюков 

в 2025 г. вырастет число 
школьников, сдающих про-
фильную математику  
и физику на еГЭ. вместе с тем 
сокращается спрос на экзаме-
ны по обществознанию  
и иностранным языкам

Количество сдающих ЕГЭ по про-
фильной математике выросло в 
2025 г. на 8,3% по сравнению с 
2024 г. до 336 675. За этот же пе-
риод выросло и число тех, кто вы-
брал физику, – на 6,2% до 117 724 
человек. Такие данные предоста-
вил «Ведомостям» представитель 
пресс-службы Рособрнадзора. 

Сведения основаны на числе по-
данных заявок на прохождение 
каждого из экзаменов. Всего на 
ЕГЭ зарегистрировалось 716 308 
человек, из них 89,5% (641 313) – 
выпускники этого года. В прошлом 
году на экзамен зарегистрирова-
лось около 700 000 человек. 

Если оценивать долю сдающих 
профильную математику и физику, 
в 2025 г. наблюдается рост, хотя и 
не такой очевидный, как при срав-
нении абсолютных показателей. 
Например, в 2025 г. профильную 
математику планируют сдавать 
47% от общего числа сдающих ЕГЭ 
(+2,5 п. п., в 2024 г. их было 44,5%). 
Сдавать физику в этом году записа-

лись 16,43% от общего числа сда-
ющих ЕГЭ (+0,56 п. п., в 2024 г. – 
15,87%).

Увеличилось в этом году и число 
школьников, которые напишут ЕГЭ 
по информатике. В 2024 г. было 
145 000 заявок, а в 2025 г. их пода-
но около 153 000 (прирост – 5,3%). 
Помимо физики среди профильных 
предметов ЕГЭ вырос спрос и на 
остальные естественно-научные 
дисциплины: на ЕГЭ по биологии – 
на 4,4% до 142 000 человек, по хи-
мии – на 7,8% до 103 500, а по гео-
графии – на 14,9% до 27 300.

Гуманитарные предметы ЕГЭ 
сдаст в 2025 г. меньше школьни-
ков, чем в прошлом. Так, обще-
ствознание является в 2025 г. вто-
рой по популярности профильной 
дисциплиной ЕГЭ, но количество 
выбравших этот предмет сократи-
лось примерно до 304 000 человек 
– на 0,9%. Историю в этом году 
выбрали 102 000 человек (на 3,2% 
меньше, чем в 2024 г.), а литерату-
ру – почти 54 000 участников ЕГЭ 
(сокращение на 10%). 

Упал спрос и на сдачу экзаменов 
по иностранным языкам. Напри-
мер, английский решили сдавать 
в этого году около 94 000 человек 
против 99 000 участников в 2024 г. 
ЕГЭ по немецкому и французскому 
тоже стали выбирать реже. Китай-
ский язык, наоборот, стал популяр-
нее: его сдадут 600 человек в 2025 г. 

В последние годы государство ве-
дет активную агитацию за выбор 
естественно-научного образования 
среди школьников, такие специали-
сты необходимы для экономическо-
го прогресса, заявил «Ведомостям» 
экс-руководитель Рособрнадзора 
(2004–2008 гг.) Виктор Болотов. 
Нужно отследить динамику еще 
2–3 ближайших лет, отмечает он. 
Для подтверждения того, что спрос 
растет, потребуется статистика еще 
двух следующих лет, соглашается 
старший научный сотрудник Цен-
тра экономики непрерывного об-
разования РАНХиГС Борис Илюхин. 

В прошлом году Минобрнауки 
объявило новые требования по 
предметам, которые нужно сдавать 
на те или иные учебные направле-
ния в вузах, рассказала «Ведомо-
стям» профессор Института обра-
зования НИУ ВШЭ Ирина Абанки-
на. Например, для поступления на 
программы государственного и му-
ниципального управления теперь 
школьникам необходимо сдавать 
математику, пояснила она. «[Тре-
бования] носят, конечно, рекомен-
дательный характер, но никто [из 
вузов] не посмеет от этого отка-
заться», – сказала Абанкина. 

По ее словам, в вузах также растет 
спрос на знание математики среди 
студентов, которые учатся по направ-
лениям общественных наук – социо-
логии, психологии, менеджмента и 
т. д. Достаточно много бюджетных 
мест сейчас выделяется и для педа-
гогических университетов, напоми-
нает Абанкина. Абитуриенты таких 
заведений теперь также должны сда-
вать ЕГЭ по профильному предмету, 
который они будут преподавать в бу-
дущем, говорит эксперт. 

Физика станет обязательным 
предметом при поступлении в вуз 
на инженерные специальности с 
2026 г. В прошлом году Минобрна-
уки распределило около 40% бюд-
жетных мест в университетах на 
инженерно-технические специаль-
ности, писали «Ведомости». Всего 
на обучение по таким программам 
абитуриенты подали 2,3 млн заяв-
лений, а поступили на эти специ-
альности 427 400 студентов. 

Небольшое сокращение сдающих 
обществознание Илюхин связывает 
с тем, что выпускники школ посте-
пенно начинают ориентировать-
ся на другие профессии, которые 
больше востребованы на рынке. По 
его словам, количество бюджетных 
мест в вузах на специальностях, 
связанных со вступительным испы-
танием по этому предмету, «в разы 
меньше, чем выбравших этот пред-
мет выпускников».-

математический 
спрос

Юлия Малева
Александр Тихонов

Законодатели предложили 
консервацию пустующих 
домов на севере и Дальнем 
востоке. большинство таких 
зданий требуют капремонта и 
непригодны для проживания

Законодатели предлагают ввести 
механизм консервации пустующих 
многоквартирных домов (МКД). 
Такие поправки в Жилищный и 
Земельный кодексы внесла в Госду-
му группа сенаторов и депутатов. 
Предложенный ими комплекс мер 
предусматривает временное пре-
кращение эксплуатации таких зда-
ний, освобождение нежилых поме-
щений и переселение собственни-
ков и нанимателей.

Согласно законопроекту, пусту-
ющим может быть признан дом, 
в котором совокупная площадь 
нежилых помещений независи-
мо от их формы собственности 
составляет более 50%. Критерии 
признания дома пустующим дол-
жен будет разработать Минстрой, 
уточняется в тексте проекта зако-
на. «Ведомости» направили запрос 
в ведомство. Принимать решение 
о том, подлежит ли пустующий дом 
консервации, по замыслу авторов 
законопроекта будет комиссия, 
созданная на уровне региона или 
муниципалитета. Порядок этого 
процесса должно установить пра-
вительство. Положения законопро-
екта не будут распространяться на 
пустующие дома, признанные объ-
ектами культурного наследия. 

В тексте документа также уточ-
няется, что в случае если собствен-
ники пустующего дома в срок не 
освободили помещение, то земель-
ный участок, на котором он распо-
ложен, и каждое жилое помещение 
дома подлежат изъятию в пользу 
государства или муниципалитета. 
Законопроект затрагивает в общей 
сложности более чем 1500 домов в 
почти заброшенных поселках и пу-
стеющих малых городах, говорит 
первый зампред комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Владимир 
Кошелев (ЛДПР). «Большинство, 
если не все дома, о консервации 
которых идет речь, требуют капи-
тального ремонта и непригодны 

для проживания. Но в некоторых 
из них все еще остались люди, ко-
торых придется переселять, – в ос-
новном это пенсионеры», – сказал 
он «Ведомостям». 

Законопроект актуален для се-
верных территорий, где во време-
на СССР строили большие города 
для добычи полезных ископаемых, 
говорит соавтор инициативы се-
натор от Республики Коми Ольга 
Епифанова. «За прошедшие десяти-
летия ситуация сильно изменилась, 
многие шахты и предприятия вы-
работали свой ресурс и сегодня не 
создают достаточного количества 
рабочих мест. Население городов 
сильно сократилось, а инфраструк-
тура осталась, в том числе многоэ-
тажные дома. Хорошая «трешка» а 
таких домах в Заполярье стоит всего 
200 000–300 000 руб.», – сказала она 
«Ведомостям». По словам сенатора, 
зачастую в таких многоквартирных 
домах «действительно жилыми явля-
ются от силы 3–5 квартир».

«При этом в такие дома надо по-
давать отопление и воду по полной 
программе, их надо содержать, и 
все эти затраты падают на бюджет 
городов. Буквально в трубу вы-
летают сотни миллионов рублей, 
вместо того чтобы потратить их на 
улучшение качества жизни горо-
жан: на дороги, на модернизацию 
ЖКХ, на здравоохранение», – про-
должает Епифанова. По ее мнению, 
«гораздо рациональнее переселить 
жителей нескольких полупустых 
домов в один, предоставив им от-
ремонтированные квартиры с со-
блюдением всех гражданских прав, 
а освободившиеся дома законсер-
вировать на несколько лет до при-
нятия решения муниципалитетом 
(регионом, федеральной властью) 
об их использовании либо сносе».

В заброшенных квартирах часто 
живут «асоциальные лица», кото-
рые угрожают безопасности жизни 
и здоровья жителей домов, говорит 
соавтор законопроекта глава коми-
тета Совета Федерации по федера-
тивному устройству, региональной 
политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера Андрей Шев-
ченко. Консервация же пустующих 
домов позволит избежать таких 
проблем, а также повысит энерге-
тическую эффективность объектов 
ЖКХ, добавил он.- 

домовая 
консервация
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Екатерина Дорофеева
Анна Киселева

Приезжающим рожать на 
вологодчину женщинам будут 
платить 50 000 руб. Условие 
получения денег – местом 
рождения ребенка должна 
быть указана вологодская 
область

Женщины, которые приедут в Во-
логодскую область для того, чтобы 
родить ребенка, смогут получить 
за это 50 000 руб. Об этом 25 фев-
раля сообщил губернатор регио-
на Георгий Филимонов во время 
встречи с врачами частных и го-
сударственных клиник по вопросу 
народосбережения. Для получения 
выплаты есть условие – местом 
рождения ребенка должна быть 
указана Вологодская область, по-
яснил глава субъекта. По его сло-
вам, акушерский туризм сможет 
«создать благоприятные условия 
для выхода из депопуляции Воло-
годчины». 

В феврале на сайте правитель-
ства Вологодской области был 
опубликован соответствующий 
проект постановления. Он предпо-
лагает единовременную выплату 

женщинам, которые не живут на 
территории региона, но родили 
ребенка на Вологодчине с 1 мая 
2025 г. по 30 апреля 2026 г. В слу-
чае если женщина одновременно 
родит двоих, троих и более детей, 
выплата будет полагаться за каж-
дого ребенка.

Озвученная мера – это стимули-
рование родильного туризма, зая-
вил «Ведомостям» демограф Алек-
сей Ракша. По его словам, жен-
щины вряд ли будут массово при-
езжать в Вологду или Череповец 
рожать детей, поскольку 50 000 
руб. не слишком высокая сумма 
для этого. Вместе с тем он предпо-
ложил, что Вологодская область 

сможет набрать 1–2% прироста к 
показателю рождаемости. «Если 
мы вдруг увидим рост рождаемо-
сти, но не увидим рост средней 
очередности рождения, мы пой-
мем, что это временная флуктуа-
ция», – сказал он.

Похожие стимулирующие вы-
платы были и в других регионах. 
В Москве женщины получают в 
роддомах подарочные наборы 
предметов и средств для ухода 
за новорожденными детьми, эк-
вивалентные 30 000 руб. С 19 
февраля 2020 г. постановлением 
столичного правительства это 
правило было распространено не 
только на местных жительниц, 

но и на иногородних. При усло-
вии что госрегистрация рожде-
ния ребенка произошла в Москве, 
родители получали разовую ком-
пенсационную выплату в размере 
20 000 руб. на покупку вещей и 
средств для новорожденного. По-
мимо этого депздравом запущен 
проект «Роды в Москве», где опи-
сываются преимущества родораз-
решения в столице и оказывается 
помощь в подборке медучрежде-
ния по ОМС.

В ноябре 2024 г. коэффициент 
рождаемости вошел в обновлен-
ный перечень для оценки эффек-
тивности деятельности губерна-
торов и исполнительных органов 
субъектов страны (KPI). В декабре 
«Ведомости» писали, что эффек-
тивность региональных властей 
будет рассчитываться на основе 
автоматизированных данных о 
рождаемости в каждом субъекте. 
Обновленная методика расчета 
показателей в первую очередь на-
правлена на совершенствование 
системы оценки эффективности 
глав субъектов России, ее цель – 
мотивирование губернаторов на 
достижение национальных целей, 
говорил «Ведомостям» представи-
тель Минэка.

В 2024 г. ряд регионов приняли 
административную ответствен-
ность за склонение к абортам, 
среди них – Вологодская, Пен-
зенская, Смоленская, Курган-
ская, Орловская области и др. 
Ограничения вводятся как часть 
масштабной кампании по повы-
шению рождаемости. Филимонов 
также заявил о выплате врачам 
за работу с женщинами по сохра-
нению беременности: 5000 руб. 
«за каждую сохраненную жизнь» 
и 25 000 руб. – при рождении ре-
бенка.

Улучшать демографию вологод-
ский губернатор решил и за счет 
ограничений на продажу алкого-
ля. С 1 марта купить спиртное по 
будням можно будет с 12.00 до 
14.00. В выходные и празднич-
ные дни режим торговли не из-
менится. 

Свою инициативу Филимонов 
объяснял тем, что «Вологодчина и 
Русский Север вымирают». По его 
словам, 71% смертей жителей ре-
гиона трудоспособного возраста 
связан с алкоголем. А за год забо-
леваемость алкоголизмом вырос-
ла на 30%, утверждал в октябре 
2024 г. губернатор, не приводя 
абсолютных цифр.-

Родина 
акушерского 
туризма

Яна Суринская
Максим Иванов
Елена Мухаметшина

власти обсуждают вклю-
чение в состав конститу-
ционного суда экс-мини-
стра юстиции александра 
коновалова. в 2025 г. может 
смениться треть состава 
наивысшей инстанции

В ближайшее время наступит 
точка отсчета, после которой 
властям придется начать актив-
ный поиск кандидатов в состав 
Конституционного суда (КС). 
Дело в том, что в 2025 г. из со-
става в 11 судей четверо уйдут 
в отставку по возрасту, как уже 
писали «Ведомости», а первым 
уже в ближайшую неделю дол-
жен объявить об уходе Сергей 
Казанцев. Ему уже 16 февраля 
исполнилось 70 лет – максимум 
для судьи КС (кроме председа-
теля и заместителя председа-
теля, для которых ограничения 
сняты). 

Последовательность осталь-
ных решений тоже очевидна: 
КС покинут судьи Лариса Кра-
с а в ч и к о в а  ( д е н ь  р о ж д е н и я 
21 марта), Николай Мельников 
(27 мая) и Людмила Жаркова 
(3 сентября). Предложения по 
кандидатам на должности су-
дей в Совет Федерации вносит 
глава государства. Чтобы КС 
мог собираться и принимать 
правомочные решения, должно 
работать не менее восьми из 
11 человек, но, как подчерки-
вали источники «Ведомостей», 
не стоит опасаться, что квору-
ма не будет: такого не было ни 
разу в истории наивысшей ин-
станции.

Власти, как рассказывают со-
беседники «Ведомостей», уже 
обсуждают, кто мог бы войти в 
состав КС в течение этого года. 
По словам трех источников «Ве-
домостей», наиболее вероятная 
кандидатура – это бывший ми-
нистр юстиции России (2008–
2020 гг.), полномочный пред-
ставитель главы государства в 
КС Александр Коновалов. Его 
фигура обсуждается несколь-
ко месяцев, говорит источник, 
близкий к администрации пре-
зидента, а дискуссия по кан-
дидатам связана в том числе 
с оценкой необходимости об-

новления суда в данный мо-
мент. Собеседник, знакомый с 
работой КС, назвал Коновало-
ва «самым очевидным» для на-
значения в состав суда. Кроме 

Коновалова в числе претенден-
тов рассматриваются и другие 
люди из числа конституциона-
листов и специалисты, давно 
непосредственно работающие 

с Зорькиным, замечает другой 
источник «Ведомостей», близ-
кий к АП. 

Сам полпред президента в КС 
действительно хочет стать судь-

ей, говорит еще один близкий 
к АП источник «Ведомостей».

Он отмечает, что Коновалов 
«хороший, знающий юрист». 
По его словам, судья КС – это 
действительно высокий статус, 
который дает многолетние га-
рантии, ведь в такой должно-
сти можно работать до 70 лет. 
С другой стороны, для работы 
в КС нужна высокая работоспо-
собность, добавляет он.
«Ведомости» направили запрос 
пресс-секретарю президента 
Дмитрию Пескову с вопросом о 
том, действительно ли Конова-
лова назначат судьей КС.

56-летний Коновалов окон-
чил Санкт-петербургский го-
сударственный университет. 
Он выпускник кафедры граж-
данского права юрфака СПбГУ, 
где учился и преподавал Дми-
трий Медведев, ныне зампред 
Совета безопасности России. 
Имеет ученую степень канди-
дата юридических наук. Тема 
диссертации – «Вла дение и 
владельческая защита в граж-
данском праве» (1999). Свою 
карьеру он начал в 1992 г. с 
должности помощника проку-
рора Выборгского района. С 
2001 по 2005 г. был замести-
телем и первым заместителем 
прокурора Санкт-Петербурга. 
В феврале 2005 г. ненадолго 
стал прокурором Республики 
Башкорстан, но уже в ноябре 
был назначен полномочным 
представителем президента в 
Приволжском округе. С 2008 г. 
пос ле из брания Медв едев а 
президентом России Конова-
лов стал министром юстиции 
и прослужил на этом посту до 
2020 г., а с 31 января 2020 г. 
после отставки с должности 
министра представляет прези-
дента в КС.

Коновалов – из плеяды «мед-
ведевских юристов», замечает 
политолог Михаил Виноградов: 
после ухода экс-президента в 
Совбез он был передвинут на 
статусную, но не ключевую по-
зицию представителя президен-
та в КС. А статус судьи КС, по 
его мнению, в этом случае бу-
дет более стабильной позици-
ей. В любом случае, как писали 
ранее «Ведомости» со ссылкой 
на источники, отобранные пре-
тенденты обеспечат стабиль-
ную работу КС.-

судебный баланс

Конституционный суд могут пополнить опытные юристы, такие как Александр Коновалов /  Павел беДНяков / РИА НОВОСТИ
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эксперт, Центр 

исследования рыночной  
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и прикладных финансов, 
СПбГУ

Юлия Шабала, 
заместитель генерального 
директора по устойчивому 
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Юрий Благов, 
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социальной  
ответственности,  
ВШМ СПбГУ

Виктория Васильева, 
директор по связям  
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«Полюс»

Ольга Дергунова, 
заместитель 

 президента – председателя 
правления, Банк ВТБ,  

директор, Высшая школа 
менеджмента СПбГУ

Данил ермолаев, 
директор по развитию,  

ВЦИОМ-Консалтинг

рашид исмаилов, 
председатель, Российское 
экологическое общество,  
председатель, Обществен-
но-экспертный совет по  
национальному проекту  
«Экологическое благополучие»

Артем Селезнев, 
руководитель направления  
в подразделении,  
«Устойчивое развитие  
и международное  
сотрудничество ДОМ.РФ»

Дарья Силкина,
начальник отдела  
финансирования  
устойчивого развития,  
департамент корпоративных 
отношений Банка России

6 марта 2025 г.
Санкт-петербург, Высшая школа менеджмента (ВШМ) 
СпбГУ, Волховский пер., 3

Устойчивое развитие 
в российских регионах

В фОкУСе ОБСУжДения:

01 Текущая повестка устойчивого развития в российских регионах

Роль социально ответственного бизнеса: лучшие кейсы

Инновации в области устойчивого развития

Экология будущего: новые вызовы

Перспективы и вызовы для экологического туризма и экопросвещения

Технологии, влияющие на экологический баланс в регионах

Методика оценки устойчивости компаний Северо-Запада на основе ИИ

02
03
04
05
06
07

Регистрация:

Грант губернатора Ленинградской области 
Проект «Открытая экология 2.0: экотуризм и экопросвещение»

+7 (812) 325-60-80
events.vedomosti.ru

Александр Щелканов – руководитель проекта
shchelkanov@spb.vedomosti.ru

Ксения Чирица – руководитель  отдела конференций
chiritsa@spb.vedomosti.ru 

ирина яровикова, 
главный редактор,  
«Ведомости Северо-Запад»

Александр Силуянов, 
И. о. директора, ЛОГБУ  

«Дирекция особо  
охраняемых природных 

территорий Ленинградской 
области»

Александр Щелканов, 
директор, «Ведомости Северо- 
Запад»; член экспертного  
центра по ESG-трансформации  
«Деловой России», комитет  ГД  
по малому и среднему  
предпринимательству
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1,9 трлн руб.
составил корпоративный 
кредитный портфель 
сбербанка в сЗфо на конец  
2024 г.

корпоративный кредитный портфель 
северо-Западного банка сбербанка 
россии по итогам 2024 г. составил 
1,9 трлн руб. Это на 16% больше 
по сравнению с концом 2023 г., 
сообщила пресс-служба банка. 
в санкт-петербурге корпоративный 
кредитный портфель вырос за год на 
19% до 1,4 трлн руб. общий объем 

выданных организациям и компани-
ям северо-Западного федерального 
округа (сЗфо) кредитов в прошлом 
году составил 1,72 трлн руб., из них 
589 млрд руб. приходится на пе-
тербург. Чаще всего кредитовались 
металлургическая и химическая про-
мышленность, строительная отрасль 
и сфера услуг. «Мы продолжаем 
активное сотрудничество с прави-
тельствами регионов северо-Запада. 
в 2024 г. «сбер» одобрил финанси-
рование концессионных проектов 
в сЗфо более чем на 21 млрд руб. 
а общий объем кредитования гос-
сектора составил 158 млрд руб.», – 
рассказал председатель северо-За-
падного банка сбербанка дмитрий 
суховерхов.

Штраф за Шум 
прокурор республики карелия дми-
трий Харченков внес в региональный 
парламент законопроект, предусматри-
вающий административную ответствен-
ность за нарушение тишины в дневное 
время. речь идет в том числе о шумных 
ремонтных работах в жилых домах, 
которые провоцируют соседские 
конфликты. проектом предлагается 
запретить шум по будням с 13:00 до 
15:00 и с 19:00 до 22:00. в выходные и 
праздники запрет распространяется на 
весь день с 8:00 до 22:00. исключение 
предлагается сделать для громких 
работ в новостройках в течение года 
после введения в эксплуатацию дома. 
сейчас на федеральном уровне нет 
законодательства, которое регулирует 

запрет громкого шума в жилых домах, 
ограничения могут устанавливаться 
на региональном уровне. в карелии 
действует запрет на ночной шум с 
22:00 до 7:00 по будням и с 22:00 до 
8:00 в выходные и праздничные дни. 
если новый законопроект примут, 
нарушителям тишины и покоя будут 
грозить предупреждение или штрафы 
для граждан в размере от 2000 до 
4000 руб.; для должностных лиц – от 
6000 до 10 000 руб.; юрлиц – от 
10 000 до 20 000 руб.

Нефть из НаО
первая партия нефти в инвестици-
онном проекте «лаявожнефтегаз» на 
лаявожском месторождении в ненец-
ком автономном округе (нао) будет 

добыта в 2026 г. добычу газа на лая-
вожском и ванейвисском месторожде-
ниях планируется начать после 2030 г., 
сообщила пресс-служба администра-
ции нао. сейчас в активной фазе идет 
строительство дорог, кустовых площа-
док и обустройство инфраструктуры, 
говорится в сообщении «лаявожнеф-
тегаз» – совместное предприятие 
«лукойла» и «газпрома». лаявожское и 
ванейвисское нефтегазоконденсатные 
месторождения объединены в один 
участок недр федерального значения. 
они расположены восточнее на-
рьян-Мара. в пресс-службе добавили, 
что извлекаемые запасы газа место-
рождений превышают 200 млрд куб. м, 
нефти – 16,5 млн т.
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«При этом указанные 
меры государственной 

поддержки не охватывают много-
детные семьи, которые приобрели 
жилые помещения в собствен-
ность с оплатой цены сделки в рас-
срочку, без использования средств 
ипотечного жилищного кредита. В 
настоящее время такие семьи при 
обращении за мерами государ-
ственной поддержки получают от-
каз на законных основаниях. В свя-
зи с изложенным представляется 
актуальным и справедливым рас-
пространить действие федераль-
ного закона не только на семьи с 
ипотечными кредитами, но и на те 
многодетные семьи, которые при-
обрели жилье в рассрочку в рамках 
государственных программ», – го-
ворится в пояснительной записке 
к законопроекту, разработанному 
петербургскими депутатами.

Астахова отметила, что поводом 
для инициативы стало обраще-
ние многодетной мамы, которая 
купила квартиру в рассрочку. За-
явительница рассчитывала на 
субсидию в 450 000 руб., но выяс-
нила, что господдержка положена 
только тем, кто приобрел жилье в 
ипотеку.

Проект изменений уже под-
держал Совет законодателей РФ, 
также депутаты Петербурга об-
ратились к коллегам из других 
регионов: инициативу призна-
ли актуальной парламенты ря-
да субъектов, включая Карелию, 
Республику Коми, Вологодскую, 
Архангельскую, Мурманскую и 
Псковскую области, а также Не-
нецкий автономный округ. В дан-
ных финансово-экономического 
обоснования не обозначено потен-
циальное количество получателей 

новой меры поддержки, в случае 
если инициатива будет принята. 
Однако исходя из заявленной сум-
мы, которую нужно выделить из 
федерального бюджета (5,6 млрд 
руб.), и размера самой субсидии 
(450 000 руб.), речь идет о порядка 
12 400 договоров на покупку жи-
лья в рассрочку.

Важно отметить, что инициати-
ву планируется распространить на 
покупку жилья в рассрочку, если 
оно будет приобретено у единого 
или регионального институтов 
развития в жилищной сфере. В Пе-
тербурге региональным институ-
том развития в жилищной сфере, 
оператором жилищных программ 
является «Центр доступного жи-
лья» (СПб ЦДЖ). Его жилищный 
фонд включает как объекты капи-
тального, так и нового строитель-
ства. Среди программ, которые 
представляет центр, покупка жи-
лья с беспроцентной рассрочкой 
оплаты 90% стоимости квартиры 
сроком до 20 лет, при этом жилье 
приобретается по льготной стои-
мости.

Опрошенные изданием эксперты 
считают, что расширение круга по-

лучателей субсидии на тех, кто по-
купает жилье по госпрограмме не 
только при помощи ипотеки, но и 
с использованием рассрочки, в це-
лом является актуальным, но сам 
документ требует доработки.

Депутат Госдумы (вне фракций), 
член думского комитета по бюд-
жету и налогам Оксана Дмитриева 
пояснила, что фактически инициа-
тива относится к региональной 
программе покупки жилья в рас-
срочку, которую реализует «Центр 
доступного жилья» в Петербурге, и 
поскольку это не федеральная про-
грамма, нужна иная формулиров-
ка с отсылкой на законодательство 
субъектов Федерации. «В иных ре-
гионах она может быть сформули-
рована по-другому», – подчеркнула 
она, добавив, что формулировка 
должна быть универсальной, а 
схемы предоставления поддержки 
могут быть разными и включать не 
только рассрочку.

Доцент кафедры менеджмен-
та РАНХиГС в Санкт-Петербурге 
Линда Рыжих также отмечает, что 
инициативу необходимо дорабо-
тать на предмет нормативно-пра-
вовой полноценности и состоя-

тельности, хотя сама идея расши-
рения поддержки является пра-
вильной. «Потенциальный круг 
получателей такой поддержки в 
нашей стране достаточно велик, 
поскольку в рамках различных на-
циональных проектов действуют 
адресные программы субсидиро-
вания. После завершения основ-
ной программы льготной ипотеки 
и снижения доступности жилья в 
связи с ростом процентных ста-
вок по кредитам покупку жилья 
в рассрочку стало рассматривать 
большее количество граждан», – 
говорит она.

Партнер, руководитель практики 
по недвижимости и инвестици-
ям адвокатского бюро «Качкин и 
Партнеры» Дмитрий Некрестьянов 
полагает, что в случае принятия 
изменений это станет дополни-
тельной мерой поддержки. «Но 
стоит отметить, что в рамках таких 
программ не строится большого 
количества объектов, поэтому 
это точечные поправки и при на-
личии на них денег в бюджете их 
можно только приветствовать, но 
глобально они никак не влияют на 
рынок», – резюмировал он.

Рассрочка  
для многодетных
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артем гришков

Правительство Санкт-Пе-
тербурга разрабатывает 
новые меры поддержки 
сферы общественного пи-

тания, чтобы поддержать отрасль в 
условиях высокой ключевой ставки 
и изменений налогового законода-
тельства. Об этом на мероприятии 
городского отделения «Деловой 
России» рассказал врио председа-
теля комитета по промышленной 
политике, инновациям и торговли 
Санкт-Петербурга Александр Ситов.

Одна из мер коснется софинанси-
рования затрат предприятий обще-
пита на развитие и модернизацию. 
Речь идет о приобретении ресто-
ранами и кафе отечественного 
оборудования, мебели, предметов 
освещения, интерьера и столово-
го текстиля. По словам Ситова, на 
программу продвижения могут вы-
делить около 20 млн руб. «Пока что 
инициатива находится на стадии 

проработки, продолжается обсуж-
дение критериев, которые необхо-
димы для этой программы», – рас-
сказал он.

Ситов также добавил, что сейчас 
рассматривается опыт Москвы по 
выделению грантов общепиту на 
оформление фасадов. Аналогичная 
мера поддержки может быть внедре-
на в Петербурге уже в течение бли-
жайших двух лет. «В мае будут опре-
делены критерии и суммы, которые 
мы сможем возместить бизнесу», 
– уточнил он.

Напомним, проект «Зима в Мос-
кве» запустили с 1 декабря 2024 г. 
Цель такой инициативы – привлечь 
предпринимателей к праздничному 
оформлению фасадов точек продаж. 
Призовой фонд составил 700 млн 
руб., выделенных из бюджета горо-
да. Грант до 2 млн руб. был преду-
смотрен для любого предприятия 
торговли, общепита, услуг и гости-
ничного бизнеса, но такую поддерж-
ку могли получить лишь первые 100 

участников. Оставшиеся средства 
распределяли в рамках конкурса на 
лучший проект праздничного и те-
матического оформления.

  Согласно данным «Петростата», 
оборот общественного питания в 
Петербурге в январе–декабре 2024 г. 
составил 314,3 млрд руб. В сопо-
ставимых ценах это на 34,8% боль-
ше, чем в 2023 г. В то же время, по 
данным Nikoliers, в 2024 г. сегмент 
общественного питания уступил ли-
дерство по доле открытий заведений 
в стрит-ритейле на центральных 
улицах города. Так, если в 2023 г. на 
новые кафе и рестораны приходи-
лось 44% всех открытий, то в 2024 г. 
показатель упал до 38%. Аналитики 
связали такую динамику в том числе 
и с дефицитом качественных поме-
щений, подходящих для открытия 
заведений общественного питания.

Опрошенные изданием предста-
вители сферы общепита считают, 
что в городе нужно пересмотреть 
меры поддержки отрасли. По 
оценке рестораторов, стоимость 
открытия нового ресторана в Пе-
тербурге варьируется от 50 млн 
до 100 млн руб. Несмотря на рост 
доходов, прибыль компаний про-
должает падать. Генеральный 
директор ГК «Теремок» Виталий 
Свидовский указал, что доходность 
бизнеса в отрасли в последнее вре-
мя снизилась примерно на 50%.

Он рассказал, что одним из вари-
антов поддержки может стать пере-
смотр критериев для получения ин-
вестиционного налогового вычета 
(ИНВ), так как на данный момент он 
предусмотрен для обрабатывающих 
производств и ряда других сфер. 
Ситов поддержал идею, но отметил, 

что для этого потребуется внесение 
изменений в городское законода-
тельство, чтобы включить общепит 
в список получателей ИНВ.

Исполнительный дирек тор 
ООО «Река» Максим Жуков также 
предложил пересмотреть лимиты 
беззалогового займа Фонда креди-
тования МСП с 1 млн до 5 млн руб. 
по городским программам под-
держки. «Увеличение беззалогового 
займа до 5 млн руб. позволит ком-
паниям пополнять операционные 
средства, чтобы легче проходить 
неблагоприятные периоды, свое-
временно обновлять оборудование, 
усиливать маркетинговые програм-
мы, как следствие – увеличивать 
рентабельность и налоговые от-
числения. Если власти хотят, чтобы 
бизнес не только инвестировал в 
существующие проекты, а открывал 
новые, то сумма такого займа долж-
на быть доведена до 50 млн руб., так 
как открытие ресторана «с нуля» мо-
жет доходить до 100 млн руб.», – рас-
сказал он.

Среди других предложений рес-
тораторов: снизить администра-
тивные барьеры для компаний, 
которые ранее уже подавали за-
явки в городские комитеты для 
благо устройства заведения; раз-
решить установку зимних террас; 
продлить срок размещения улич-
ной мебели с 3 до 5 лет, а также 
отказаться от постановления, ко-
торое обязывает убирать уличную 
мебель на ночь.

Кроме того, Жуков добавил, что 
в городе необходимо пересмотреть 
вопросы выдачи лицензий на реа-
лизацию алкогольной продукции. 
По его словам, сейчас законодатель-

ство запрещает продажу спиртных 
напитков, если рядом расположены 
медицинские учреждения. «Напри-
мер, если рядом с рестораном от-
кроется стоматология или оптика, 
то лицензию на продажу алкоголя 
можно будет продлить один раз, а 
затем ее уже не получить, у нас так 
произошло с рестораном, который 
работает уже 12 лет», – рассказал он.

Рестораторы также предложи-
ли создать в Петербурге пищевой 
кластер. Ситов заявил, что такую 
инициативу комитет возьмет в про-
работку. «По итогам встречи будет 
проведен системный анализ отрас-
ли, на основе которого будут выра-
ботаны новые подходы к поддержке 
гастроиндустрии», – резюмировал 
он.

Генеральный директор Infoline 
Иван Федяков считает, что предла-
гаемые властями Петербурга новые 
меры поддержки являются несуще-
ственными, так как если на всю про-
грамму выделят 20 млн руб., то она 
в масштабах общепита Петербурга 
не даст какого-либо эффекта. В то 
же время, по его словам, финансо-
вая поддержка кафе и ресторанов 
для единого оформления к празд-
ничным событиям положительно 
скажется на внешнем облике горо-
да. «На мой взгляд, наиболее остро 
в городе стоит проблема дефицита 
кадров, для этого необходима про-
грамма по привлечению людей из 
регионов или мигрантов. Если гово-
рить о других мерах поддержки, то 
важно пересмотреть сроки аренды 
земли, чтобы бизнес мог получать ее 
на более продолжительный период 
и создавать качественные проекты», 
– рассказал он.-

Рестораны 
ждут мер
Смольный разработает новые меры 
поддержки кафе и ресторанов. 
С соответствующим запросом к властям 
обратились владельцы заведений общепита
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«Буквоед» переформатирует 
собственную сеть книжных 
магазинов, чтобы привлечь 
новых читателей. В 2024 г. 
компания закрыла девять 
точек на Северо-Западе, но в 
этом году откроет до 10 но-
вых уже в новом формате

Книжная сеть «Буквоед» в 2025 г. 
планирует открыть в Северо-Запад-
ном регионе до 10 новых магази-
нов. Об этом изданию «Ведомости 
Северо-Запад» рассказала бренд-ди-
ректор сети Татьяна Щербина. Для 
новых открытий рассматриваются 
Санкт-Петербург, Калининград и 
Архангельск. В 2024 г. компания 
не открывала новых точек на Се-
веро-Западе. При этом в прошлом 
году были закрыты девять магази-
нов, из них семь – в Петербурге и по 
одному в Архангельске и Коряжме 
(Архангельская область).

«Нам пришлось убрать наименее 
эффективные точки, где наблюда-
лось значительное снижение по-
купательского трафика. В 2025 г., 
юбилейном для «Буквоеда», плани-
руем открыть до 10 книжных ма-
газинов, в том числе в кластерах и 
культурных пространствах Петер-
бурга. Уже ведем переговоры с по-
тенциальными арендодателями», 
– прокомментировала собеседник 
издания. Для того чтобы привлечь 
новую молодую аудиторию, компа-
ния намерена открывать концеп-
туальные магазины, которые будут 
отличаться от остальных торговых 
объектов сети. На настоящий мо-
мент «Буквоед» насчитывает 140 
книжных магазинов в СЗФО, из 
них 80 расположены в Санкт-Пе-
тербурге.

Вместе с тем в этом году будут об-
новлены 11 уже действующих тор-
говых объектов. Напомним, что 
в 2019 г. сеть начала ребрендинг, 
который включает изменения во 
внешнем и внутреннем оформле-
нии, ремонт и переоборудование 
магазинов, наличие выделенной 
зоны для чтения. Изначально ком-
пания заявляла, что полное обнов-
ление займет четыре года, но из-за 
пандемии сроки были перенесены. 
На данный момент ребрендинг 
прошли 40% магазинов сети, в 
2025 г. он будет завершен на 50%, 
уточнила собеседник издания.

Ряд опрошенных изданием экс-
пертов полагает, что переформа-
тирование точек и открытие мага-
зинов в новых локациях является 
понятным решением, поскольку в 
текущих условиях книжная розни-

ца вынуждена искать новые воз-
можности для привлечения спроса. 
Как ранее сообщал генеральный 
директор сети «Читай-город» Алек-
сандр Брычкин, с ноября 2023 г. по 
ноябрь 2024 г. в сети было закрыто 
18 магазинов, а открыто 12.

По данным Ассоциации книгорас-
пространителей (АСКР), динамика 
продаж книг в экземплярах (то есть 
в натуральном выражении) в России 
за девять месяцев 2024 г. по сравне-
нию с аналогичным периодом 2023 
г. показала падение на 7,4% после 
снижения на 5,3% по итогам I полу-
годия в годовом выражении. В фи-
нансовом выражении оборот книж-
ной розницы за девять месяцев про-
шлого года остался на уровне ана-
логичного периода 2023 г. (+0,5%). 
Ранее «Ведомости» сообщали со 
ссылкой на данные генерального ди-

ректора издательства «Эксмо» (вхо-
дит в «Эксмо- АСТ») Евгения Капье-
ва, что за полный 2024 г. продажи 
бумажных книг в России в деньгах 
выросли на 7% к 2023 г. до 98 млрд 
руб. Но темпы роста замедлились: в 
2023 г. к 2022 г. показатель вырос на 
11% до 92 млрд руб. Если рассматри-
вать динамику в экземплярах, то, по 
данным Капьева, в 2024 г. к 2023 г. 
продажи бумажных книг выросли 
на 1% до 233 млн штук, в то время 
как в 2023  г. к 2022 г. рост составил 
3% до 231 млн экземпляров.

«Мы еще не видели бухгалтерской 
отчетности магазинов и сетей за 
2024 г. По разной информации, в се-
тевых магазинах роста не наблюда-
ется. Но в отдельных магазинах, та-
ких как «Подписные», «Дом книги», 
«Все свободны», отмечается рост на 
уровне 10–20%», – говорит совладе-
лец книжного магазина «Подписные 
издания» Михаил Иванов.

Одной из ключевых сложностей 
для книжных магазинов остается 
высокая конкуренция со стороны 
каналов онлайн-продаж, говорят 
участники рынка. «За последнее 
время рынок сильно трансформи-
ровался, большинство продаж уш-
ло в онлайн, это касается и книж-
ного рынка. Основные проблемы 
офлайн-розницы связаны с ценовой 
политикой, из-за аренды и других 
расходов магазины не могут дер-
жать цены конкурентоспособными 
по отношению к тем же маркетплей-
сам. Также привычки покупателей 
играют роль, многие уже не хотят 
тратить время на походы в магазин, 
проще и удобнее заказать книгу и 
получить в ближайшем пункте вы-
дачи или вообще у двери», – под-
черкнула представитель Торгового 

дома издательства «Родина» Ирина 
Дранкова. По данным АСКР, средняя 
цена книги в книжном магазине по 
итогам девяти месяцев прошлого го-
да выросла на 7,9% до 498,9 руб.

Тем временем продажи данной 
продукции на онлайн-площадках ра-
стут. Так, например, продажи бумаж-
ных книг на Avito в 2024 г. достигли 
3,36 млрд руб., что на 12% больше 
аналогичного показателя 2023 г. Ге-
неральный директор Infoline Иван 
Федяков отмечает, что часть спроса 
мигрирует в онлайн, а в офлайне 
продажи стагнируют. Соответствен-
но, книжные магазины ищут новые 
точки взаимодействия с аудиторией.

Председатель комитета по тор-
говле общественной организации 
«Деловая Россия» Дмитрий Чтецов 
полагает, что открытие новых ма-
газинов в точках притяжения, в 
том числе кластерах и культурных 
пространствах, может стать пра-
вильным шагом в случае, если они 
смогут обеспечить необходимый 
трафик. «Сеть «Буквоед» имеет из-
вестность и лояльность покупате-
лей, но это надо конвертировать 
в продажи. Также нужна соответ-
ствующая инфраструктура и удоб-
ная среда», – добавил он.

Иванов также отмечает, что во-
прос состоит не только в локациях, 
важен подход к ассортименту, сер-
вису, маркетингу (см. материал 
на стр. 16). «В модных кластерах 
количество людей не всегда кон-
вертируется в чеки, если концеп-
ция не близка посетителям. Также 
следует понимать, что арендные 
ставки в таких местах достаточно 
высокие, что может свести на нет 
преимущества такого трафика», – 
заключил он.-

артем гришков

Парламент Петербурга 
предлагает отрегулировать 
движение курьеров на элек-
тровелосипедах. Депутаты 
подготовили соответствующее 
обращение в минтранс РФ

Депутаты Законодательного собра-
ния Санкт-Петербурга подготови-
ли проект обращения к министру 
транспорта РФ Роману Старовойту. 
Они предлагают дополнить ПДД 
в части регулирования использо-
вания электровелосипедов, кото-
рыми, в частности, пользуются 
курьеры для доставки. Об этом на 
заседании комиссии по транспорту 
24 февраля рассказал парламен-
тарий Алексей Цивилев. Проект 
обращения есть в распоряжении 
редакции.

Работа по изменению законо-
дательства ведется в связи с уве-
личившимся количеством жалоб 
петербуржцев на хаотичное и 
опасное движение курьеров на 
электровелосипедах, рассказал Ци-
вилев. Это, в свою очередь, ведет к 
росту ДТП. Депутат со ссылкой на 
данные МВД России сообщил, что 

за январь–сентябрь 2024 г. в ДТП 
с участием электровелосипедов 
пострадали 926 человек, из кото-
рых 25 – погибли. При этом почти 
в половине случаев на электрове-
лосипедах передвигались курьеры. 
В данных происшествиях погибли 
пять человек и пострадали 402.

В обращении к Старовойту де-
путаты предлагают определить 
термины «Электровелосипед», 
«Мопед», а также «Велосипедист». 
Вместе с техническими предложе-
ниями петербургские законодате-
ли просят вывести движение всех 
электровелосипедистов в возрас-
те старше 14 лет на правый край 
проезжей части, если отсутствуют 
велодорожки, или габаритная ши-
рина велосипеда с прицепом либо 
перевозимым грузом превышает 
1 м. После доработки проект обра-
щения планируется рассмотреть на 
одном из заседаний заксобрания.

П р е д с т а в и т е л ь  Г У  М ВД  п о 
Санкт-Петербургу и Ленобласти 
Павел Кузнецов сообщил, что по-
лиция также готовит профилак-
тические мероприятия, направ-
ленные на пресечение нарушений 
ДТП доставщиками на электрове-
лосипедах. По его данным, анало-

гичные проверки в Москве пока-
зали, что в 80% случаев курьеры 
использовали мопеды, для кото-
рых требуются права специальной 
категории «М».

По оценке президента Межрегио-
нальной ассоциации курьерских 
служб Александра Митюкова, в 
Петербурге насчитывается около 
14 000 электровелосипедов, вклю-
чая транспорт курьеров, из которых 
только 15% принадлежат курьер-
ским службам. Он уточнил, что на 
данный момент службы доставки 
ведут внутреннее регулирование 
правил вождения для курьеров и 
своевременно реагируют на об-
ращения. При этом в ассоциации 
не видят необходимости выводить 
движение электровелосипедов на 
правый край проезжей части.

«Если вывести курьеров на пра-
вую сторону дороги, то могут вы-
расти происшествия с курьерами. 
Если запретить электровелосипе-
ды, то будут доставлять автомоби-
лями и вырастет трафик на доро-
гах», – прокомментировал Митю-
ков инициативы петербургских 
парламентариев.

По его словам, наиболее рацио-
нальным вариантом может стать 

использование опыта Москвы. 
Напомним, с прошлого года в сто-
лице поэтапно начали вводить 
единый стандарт для курьеров. 
По данным «Ведомостей», для 
них установили единообразный 
подход к транспорту и внешнему 
виду, а информация об их пере-
движении должна отображать-
ся в едином цифровом профиле. 
В результате к работе курьером 
официально не допускают людей, 
не прошедших обучающий курс 
на знание правил безопасного 
вождения на базе Корпоративно-
го университета транспортного 
комплекса Москвы. Важным изме-
нением также стала унификация 
ограничения скорости до 25 км/ч 
по аналогии с кикшеринговыми 
компаниями и введение укруп-
ненных номерных знаков. Все тре-
бования планируют ввести с 1 мая 
2025 г.

В Петербурге власти пока не 
наладили диалог со службами 
доставки. По словам Цивилева, 
представители крупнейших служб 
были приглашены на заседание 
комиссии, но не пришли на него. 
Вместе с этим властям не удалось 
подписать со службами доставки 
меморандум о правилах работы 
курьеров в городе по аналогии, 
как это было сделано с кикшерин-
говыми сервисами. «Ведомости 
Северо-Запад» направили запросы 
в пресс-службы сервисов «Купер», 
«Самокат», «Яндекс.Лавка» и др., 
однако получить комментарии не 
удалось.

Опрошенные «Ведомостями» 
эксперты считают, что попытка 
классифицировать транспортные 
средства курьеров является наибо-
лее простым способом отрегули-
ровать их деятельность и решить 
существующие проблемы. Транс-
портный инженер Иван Вергазов 
напомнил, что в законодательстве 
уже существуют нормы, которые 
регулируют движение мопедов 
и скутеров. «Если транспортные 
средства курьеров большой мощ-
ности приравняют к мопедам, то 
тогда их движение будут регули-
ровать ПДД, в том числе передви-
жение по правому ряду», – проком-
ментировал он.

Вергазов добавил, что сейчас для 
правоохранительных органов нет 
препятствий для проверки транс-
портных средств курьеров. «Было 
бы даже эффективнее проверять 
доставщиков в точках концентра-
ции, чтобы превентивно выявлять 
нарушения», – считает он.

Транспортный аналитик Владис-
лав Булгаков добавил, что в случае 
установления четкой классифика-
ции транспортных средств курье-
ров за соблюдением ПДД смогут 
следить «умные» камеры, так как 
на такие электровелосипеды при-
дется устанавливать госзнаки, а 
курьерам потребуется получать 
права категории «М». «Конечно, 
это простое решение проблемы, но 
Петербургу нужно также следить 
за опытом Москвы, которая подо-
шла к этой ситуации более ком-
плексно», – считает эксперт.-

вместе с тем в этом году сеть обновит 11 уже действующих книжных магазинов  
/ ЕВгЕний РАЗумный / ведоМости

«Буквоед»  
сменит формат

Электровелосипедам 
тут не место

ЧтО известНО О «БуквОеде»

«буквоед» – сеть книжных магазинов в северо-Западном федеральном 
округе, основанная в санкт-петербурге в 2000 г. входит в объединенную 
сеть «Читай-город – буквоед», которая насчитывает более 700 книжных 
магазинов в россии. генеральный директор ооо «буквоед» и ооо  «Чи-
тай-город» с 26 января 2024 г. – александр брычкин. по данным Rusprofile, 
бенефициаром ооо «буквоед» является ооо «аст» (входит в издатель-
ский холдинг «Эксмо-аст»), а основной долей ооо «аст» (94,4%) вла-
деет олег новиков. выручка ооо «буквоед» по рсбУ за 2023 г. составила 
3,5 млрд руб. , а чистый убыток – 52,8 млн руб.
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на 20%
выросли налоговые 
поступления в бюджетную 
систему
поступление администрируемых Фе-
деральной налоговой службой (Фнс) 
доходов в бюджетную систему россии 
в 2024 г. выросло на 20,3% до 56,3 трлн 
руб. по данным Фнс, в абсолютном 
выражении рост составил 9,5 трлн руб.
поступление налогов в консолиди-
рованный бюджет россии в 2024 г. 

выросло на 20,1%, или на 7,3 трлн руб., 
и составило 43,5 трлн руб. в том числе 
в федеральный бюджет поступило 24,8 
трлн руб. налогов, на 26,1% больше, 
чем годом ранее, в консолидированные 
бюджеты регионов – 18,7 трлн руб. 
(рост на 13,1%).
без учета нефтегазовых доходов 
(от уплаты налогов и таможенных сбо-
ров за экспорт нефти, газа и продуктов 
из углеводородного сырья) доходы 
бюджетной системы, администрируемые 
Фнс, составили 32,8 трлн руб., что 
на 15,8% больше, чем в предыдущем 
году. поступления страховых взносов 

на обязательное социальное страхо-
вание в 2024 г. составили 12,8 трлн 
руб., что на 20,9%, или на 2,2 трлн руб., 
больше, чем в 2023 г.
глава службы даниил егоров в марте 
2024 г. прогнозировал рост поступле-
ний налогов в бюджетную систему по 
итогам года на уровне 12%, или на 5,7 
трлн руб., до 52,5 трлн руб. интерфакс

Госбанки смоГут заочно 
собирать акционеров 
в 2025 Г.
сбербанк и втб вошли в перечень 
из 63 компаний, которые до конца 

этого года могут проводить годовые 
собрания заочно. в этот список прави-
тельство включило компании с числом 
акционеров от 500 000, которые 
одновременно входят в специальный 
перечень организаций, создаваемых 
для выполнения задач, поставленных 
перед правительством. 
право проводить годовые собрания 
в заочной форме получили также акцио-
нерные общества, которые по прези-
дентскому указу имеют право самостоя-
тельно определять объем раскрываемой 
информации о своей деятельности, 
следует из постановления правитель-

ства. сейчас в указе содержится 118 
организаций, включая «роснефть», 
«газпром» и «транснефть».
также право на заочные собрания полу-
чат компании, акции которых, находящи-
еся в собственности «недружественных» 
иностранных лиц, были переданы во 
временное управление россии или 
российским структурам. 
с 1 марта закон отменяет возможность 
проведения заочных годовых собраний, 
действовавшую с 2020 г. , но предостав-
ляет правительству право устанавливать 
исключения для акционерных обществ. 
Frank Media

Умножение 
самозанятости

дарья мосолкина

Число граждан со стату-
сом самозанятых к нача-
лу 2029 г. – сроку окон-
чания эксперимента по 

введению спецрежима «Налог на 
профессиональный доход» (НПД) 
– превысит 18 млн человек. Это 
следует из прогнозных данных 
Федеральной налоговой службы 
(ФНС), представленных к сове-
щанию в Совете Федерации по 
вопросу пенсионного обеспече-
ния самозанятых, которое про-
шло в начале февраля. «Ведомо-
сти» ознакомились с документом. 
По официальным данным ведом-
ства на 1 января, число самоза-
нятых достигло 12,17 млн граж-
дан, к началу 2026 г., по прогнозу 
ФНС, их будет 14,49 млн, к началу 
2027 г. – 16,67 млн. 

Рост показателя начнет замед-
ляться уже с этого года, следует из 
данных ФНС. Если с 2022 по 2024 г. 
он составлял в среднем 3 млн но-
вых плательщиков в год, то уже в 
2025–2026 гг. ежегодные темпы 
роста будут чуть выше 2 млн. За 
весь 2027 год в России прирост 
числа плательщиков налога на 
профдоход составит менее 1,5 млн 
человек, в последний же год дей-
ствия эксперимента статус получат 
лишь 180 000 человек, прогнозиру-
ет налоговая служба. 

Так же как и с численностью 
плательщиков НПД, ведомство 
прогнозирует снижение годового 
прироста налоговых поступлений 
от них уже с 2026 г. Если за по-
следние годы собранные налоги 
с самозанятых практически удва-
ивались ежегодно, в 2025 г. рост 
замедлится до 23%, в 2026 г. – до 
15%, в 2027–2028 гг. – до 8,5% 
ежегодно. По итогам 2024 г. само-
занятые выплатили почти 95 млрд 
руб. налога на профдоход, а за 
этот год поступления составят 117 
млрд, ожидает ФНС. В последний 
год действия спецрежима ведом-
ство прогнозирует поступления в 
158 млрд руб., что в 1,6 раза выше 
показателя за 2024 г. 

«Ведомости» отправили запросы 
представителям Минфина и ФНС. 

Чем объясняется рост

Прогнозы ФНС выглядят вполне ре-
алистично, считает партнер Центра 
доказательной экспертизы Институ-
та Гайдара и аналитического агент-
ства АТРЭ Лора Накорякова. Рост 
поступлений НПД будет обеспечи-
ваться за счет увеличения не только 
количества его плательщиков, но и 
их дохода. По данным исследований 
Института Гайдара, в ближайший 
год они начнут в среднем зараба-
тывать на 7% больше, отмечает 
эксперт. Например, в январе 2025 г. 

совокупная выручка самозанятых 
составила 182,9 млрд руб.

Верхние пределы прогноза соот-
ветствуют оценкам числа занятых в 
неформальном секторе (по данным 
Росстата за III квартал 2024 г., по-
казатель составил 15,8 млн человек 
– это максимум с 2016 г. – «Ведо-
мости»), говорит директор Центра 
экономической географии и регио-
налистики РАНХиГС Степан Земцов. 
Более того, уже сейчас во многих ре-
гионах число самозанятых превыси-
ло их, что означает постепенное ис-
черпание потенциала для увеличе-
ния количества плательщиков НПД, 
отмечает он. При этом растет число 
фрилансеров, прекариатов (граждан 
с нестабильным заработком и отсут-

фнс ожидает регистрации 18 млн самозанятых к 2029 г.  
При этом темпы прироста их численности начнут снижаться  
уже с текущего года

ствием трудовых гарантий. – «Ведо-
мости»), временно занятых, кото-
рые уходят от постоянной работы, 
продолжает эксперт.

В неформальную занятость сей-
час, по разным экспертным оцен-
кам, вовлечено от 12 до 20% взрос-
лого трудоспособного населения, 
говорит профессор факультета 
социальных наук НИУ ВШЭ Алек-
сандр Чепуренко. При этом пока-
затель в 18 млн самозанятых к кон-
цу 2028 г. он называет «слишком 
оптимистичным». Его достижение 
означало бы, что практически все 
работники неформального секто-
ра вышли из тени, что, по его мне-
нию, маловероятно.

Прогнозируемая ФНС динамика 
расходится с данными о структуре 
спроса российских домохозяйств, 
говорит профессор Финансового 
университета при правительстве РФ 
Александр Сафонов. Самозанятость 
почти всегда означает микробизнес, 
который чаще всего сконцентриро-
ван на услугах населению, но этот 
сегмент потребления не показыва-
ет роста, поясняет он. По мнению 
Сафонова, прогнозируемые данные 
могут объясняться желанием части 
граждан легализовать пассивные до-
ходы (например, от сдачи квартир), 
а также различные подработки.

Еще одна распространенная 
причина для оформления статуса 
– массовое использование самоза-
нятости для подмены трудовых от-
ношений, которое приносит рабо-
тодателям «колоссальные выгоды», 
например от экономии на страхо-
вых взносах, полагает Сафонов. 
Рост показателя отчасти обусловлен 
тем, что работодатели вынуждают 
сотрудников регистрироваться в 
этом качестве, согласен Чепуренко. 
Возможность фиктивного исполь-
зования отношений с плательщика-
ми НПД для экономии на выплатах 
за работников судебная практика 
признала лишь недавно. Ранее са-
мым распространенным видом 
подмены трудовых отношений счи-
талось заключение с сотрудником 
гражданско-правового договора. 
Кроме того, Верховный суд в опре-
делении от 3 февраля запретил 
уменьшать размер задолженности 
работодателя по НДФЛ на сумму 
уплаченного фиктивными самоза-
нятыми НПД. «Ведомости» писали 
об этом 4 февраля.

бесПокойство властей

Значительный рост числа граждан 
со статусом самозанятых вызывал 
беспокойство у правительства и 
сенаторов. В декабре о проблеме 
обострения кадрового голода в 
производственных отраслях эко-
номики из-за цифровых плат-
форм, привлекающих плательщи-
ков НПД, говорил директор де-
партамента развития внутренней 
торговли Минпромторга Никита 
Кузнецов. По его мнению, серви-
сы доставки «оттягивают столь 
дефицитный ресурс, как трудовые 
силы». Его позицию поддержал 
председатель думского комитета 
по экономической политике Мак-
сим Топилин, добавив, что госу-
дарство должно вмешаться в регу-
лирование этого вопроса.

Проблема перетекания кадров из 
традиционных трудовых отноше-
ний в самозанятость действитель-
но существует, но вызвана она ско-
рее структурными изменениями в 
экономике (ростом роли доставки, 
онлайн-услуг, фриланса и т. д.), 
нежели введением НПД, полагает 
Земцов. По его мнению, ситуа-
ция будет выравниваться по мере 
увеличения производительности, 
автоматизации производств и про-
стейших услуг (например, достав-
ки), которые приведут к усилению 
перетока людей в сложные науко-
емкие сервисы. 

Важный вопрос, который госу-
дарству придется решить в обо-
зримой перспективе, – будущее 
пенсионное обеспечение самоза-
нятых, говорит директор Центра 
региональной политики ИПЭИ 
РАНХиГС Владимир Климанов. 
Комитет Совета Федерации по 
экономической политике ранее 
уже озаботился этой проблемой, 
писали «Ведомости» 6 февраля. 
Сенаторы увидели риски увели-
чения нагрузки на бюджет из-за 
необходимости выплачивать та-
ким гражданам в будущем соци-
альную пенсию. Они предложили 
либо закрепить в Налоговом ко-
дексе (НК) механизм фиксиро-
ванных страховых выплат для са-
мозанятых по аналогии с индиви-
дуальными предпринимателями, 
либо изменить структуру распре-
деления НПД, включив туда пен-
сионные отчисления. 

ФНС пока не видит проблемы. По 
данным ведомства, значительная 
часть самозанятых (порядка 50%) 
ранее не состояла в трудовых от-
ношениях, т. е. по факту перешла 
из теневого сектора, говорил на-
чальник управления оперативного 
контроля ФНС Владимир Мальцев 
в начале февраля. Эти граждане и 
так претендовали бы на социаль-
ные выплаты от государства в по-
жилом возрасте как безработные, 
отмечал он. Кроме того, в среднем 
порядка 40–45% от всех самозаня-
тых совмещают такой статус с тру-
довыми отношениями, формируя 
тем самым свою страховую пен-
сию, сообщил Мальцев.- 

Численность самозанятых и поступления от НПД*

* на 1 января каждого года
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проблема перетекания кадров из традиционных трудовых отношений в самозанятость будет выравниваться по мере  
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Основным требовани-
ем от AAOIFI для таких 

проектов является наличие вну-
треннего шариатского эксперта, в 
данном случае им выступает сам 
Каландаров, поскольку является 
сертифицированным шариатским 
советником и аудитором AAOIFI. 
По его словам, в СНГ сейчас только 
20 специалистов такого профиля. 

Параллельно с запуском инве-
стиционной платформы компа-
ния объявила о создании инве-
стиционного фонда «Наследие» 
совместно с двумя фондами из 
арабского региона для частных 
квалифицированных инвесторов 
и бизнес-ангелов на сумму 2 млрд 
руб. Этот фонд предназначен для 
инвестирования в перспективные 
проекты на ранней стадии в Рос-
сии и странах СНГ, соответствую-
щие стандартам AAOIFI.

Инв ес тиционный фонд уже 
сформирован, а команда присту-
пила к поиску проектов в России 
и СНГ – с некоторыми уже ведет-
ся работа по анализу их продукта 
и финансовой модели, поделился 
Каландаров. На горизонте 3–5 лет 
компания ставит цель заработать 
для инвесторов х2–х3, удерживая 
комиссию только с прибыли, рас-
сказал Каландаров. 

ПерсПективы рынка

Еще до продажи «Единый фон-
довый брокер» покинул экспе-
римент по внедрению в России 
исламского (партнерского) фи-
нансирования, следует из реестра 
участников проекта, который 
ведет Банк России. Сейчас в нем 

находится 30 организаций. К про-
екту присоединились Сбербанк, 
Т-банк, Московский кредитный 
банк, а также банки «Ак барс» и 
«Зенит». 

Свое решение добровольно по-
кинуть эксперимент Каландаров 
объяснил отсутствием единого 
стандарта, в то время как в Рос-
сии существует 72 духовенства. 

В то же время в ноябре 2024 г. 
ЦБ присоединился к AAOIFI в 
категории «регуляторные и над-
зорные ведомства» и подписал 

с организацией меморандум о 
взаимопонимании, сообщал ре-
гулятор. Соглашение открыва-
ет доступ к базе разработанных 
стандартов партнерского финан-
сирования, дает право на полу-
чение технического содействия 
в адаптации и применении этих 
стандартов в российской прак-
тике, объяснял Банк России. Вдо-
бавок это позволит российским 
специалистам принимать участие 
в образовательных программах 
AAOIFI и обмениваться опытом.

Членство Банка России в AAOIFI 
позволяет регулятору обрести бо-
лее глубокие знания и понимание 
тенденций в отрасли и получить 
ориентиры, опираясь на кото-
рые он сможет разрабатывать 
отраслевые документы, говорит 
член РАЭИФ, представитель ИФК 
«Нурфинанс» Тимур Хаертинов. 
Именно унификацией стандар-
тов, которые могут различаться в 
разных странах и регионах, зани-
мается AAOIFI, объясняет он.

Вс тупление Банка России в 
AAOIFI усиливает позицию Рос-
сии на международной арене, 
обращает внимание Каландаров: 
это позволяет институциональ-
ным игрокам работать с компа-
ниями из восточного региона по 
понятным им принципам. Соблю-
дение стандартов AAOIFI является 
важным не только с религиозной 
точки зрения, но и с точки зрения 
уменьшения рисков, продолжает 
Каландаров. 

Рынок исламского банкинга 
только зарождается в России и, 
по некоторым оценкам, состав-
ляет более 100 млрд руб., гово-
рит Каландаров. Инфраструктура 
только формируется, соглашается 
Хаертинов: у участников появля-
ются запросы на формирование 
рынка капитала, создание систе-
мы для этого.

В то же время развитие рынка 
партнерского капитала законо-
мерно приводит к увеличению 
числа игроков на нем, говорит 
представитель ГК «Ас Салям». 
«Ас Салям» совместно с регистра-
тором «Статус» с прошлого года 
активно развивает направление 

инвестиций по нормам ислам-
ских финансов в рамках инвести-
ционной платформы «Статус-ин-
вест». Участники реализовали 
уже серию сделок: классическая 
мудараба, аналог традиционного 
депозита, финансирование фак-
торинга, поделился представи-
тель «Статуса».

Сейчас ведется работа по раз-
работке стандартов партнерского 
финансирования в России, про-
должает представитель «Статуса», 
соответствующие поправки будут 
вноситься в законодательство в 
рамках весенней сессии Госду-
мы. Также есть договоренности с 
AAOIFI о сотрудничестве по этому 
вопросу, добавляет он. 

Также 15 янв аря сос тоялся 
технический запуск Исламской 
многофункциональной инвести-
ционной платформы (ИМИП). 
На данный момент на ИМИП мо-
гут разместить свои заявки как 
инвесторы, так и лица, привле-
кающие инвестиции, рассказал 
представитель компании «Уни-
версальный блокчейн», кото-
рая занимается ее разработкой. 
Одной из стратегических целей 
развития платформы ИМИП яв-
ляется создание международной 
инвестиционной платформы, ко-
торая объединит страны БРИКС 
путем интеграции с аналогичны-
ми инвестиционными платфор-
мами с помощью API (Application 
Programming Interface, или интер-
фейс программирования прило-
жений), добавил он.

«Ведомости» направили запро-
сы в Банк России и «Единый фон-
довый брокер».-

09 Экономика  
и финансы

01  Инвестиции  
по шариату

что такое AAOIFI

организация бухгалтерского учета и аудита исламских финансо-
вых учреждений (AAOIFI) – это международная нормотворческая 
исламская некоммерческая организация, основанная в бахрейне. 
AAOIFI является единственной международной организацией, которая 
занимается разработкой и продвижением стандартов бухгалтерского 
учета, аудита и управления для исламских финансовых учреждений, 
обеспечивая соответствие этих стандартов принципам шариата. 
За время своей деятельности организация выпустила 117 стандартов 
и технических постановлений. она также выступает сертифицирую-
щей организацией, удостоверяющей квалификацию и компетенции 
экспертов, работающих в отрасли партнерского финансирования. 
среди институциональных членов AAOIFI центральные банки и регу-
ляторы рынка ценных бумаг, финансовые институты, бухгалтерские 
и аудиторские компании, а также юридические фирмы более чем 
из 45 стран.
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анастасия бойко

бизнес просит усложнить 
 постановку грифа «для 
служебного пользования» 
 органами власти. среди 
других предложений по регу-
ляторной политике – обяза-
тельное обсуждение с пред-
принимателями изменений 
в законодательство о налогах

Российский союз промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП) 
просит усложнить использование 
органами власти грифа «Для слу-
жебного пользования» (ДСП) в 
законопроектах и других прави-
тельственных актах. В частности, 
можно было бы предусмотреть, 
что постановка такого грифа 
возможна только с разрешения 
вице-премьера, ответственного 
за контрольно-надзорную де-
ятельность (эту тему курирует 
Дмитрий Григоренко). За соблю-
дением такого порядка могло бы 
следить Минэкономразвития – 
именно это министерство гото-
вит заключение об оценке регу-
лирующего воздействия (ОРВ).

Это следует из проекта резолю-
ции форума РСПП по регулятор-
ной политике, который планиру-
ется направить в правительство, 
Гос думу и з аинтересов анные 
органы власти (документ есть у 
«Ведомостей»). «Есть хитрость 
в правительстве – это когда по-
является гриф ДСП на том или 
ином документе, но, поскольку 
бизнес не служит, а работает, он 
исключается автоматом из обсуж-
дения законопроектов на ранних 
стадиях», – отметил глава РСПП 
Александр Шохин на форуме. По 
его словам, «изъятие публично-
сти» на начальных стадиях мо-
жет быть удобно законодателям, 
но это сокращает для бизнеса 
возможность принять участие в 
обсуждении.

Гриф ДСП применяется к доку-
ментам, содержащим сведения 
ограниченного распространения, 
которые не являются секретны-
ми, но объективно требуют за-
щиты от публичного раскрытия, 
пояснил партнер Orchards Алек-
сей Станкевич. Инициативу пе-
ревода документа под гриф ДСП 
может проявить любой орган 

государственной власти, кото-
рый его разрабатывает, добав-
ляет он. В РФ эта работа регули-
руется постановлением № 1233 
(«Об утверждении положения о 
порядке обращения со служеб-
ной информацией ограниченно-
го распространения...»), там же 
прописано, что за разглашение 
документов ДСП чиновник может 
быть привлечен к дисциплинар-
ной «или иной» ответственности.

Число документов с грифом ДСП 
заметно выросло после усиления 
санкционного давления в 2022 г., 
заявил «Ведомостям» вице-прези-
дент РСПП Александр Варварин. В 
некоторых случаях это оправдан-
но, особенно когда речь идет об 
антисанкционных мерах, полагает 
он. Впрочем, с точки зрения зако-
на гриф ДСП ограничивает в рас-

пространении документа прежде 
всего госслужащих, которые с ним 
работают, другие участники дис-
куссии тоже не должны делиться 
таким актом, пояснил Варварин.

Среди других предложений – 
внесение изменений в регламент 
Госдумы и обязательное обсуж-
дение с предпринимательским 
сообществом изменений в законо-
дательство о налогах. В качестве 
решения Шохин предложил ме-

ханизм, который действует в Рос-
сийской трехсторонней комиссии 
(РТК). Там есть формат совещания 
координаторов сторон – предста-
вителей работодателей (РСПП) 
и профсоюзов (ФНПР) – в узком 
составе с участием министра тру-
да Антона Котякова, на которых 
срочные вопросы нужно «осветить 
с колес», без широкой рассылки 

в компании. Например, в таком 
формате проводились совещания 
перед принятием законопроектов 
по налогам, в части расширения 
прогрессии НДФЛ, отметил Шохин.

РСПП предлагает продолжить 
работу по развитию процедуры 
ОРВ (механизм, с помощью ко-
торого бизнес может повлиять 
на внесение изменений в зако-
нодательство). В частности, ОРВ 
нужно расширить на проекты 
нормативных актов о налогах и 
сборах – так бизнес сможет оце-
нивать их влияние на инвести-
ционную и деловую активность 
компаний. РСПП уже 15 лет пыта-
ется включить в сферу ОРВ изме-
нение налоговых ставок и льгот, 
отметил Шохин. Он привел в при-
мер 2024 г., когда диалог «с Мин-
фином и Госдумой показал, что 
мы готовы к конструктивному 
обсуждению налоговых иници-
атив», и бизнес «не встал стеной 
против идеи повысить налог на 
прибыль», а нашел компромисс 
– введение федерального инве-
стиционного налогового вычета, 
хотя и в усеченном варианте. 

Кроме того, РСПП просит обя-
зать законодателей проводить пу-
бличное обсуждение законопро-
ектов ко второму чтению. Обычно 
оно проводится как минимум на 
заседаниях комитетов. Но Шохин 

настаивает, что сейчас нет време-
ни на полноценное обсуждение. 
«Либо появляются поправки, дове-
ски, которые могут принципиаль-
но менять концепцию законопро-
екта», – подчеркнул глава РСПП. 
По этой причине РСПП попросил 
поправить регламент Госдумы. В 
частности, чтобы на сайте палаты 
заранее публиковались инициати-
вы в редакции ко второму чтению. 
Бизнес считает, что должен быть 
установлен минимальный срок в 
семь дней до рассмотрения зако-
нопроекта на совете Госдумы (он 
уже принимает решение, выно-
сить ли его на пленарку).

«Только на третьи сутки Зоркий 
Глаз заметил, что в сарае не хвата-
ет четвертой стены», – прокоммен-
тировал идеи по доработке законо-
дательного процесса один из собе-
седников в Госдуме. Он добавил, 
что депутаты почти всегда собира-
ют экспертные замечания от биз-
неса, но это не должно быть частью 
регламента, уверен депутат. Как 
правило, редакция законопроекта 
ко второму чтению публикуется 
в базе Госдумы после заседания 
комитета, на котором они были 
одобрены. Также у депутатов есть 
право вносить изменения в прини-
маемый закон «с голоса» во время 
пленарного заседания Думы.

Также РСПП предлагает обязать 
комитеты нижней палаты пар-
ламента заблаговременно раз-
мещать на сайте информацию о 
времени и повестке заседания, а 
также приглашать на них предста-
вителей ведущих бизнес-объеди-
нений и стороны РТК. Кроме того, 
важны предложения по внесению 
изменений в регламент Думы, 
считает Станкевич. Это повыси-
ло бы предсказуемость законода-
тельства, поскольку обязательная 
публикация проектов законов ко 
второму чтению позволит бизнесу 
заранее подготовиться к возмож-
ным изменениям.

«Мы приветствуем предложения 
общественных объединений о со-
вершенствовании существующей 
нормативной базы и готовы к об-
суждению», – подчеркнули в аппа-
рате вице-премьера Григоренко. 
«Ведомости» также направили за-
прос в Госдуму.-
В подготоВке статьи участВоВал 
МаксиМ иВаноВ

Бизнес с правом 
на переписку

число документов с грифом ДсП заметно 
выросло после усиления санкционного 
давления в 2022 г. с точки зрения закона, 
гриф ДсП ограничивает в распространении 
документа прежде всего госслужащих, 
которые с ним работают. Другие участники 
дискуссии тоже не должны делиться таким 
актом

закон о бизнес-законах

рспп также предлагает принять закон о норма-
тивных правовых актах, которым закреплялось бы 
вза имодействие государства, бизнеса и общества 
в процессе нормотворчества. по словам Шохина, 
проекты такого закона готовились еще в 1990-е, 
но инициатива не была принята. Это позволило 
бы упорядочить процедуру работы над законопро-
ектами – от внесения, согласительных процедур 
до принятия, считает он. он говорит о так назы-
ваемом законе о законах. уже в 2016 г. подгото-
вить предложения по «формированию системы 

требований к вносимым в госдуму законопроек-
там» и рассмотрению законопроекта «о порядке 
принятия  федеральных конституционных законов 
и федеральных законов» 1997 г. (вносился прези-
дентом борисом ельциным) поручил после со-
вета думы 15 декабря спикер вячеслав володин. 
правда, тогда ограничились некоторыми поправ-
ками в регламент, в том числе его синхронизаци-
ей с регламентом правительства, и увеличением 
внутрифракционной дисциплины, а закон о законах 
не был принят.

владимир Кулагин
глеб мишутин

очередной пакет санкций про-
тив россии введен в действие 
евросоюзом. его масштабное 
содержимое демонстрирует 
приверженность ес прежней 
стратегии, несмотря на проис-
ходящее в отношениях сШа, 
россии и Украины

Совет Европейского союза (ЕС) 
24 февраля 2025 г., в третью годов-
щину начала российской военной 
операции на Украине, объявил о 
вступлении в силу 16-го пакета огра-
ничений против России. В пресс-ре-
лизе отмечается, что он «затраги-
вает жизненно важные секторы 
экономики» и должен «еще больше 
ослабить способность режима [пре-
зидента России Владимира Путина]» 
вести боевые действия на Украине. 

Как и ожидалось, новые санкции 
включают в себя запрет на импорт 
российского необработанного алю-
миния, но с сохранением на ближай-
ший год квоты, которая позволит 

поставить 275 000 т (около 80% им-
порта ЕС из России в 2024 г). Также 
в ограничительные списки было 
включено 48 физических лиц. Сре-
ди них, в частности, значатся актер 
Михаил Галустян, бизнесмен, созда-
тель Yota Альберт Авдолян, бывший 
пресс-секретарь движения «Наши» 
и Росмолодежи Кристина Потупчик, 
заместитель гендиректора «Ростеха» 
Дмитрий Леликов, бизнесмен Вла-
димир Колбин (с формулировкой 
«сын друга детства» президента). 

Кроме того, под санкциями ока-
зались сенатор от Крыма, шахма-
тист Сергей Карякин, гендиректор 
«Интер РАО» Сергей Дрегваль, со-
здатель снайперской винтовки Вла-
дислав Лобаев, председатель совета 
директоров «Мечела» Игорь Зюзин, 
владелец АФК «Система» Владимир 
Евтушенков, а также президент ком-
пании «Ленинец» Анатолий Турчак 
и ее гендиректор Борис Турчак и др.

В новый пакет ЕС вошли санкции в 
отношении пяти российских портов, 
через которые, как считают в Брюс-
селе, осуществляется обход действу-
ющих ограничений на экспорт неф-

ти: Астрахани, Махачкалы, Усть-Лу-
ги, Приморска и Новороссийска. 
Кроме того, под транзакционные 
ограничения подпали московские 
аэропорты «Внуково», «Жуковский», 
а также воздушные гавани Екате-
ринбурга, Перми, Пскова и «Беги-
шево». В Брюсселе отметили, что 
это не должно затронуть «частные 
поездки».

Более того, ЕС будет вводить огра-
ничения против авиаперевозчиков 

из третьих стран, если они будут вы-
полнять внутренние рейсы по России 
или поставлять российским авиаком-
паниям самолеты и другую авиаци-
онную продукцию. Ранее, в сентябре 
2024 г., министр транспорта России 
Роман Старовойт говорил о том, что 
похожий на описанный механизм 
«мокрый лизинг» может помочь в 
сдерживании роста цен на авиаби-
леты. При этом для авиакомпаний 
из третьих стран, которые просто 

пролетают над Россией, подобных 
последствий наступать не будет.

Новый пакет санкций вводит до-
полнительные ограничения на экс-
порт программного обеспечения, 
которое имеет отношение к про-
ведению разведки нефтегазовых 
месторождений, а также запрещает 
предоставлять мощности для вре-
менного хранения российской неф-
ти и нефтепродуктов независимо от 
конечного пункта назначения. Кро-
ме того, ЕС запретил импорт россий-
ского СПГ, но только именно через 
терминалы, которые не подключены 
к общей газораспределительной си-
стеме европейского блока.

В финансовой сфере ЕС утвер-
дил отключение с 17 марта еще 13 
российских банков от платежной 
системы SWIFT – среди них банки 
«Точка», «Ак барс», «Синара», «Урал-
сиб», Черноморский банк рекон-
струкции и развития, Росэксимбанк 
и др. ЕС впервые установил запрет 
на транзакции для кредитных и 
финансовых организаций, зареги-
стрированных за пределами России 
и использующих Систему передачи 
финансовых сообщений (СПФС) 
Банка России. Первыми под санкции 
из-за этого, но с рядом исключений 
подпали белорусские БелВЭБ и Бел-
газпромбанк, а также филиал ВТБ в 
китайском Шанхае.

В отношении юридических лиц 
Брюссель ввел санкции против Рос-

сийской академии народного хо-
зяйства и государственной службы 
при президенте РФ, на базе которой 
функционирует кадровая програм-
ма «Время героев», и Физико-техни-
ческого института им. Иоффе РАН, 
а также выставки «Россия» и Наци-
онального центра «Россия», глава 
которых Наталья Виртуозова оказа-
лась в персональном списке. Кроме 
того, с европейскими ограничения-
ми в виде приостановки лицензий 
на деятельность столкнулось восемь 
СМИ, включая «Лента.ру», телека-
нал «Звезда» и EADaily. В российском 
постпредстве при ЕС заявили, что 
это «очередное свидетельство того, 
что в Брюсселе боятся альтернатив-
ной точки зрения и стремятся жест-
ко цензурировать информационные 
потоки».

Пока США пытаются найти ком-
промиссы в отношениях с Россией, 
ЕС остается в парадигме нанесения 
Москве «тотального поражения», 
отмечает гендиректор РСМД Иван 
Тимофеев. Американцы, подчерки-
вает эксперт, уже поняли, что такой 
сценарий дорог и неосуществим, а в 
ЕС все еще ищут способ гнуть свою 
политическую линию дальше. ЕС хо-
чет мира на условиях Зеленского и 
отката границ России к положению 
на 1991 г., но условий для реализа-
ции такого сценария в настоящий 
момент не прослеживается, резюми-
рует эксперт.-

Евросоюз 
не ищет разрядки

нет асаДа –  
нет санкций

24 февраля ес разрешил предо-
ставление средств и экономи-
ческих ресурсов Центральному 
банку сирии. также было объ-
явлено о приостановке санкций 
против сирии в энергетическом 
и транспортном секторах.
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наталья Заруцкая 

доля одобрения микрозай-
мов для повторных клиентов 
в 2024 г. оказалась минималь-
ной за последние годы. При-
чина – регуляторные ограни-
чения и ухудшение качества 
заемщиков. в дальнейшем 
динамика одобрения либо 
останется на том же уровне, 
либо будет снижаться

Микрофинансовые организации 
(МФО) в прошлом году одобряли по-
вторным клиентам меньше займов, 
чем в предыдущие два года: сред-
ний уровень одобрения в 2024 г. со-
ставил 77%, тогда как в 2023 г. был 
83,5%, а в 2022 г. – 80,25%. Такие 
данные «Ведомостям» предоставила 
СРО «Мир».

Самый высокий уровень одобре-
ния микрозаймов повторным кли-
ентам в прошлом году пришелся на 
II квартал – 80%. Затем показатель 
стал снижаться, теряя ежекварталь-
но по 3 п. п., и достиг к концу года 
74%. Для сравнения: в 2023 г. пик 
одобрений был в III квартале – 85%, 
а затем снизился в IV квартале до 
83%. В кризисном 2022 году высо-
кий показатель одобрения повтор-
ным клиентам держался всю вторую 
половину года – на уровне 82%. 

Средний уровень одобрения но-
вым клиентам МФО в 2024 г. также 
немного снизился – до 23,25% по-
сле 24% в 2023 г. Но в то же время 
показатель остался выше значения 
2022 г., когда он был 22%. 

Уровень одобрений займов по-
вторным клиентам снижается из-за 
регуляторных мер, в первую очередь 
из-за макропруденциальных лими-
тов (МПЛ; количественные ограни-
чения на выдачи), которые напря-
мую ограничивают возможность 
МФО выдавать займы гражданам с 
высокой долговой нагрузкой, гово-
рит генеральный директор финан-
совой онлайн-платформы Webbankir 
Андрей Пономарев. 

С 1 января 2024 г. изменились 
правила расчета показателя дол-
говой нагрузки заемщиков (отно-
шение среднемесячных платежей 
заемщика по всем кредитам к сред-
немесячному доходу), указывает 
генеральный директор «Саммита» 
(«Доброзайм») Алексей Имховик: 
если раньше он рассчитывался по 
займам от 10 000 руб., то теперь его 
необходимо рассчитывать по ссудам 
на любую сумму. А с 1 июля того 
же года при расчете МПЛ кредитор 
обязан учитывать агрегированную 
информацию о клиенте изо всех 
бюро кредитных историй, что также 
привело к росту отказов, делится ди-
ректор по рискам группы компаний 
Eqvanta Ион Болобошенку. Особен-
но заметно изменения сказались на 
повторных клиентах, поскольку их 
совокупная долговая нагрузка вы-
ше, чем у новых, отмечает он. 

Когда клиент приходит за первым 
займом, МФО оценивает вероят-
ность его дефолта как приемлемую, 
рассказывает директор департамен-
та рисков «Джой мани» Мария Ко-
пыловская. Но ко второму займу за-
емщик успевает набрать кредитов и 
увеличить свою долговую нагрузку 
до уровня, когда оценка риска меня-
ется в сторону негативной, поясняет 

она. В 2024 г. компании, которые 
стремятся выдавать кредиты только 
проверенным клиентам, столкну-
лись с тем, что их платежная дисци-
плина начала серьезно ухудшаться, 
говорит коммерческий директор 
Lime Credit Group (МФК «Лайм-за-
йм») Леонид Дуленков. Вдобавок, 
продолжает он, с осени 2024 г. на 
качество клиентов стали влиять 
и повышенные резервы, которые 
зависят от двух аспектов: выходит 
ли клиент на просрочку и по какой 
ставке выдается заем. Это второй 
фактор, который потребовал пере-
строить «воронку», снизить риск-ап-
петиты и еще более тщательно отсе-
ивать клиентов с потенциалом про-
срочки, говорит он. 

Еще один фактор – рост судебных 
издержек в 2024 г., напоминает Бо-
лобошенку. Некоторые сегменты 
клиентов, которые раньше приноси-
ли небольшую прибыль, стали убы-
точными, поэтому компании вы-
нуждены были снизить одобрение и 
в этих группах, поясняет он.

Тем заемщикам, чье финансовое 
положение соответствует всем регу-
ляторным нормам, МФО готовы вы-
давать займы на более крупные сум-
мы, чем ранее, отмечает Пономарев. 
Это подтверждает Копыловская: ми-

крофинансисты изменили продукто-
вую линейку в сторону среднесроч-
ных installment-займов (IL; на суммы 
в пределах 100 000 руб. до шести 
месяцев), так как они выдаются 
самым качественным повторным 
клиентам, а их оборачиваемость 
(показатель отражает, за какой срок 
кредитные ресурсы осуществляют 
полный оборот) ниже, чем у корот-
ких займов «до зарплаты» на суммы 
до 30 000 руб. 

Вместе с отсечением наиболее 
рисковых заемщиков МФО сделали 
ставку на новых клиентов, говорит 
генеральный директор «Займера» 
Роман Макаров. Из-за более жестких 
ограничений кредитования у бан-
ков в МФО начали обращаться вче-
рашние банковские клиенты, наде-
ясь получить аналогичные кредитам 
продукты, поясняет он. Им нужны 
более крупные суммы, чем класси-
ческие займы «до зарплаты», и под 
меньший процент, но эта категория 
заемщиков более платежеспособна, 
поэтому МФО постарались макси-
мально их заинтересовать и удер-
жать, рассуждает Макаров. 

Основным каналом привлечения 
новых клиентов по-прежнему оста-
ются партнерские сети, указывает 
Пономарев: опытные участники 
рынка настраивают свой маркетинг 
таким образом, чтобы выбирать 
наиболее релевантные заявки. Не-
подходящие варианты просто отсе-
иваются на первоначальных этапах, 
не доходя до скоринга. Это объясня-
ет, почему доля одобрения первич-
ным клиентам остается стабильной, 

поясняет он. Вместе с тем статисти-
ка по новым клиентам показывает, 
что общий уровень одобрения на-
чал снижаться во второй половине 
2024 г. у крупных компаний, гово-
рит Дуленков. В среднем на рынке 
этот тренд не так заметен, но факти-
чески он был, отмечает он. 

Сейчас доля одобрения первич-
ным клиентам достигла минимума 
за последние периоды и пока нет ни-
каких предпосылок, чтобы говорить 
о том, что показатель существенно 
изменится, рассуждает представи-
тель СРО «Мир». Он прогнозирует, 
что уровень одобрения будет дер-
жаться в диапазоне 18–21% в тече-
ние года. По оценкам Дуленкова, в 
следующие полгода не будет резкого 
снижения количества новых одо-
бренных клиентов и объема дохода 
в этой категории. Возможен даже 
незначительный рост начиная со 
второй половины года, полагает он. 

Дальнейшая кредитная политика 
МФО будет зависеть от возможных 
изменений величин МПЛ, считает 
Макаров. ЦБ объявил стратегию, 
направленную на сдерживание ро-
ста кредитования на рынке, сниже-
ние закредитованности населения 
и уровня мошенничества, указыва-
ет Копыловская. Все это приведет к 
тому, что в лучшем случае динамика 
будет оставаться на уровне 2024 г., а 
в худшем – иметь тенденцию к сни-
жению, рассуждает она. Пономарев 
полагает, что основная волна регу-
ляторных ужесточений прошла, но 
и поводов «раскручивать» скоринг у 
компаний тоже нет.-

Экономика  
и финансы

Микрокредитные 
лимиты
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Компании  
и рынКи

ИсторИческой усадьбе 
Ищут Инвестора
Мэрия Москвы объявила аукцион 
по продаже городской усадь-
бы Горчаковой – Богданова в 
Денежном переулке на Арбате. 
Соответствующее уведомление 
опубликовано на сайте торговой 
площадки ГИС «Торги». Особняк 
общей площадью 517 кв. м был 
построен в 1817–1875 гг. Он яв-
ляется объектом культурного на-
следия регионального значения. 
В последние годы там находи-
лись офисы Мосжилинспекции и 
Газовой технической инспекции. 
Стартовая цена лота – 129,2 млн 
руб. Торги пройдут в середине 
апреля. Ведомости

~780 млрд руб.

СОСТАВИлА ВыручкА 
«рОСТелекОМА» В 2024 Г.
Она выросла на 10% в сравнении 
с предыдущим годом, следует из 
отчетности компании по МСФО. 
Показатель OIBDA (операци-
онный доход до вычета амор-
тизации) увеличился на 7% до 
302,5 млрд руб. При этом чистая 
прибыль просела до 24,1 млрд 
руб. (-43%). чистый долг группы 
вырос в 2024 г. на 17% и к концу 
года достиг 661,2 млрд руб. От-
ношение чистого долга к OIBDA 
составило 2,2х. Основными 
драйверами роста выручки стали 
сервисы мобильной связи и циф-
ровые продукты, следует из фи-
нотчетности. На динамику чистой 
прибыли, по словам заместителя 
президента – председателя 
правления «ростелекома» Анны 
Трегубенковой, преимуществен-
но повлиял рост расходов из-за 
необходимости рефинансировать 
долговой портфель по более 
высоким ставкам. Ведомости

Платные дорогИ 
хорошо собИрают
Госкомпания «Автодор», управ-
ляющая платными трассами в 
россии, в 2024 г. собрала за 
проезд по ним 112 млрд руб., со-
общил председатель правления 
компании Вячеслав Петушенко. 
Это на 7% больше планового по-
казателя в 105 млрд руб. и в 1,5 
раза превышает результат 2023 г., 
уточнила пресс-служба компа-
нии. Трафик на сети «Автодора» 
в прошлом году вырос на 33% до 
379 млн проездов. Самой вос-
требованной у автовладельцев 
традиционно стала трасса М-4 
«Дон», на нее пришлось более 
179 млн проездов – на 24% боль-
ше, чем в 2023 г. интерфаКс

коротко

Трафик на сети 
платных дорог «Автодора» 
млн проездов

ИСТОЧНИКИ: «АВТОДОР», «ИНТЕРФАКС»
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Полина Гриценко

Крупнейшая российская сеть 
частных клиник «Медси», 
входящая в АФК «Система», 
ищет подрядчика для по

ставки медицинского оборудования 
и мебели для своей клиники в столи
це Таджикистана Душанбе, следует 
из материалов тендерных площадок, 
с которыми ознакомились «Ведомос
ти». Запрос предложений продлится 
до 12 марта. Речь идет о поставке 
медицинских каталок, кроватей, 
операционных столов.

В январе «Медси», как следует из 
материалов закупок, также опре
делила поставщика (его название 
не указано) диагностического 
оборудования для этой клиники. 
Победитель тендера поставит туда 
эндоскопическую, ультразвуковую 
диагностическую систему и другие 
аппараты, в том числе для хирур
гии – оборудование для электрохи
рургической системы и рентгенов
скую систему типа «Сдуга».

В «Медси» на запрос «Ведомо
стей» не ответили.

Площадь клиники с таким пар
ком медицинского оборудования 
может составить от 2000 кв. м, 
говорит гендиректор частной мо
сковской клиники «Центральная 
поликлиника на Ленинградке» Ма
рия Коломенцева. Объем инвести
ций в проект такого масштаба она 
оценивает в 80–120 млн руб.

Это единственный из известных 
проектов «Медси» за рубежом в вы
сокой стадии готовности. Группа в 
отчете по МСФО за 2023 г. сообщала, 
что инвестировала 206 млн руб. в со
вместное предприятие (СП) «Тибби 
нав» в Таджикистане, получив в нем 
45%ную долю. Партнер компании 

по проекту не раскрывается. В отче
те по МСФО за 2024 г. говорится, что 
СП организовано в декабре 2023 г. 
«с целью строительства здания кли
ники и в дальнейшем предоставле
ния медицинских услуг». В одном из 
тендеров «Медси» на организацию 
каналов связи, проведенном в фев
рале 2025 г., указан адрес клиники 
в центре Душанбе по ул. Шотемура, 
где расположен новый жилой ком
плекс «Заря». Недалеко находятся 
основная резиденция президента 
(Дворец нации) и парламент респу
блики, здания горадминистрации и 
министерства обороны.

«Медси» начала готовиться к вы
ходу за рубеж еще в 2023 г. Тогда 
группа зарегистрировала товарные 
знаки Medsi International Healthcare 
и «Medsi медицина компетенций» 
для рынков ряда стран – ОАЭ, Сер
бии, Грузии, государств СНГ, сооб
щала газета «Коммерсантъ». Также 
в июне 2023 г. «Медси» учредила 
дочернюю структуру «Медси Ордо» 
в Киргизии. Из финансового отчета 

«Медси» за 2024 г. следует, что эта 
«дочка» на конец года активной де
ятельности не вела.

«Медси» – крупнейшая в России 
сеть частных клиник по рейтингу 
отраслевого издания Vademecum 
«ТОП200 частных многопрофиль
ных клиник России» за 2023 г. (бо
лее поздних данных нет). Выручка 
по МСФО за 2024 г. выросла на 
21% до 50,4 млрд руб., чистая при
быль – на 73,9% до 2,1 млрд руб. 
Контролирующий акционер груп
пы – АФК «Система».

Два следующих за «Медси» участ
ника рейтинга крупнейших кли
ник – «Мать и дитя» и EMC – пока 
не собираются выходить за рубеж, 
сообщили «Ведомостям» их пред
ставители. «Мать и дитя» видит 
одной из своих задач расширение 
возможностей по оказанию медпо
мощи в России, а также помогает 
гражданам других стран, обра
тившимся в медцентры группы в 
нашей стране, сообщил представи
тель группы. EMC взаимодействует 

как с соотечественниками, уехав
шими за границу или постоянно 
проживающими за рубежом, так 
и с иностранными клиентами, ис
пользуя возможности телемедици
ны и дистанционной диагностики, 
добавляет представитель сети.

Но «Медси» будет не первой рос
сийской сетью частных клиник, вы
шедшей за рубеж. Так, сеть «Чайка» в 
2023 г. открыла через партнеров мед
центры в Грузии, Армении и ОАЭ. 
«Поликлиника.ру» также запустилась 
в ОАЭ. Петербургская сеть «Энерго» 
открыла центр «Энерго Арм» в Ере
ване (Армения). «Мединвестгрупп» 
основного владельца «Фармстандар
та» Виктора Харитонина работает в 
Казахстане, где у нее три медцентра 
«ПЭТтехнолоджи», еще с 2021 г.

Возможности для географической 
экспансии сетей частных клиник 
на российском рынке сдерживает 
высокая конкуренция со стороны 
государственной медицины и огра
ниченный платежеспособный спрос 
населения, отмечает управляющий 
партнер консалтинговой компании 
ДМГ Владимир Гераскин. Темпы ро
ста рынка платных медуслуг в Рос
сии замедляются: по данным Росста
та, в 2023 г. объем рынка в деньгах 
увеличился на 11% до 1,36 трлн руб., 
в 2024 г. – на 9,1% до 1,57 трлн руб. 

Компании, перед которыми не сто
яли задачи по быстрому наращива
нию выручки, закладывали планы 
по экспансии за рубеж заранее, ука
зывает Гераскин. Он предполагает, 
что сейчас «Медси» решила ускорить 
темпы роста оборота. Выход на рынок 
Таджикистана оправдан, считает экс
перт. «Рынок частных медуслуг там 
гораздо менее насыщен, чем в Рос
сии, а конкуренция со стороны госу
дарства ограничена», – поясняет он.

На начало 2024 г. (последние до
ступные данные), согласно инфор
мации министерства здравоохране
ния и соцзащиты населения Таджи
кистана, в республике действовало 
801 частное медучреждение. Спрос 
на медуслуги в стране поддерживает 
ежегодный рост численности насе
ления – в среднем на 2,4%, сообщал 
BusinesStat. Так, число проведенных 
лабораторных исследований в Тад
жикистане выросло за 2018–2022 гг. 
на 40% до 16,7 млн. Но потенциал 
развития рынка сдерживает отсут
ствие в стране системы обязатель
ного медицинского страхования, 
указывали аналитики.-

екатерина Волкова
Юлия Маслова 

Входящий в ГК пиК деве-
лопер Parametr построит 
крупный промышленный парк 
в Балашихе. Это будет первый 
проект компании в москов-
ской области

О том, что Parametr планирует 
построить новый промышленный 
парк в подмосковной Балашихе, 
рассказал представитель само
го девелопера. Об этом проекте 
также знают два консультанта, 
работавших с этой компанией. 
Общая площадь комплекса со
ставит 320 000 кв. м, парк будет 
включать в себя как классиче
ские склады, так и объекты light 
industrial (они предназначены для 
размещения предприятий легкой 
промышленности), говорят со
беседники «Ведомостей». Первая 
очередь, по их словам, предпола
гает возведение 29 500 кв. м не

движимости, она будет введена 
в эксплуатацию во II квартале 
2026 г. 

Девелопер Parametr, специализи
рующийся на строительстве про
мышленных и индустриальных 
парков, входит в ГК ПИК, одного из 
крупнейших застройщиков жилья 
в России. Общий портфель компа
нии сейчас составляет 2,5 млн кв. 
м. Среди ее проектов – комплексы 
«Сенькино» (77 000 кв. м), «Куве
кино» (340 000 кв. м), «Бутово» 
(60 000 кв. м) и проч. Все они нахо
дятся на территории новой Москвы. 
Соответственно, промышленный 
парк в Балашихе станет первым 
проектом Parametr в Подмосковье. 

Различные компании стараются 
строить такие объекты, как прави
ло, в Москве, так как в этом случае 
местные власти за создание рабо
чих мест могут предоставить им 
льготы за перевод других участков 
под жилье, объясняют опрошен
ные «Ведомостями» консультанты. 
В Подмосковье такой программы, 

по их словам, нет. Отсутствие льгот 
и удорожание строительства на 
фоне повышения ключевой став
ки в этом случае, скорее всего, 
вынудит девелопера пересмотреть 
свою ценовую политику, считает 
директор холдинга «Строитель
ный альянс» Александр Никишов. 
По его словам, это означает, что в 
новом комплексе в Балашихе це
ны будут выше, чем в других объ
ектах Parametr. С другой стороны, 
на этом направлении сейчас нет 
аналогичных проектов, особенно в 
сегменте light industrial, что созда
ет хорошие предпосылки для поис
ка резидентов будущего комплек
са, добавляет партнер NF Group 
Константин Фомиченко.

Инвестиции в строительство 
промышленного парка в Балашихе 
руководитель департамента склад
ской и индустриальной недвижи
мости Commonwealth Partnership 
Егор Дорофеев оценивает в 23–25 
млрд руб. Директор департамента 
складской и индустриальной не

движимости Nikoliers Диана Гор
ская говорит о 28–29 млрд руб. 

Новый комплекс от Parametr 
будет пользоваться спросом у 
различных компаний, уверены 
консультанты. По их словам, на 
Горьковском шоссе практически 
отсутствует предложение формата 
light industrial, при этом востребо
ванность в нем есть, так как здесь 
расположены такие крупные го
рода, как Балашиха, Железнодо
рожный и Реутов. Сейчас только 
11% строящихся качественных 
складских объектов находятся на 
восточном направлении, говорит 
Дорофеев. Для сравнения: их до
ля на юге Московского региона 
составляет 32%. Ставка аренды в 
комплексах light industrial может 
составлять15 000 руб. за 1 кв. м в 
год без учета эксплуатационных 
расходов и НДС, говорит директор 
по работе со складскими и про
изводственными помещениями 
IBC Real Estate Игорь Кротенков. В 
классических складах, по его сло
вам, ставка меньше – около 13 000 
руб. за 1 кв. м. 

В 2024 г. в Московском регионе 
было введено 1,8 млн кв. м логи
стической недвижимости, по дан
ным IBC Real Estate. Это на 12% 
меньше, чем было годом ранее. 
18% из этого объема пришлось на 
объекты формата light industrial.-

Частным клиникам 
тесно в России

Балашиха вписалась  
в Parametr

«медси» готовит к открытию свой первый медцентр за рубежом. 
расширяться на российском рынке частным медицинским сетям 
сложно из-за высокой конкуренции, в том числе со стороны 
госучреждений, отмечает эксперт

Финансовые показатели АО «Группа компаний 
«Медси»
МСФО, млрд руб.

ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИИ
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и рынКи

Анна устинова

российский рынок корпора-
тивного по восстановился в 
деньгах до показателей 2021 г. 
доля Microsoft, Oracle, SAP 
и других западных вендоров 
распределилась между рос-
сийскими компаниями

Российский рынок корпоративного 
программного обеспечения (ПО) в 
2024 г. вырос на 34% к предыдущему 
году до 199 млрд руб. Об этом гово
рится в обзоре консалтинговой ком
пании Strategy Partners, с которым 
ознакомились «Ведомости». Таким 
образом в денежном выражении 
он почти достиг показателя докри
зисного 2021 года в 201 млрд руб. 
И даже превзошел его, если сделать 
поправку на инфляцию.

К корпоративному софту анали
тики Strategy Partners относят пу
бличные облачные сервисы, ПО 
для частных облачных хранилищ 
данных (облаков), корпоративную 
связь, управление данными, налого
вый мониторинг и HRTech (системы 
автоматизации в области подбора 
и управления персоналом), но не 
учитывают операционные системы, 
средства разработки и кибербезопас
ность.

Объем рынка корпоративного ПО 
в ближайшие пять лет, согласно ба
зовому прогнозу Strategy Partners, 
будет расти в среднем на 24% еже
годно и в 2030 г. достигнет 727 млрд 
руб. Самыми быстрорастущими 
сегментами будут HRTech и ПО для 
частных облаков. Продажи техно
логий для управления персоналом 
будут увеличиваться со среднегодо
вым темпом в 34% – в 2030 г. на них 
придется 109 млрд руб. в денежном 
выражении. ПО для частных облаков 
будет расти в среднем на 30% еже
годно и в 2030 г. достигнет 115 млрд 
руб., прогнозируют аналитики. Дру
гие ключевые сегменты – публичные 
облачные сервисы, корпоративная 
связь, управление данными, налого
вый мониторинг – будут прибавлять 
в диапазоне от 11 до 25% в год.

Российский рынок покинули в 
2022–2023 гг., по данным Strategy 
Partners, более 200 иностранных 
ITкомпаний. Наиболее заметными 
в части корпоративного ПО были 

американские Google, Microsoft, 
Oracle, Amazon Web Services, VMware 
и немецкая SAP. 

К крупнейшим игрокам россий
ского рынка корпоративного ПО 
Strategy Partners относит «Сбер», 
«Яндекс», VK Tech, «Астру», Т1, МТС, 
«СКБ Контур», Selectel, «Ростеле
ком», Arenadata, «1Сбитрикс», «Ред 
софт». «Ведомости» направили за
просы в эти компании. 

Гендиректор разработчика редак
тора схем «Автограф» ITкомпании 
«Графтех» Петр Василенко называет 
рост рынка российского корпора
тивного ПО «предсказуемым». Он 
напоминает, что в течение долгого 
времени телекомрынок в России был 
фактически монополизирован круп
ными иностранными вендорами, та
кими как Oracle, Microsoft и SAP. Ког
да полномасштабно развернулся курс 
на импортозамещение, то задачи, ко
торые раньше решал один крупный 
международный вендор (например, 
Microsoft), стали закрывать силами 
сразу нескольких российских компа
ний, объясняет он. Это само по себе, 
по словам Василенко, стимулировало 
общий рост российского сегмента 
корпоративного ПО. 

«В 2022 г. рынок был шоковым. Но 
к весне 2025 г. он подходит с при
нятием необходимости импортоза
мещения. Это также сыграло свою 
роль», – заключает он. 

Гендиректор АНО «Националь
ный центр компетенций по инфор
мационным системам управления 
холдингом» (НЦК ИСУ) Кирилл Се
мион, в свою очередь, говорит, что 
оценивать рынки только в деньгах 
некорректно. Нужно смотреть на 
количество лицензий и пользовате
лей, полагает он. Цены на корпора
тивное ПО выросли, но выросла и 
стоимость специалистов – в этом и 
кроется причина такого псевдоро
ста, уверен эксперт.

ГлаВные по данным

Ключевыми драйверами роста 
рынка корпоративного ПО стали 
цифровая трансформация в разных 
отраслях экономики и необходи
мость достижения технологического 
суверенитета, говорит гендиректор 
IТразработчика «Базис» Давид Мар
тиросов. Заметным стимулом, по 

его словам, также послужило окон
чание подписок на зарубежное ПО 
и техподдержку, что привело к ак
тивному внедрению отечественных 
решений. Кроме того, росту рынка 
способствовал установленный пра
вительством дедлайн по переводу 
объектов критической инфраструк
туры с 1 января 2025 г. на россий
ское ПО, добавляет он.

На рост российского рынка об
лачных сервисов повлияло увели
чение спроса на виртуальную ин
фраструктуру для искусственного 
интеллекта (ИИ) и популярность 
гибридных облаков, когда часть дан
ных компании остается в onpremise 
(на оборудовании, принадлежащем 
компании), другая – переносится 
в облако, отмечает представитель 
«МТС Web Services». Еще несколько 
лет назад данные стали называть но
вой нефтью и сейчас это как никогда 
актуально, добавляет гендиректор 
компании VolgaBlob (разработчик 
платформы для анализа и обработки 
данных) Александр Скакунов. Ком
пании, позволяющие строить новые 
dataперерабатывающие заводы, 
т. е. разработчики и интеграторы 
dataплатформ, по его словам, стали 
драйверами рынка корпоративно
го ПО в 2024 г. и останутся ими до 
2030 г.

Потребность в решениях для по
строения облаков также увеличи
вается, так как они необходимы для 
качественного управления расту
щей ITинфраструктурой компаний, 
говорит директор по продуктам 
Selectel Константин Ансимов. При 
этом система монетизации таких 
программных средств обычно при
вязана к объемам самой инфра
структуры – чем больше серверов, 
тем дороже будет построить частное 
облако и управлять им. По словам 
представителя провайдера облач
ных и AIтехнологий Cloud.ru, один 
из драйверов рынка – спрос со сто

роны крупного бизнеса на решения 
для частного облака и создания ги
бридной инфраструктуры. 

Сейчас наблюдается явный тренд 
на «коробочные» IТрешения – кли
ентам нужны готовые универсаль
ные продукты, поэтому заказчики 
перестают требовать сделать систе
му строго под свои процессы, заме
чает директор по развитию Directum 
Артем Пермяков. 

Другим важным направлени
ем стало развитие экосистемного 
подхода: вендоры создают мар
кетплейсы с готовыми отраслевыми 
и кроссотраслевыми решениями, 
отмечает генеральный дирек
тор BPMSoft (входит в IТхолдинг 
Lansoft) Юрий Востриков. Это не 
только расширяет функциональ
ность системы, но и предоставляет 
клиентам возможность быстро вне
дрять готовые инструменты для ре
шения уникальных бизнесзадач.

софт для дружестВенных 
рынКоВ

В период с 2024 по 2030 г. рынок 
корпоративного ПО дружественных 
стран, к которым Strategy Partners 
относит Казахстан, Узбекистан, 
Азербайджан и Турцию, может уве
личиться втрое до $6,6 млрд. Драй
вером в Казахстане будет развитие 
программы «Цифровой Казахстан», 
суть которой заключается в переходе 
на электронные госуслуги, цифрови
зацию промышленности и развитие 
телекоминфраструктуры. В Узбеки
стане ключевую роль сыграет эффект 
низкой базы рынка IT, отмечается 
в обзоре. Азербайджан делает упор 
на диверсификацию и рост несырье
вых секторов экономики, развивает 
сферу услуг, в том числе высокотех
нологичных. Турция фокусируется 
на цифровизации банков, ритейла 
и телекома, а также строит крупные 
инфраструктурные ITпроекты. 

«Яндекс 360 для бизнеса» сейчас 
доступен в Белоруссии как в прямых 
продажах, так и в партнерском кана
ле, сообщил представитель Yandex 
B2B Tech. По его словам, компания 
видит интерес к своим решениям, 
получает запросы из разных стран и 
рассматривает их. С 2022 г. VK Tech 
внедряет собственные решения в 
Казахстане (VK Cloud, Tarantool, VK 
Tax Compliance), в прошлом году 
компания вышла на рынок Узбеки
стана, сообщил представитель ком
пании. И добавил, что VK Tech про
должит расширять присутствие на 
международных рынках.

Первый заместитель гендиректора 
ITхолдинга T1 Дмитрий Харитонов 
рассказал, что T1 видит интерес к 
услугам ITконсалтинга и аудита 
инфраструктуры. Например, в про
шлом году компания провела обсле
дование вычислительного комплек
са, инженерных систем dataцен
тров, а также системы хранения и 
передачи данных в крупном банке 
в Армении, отметил топменеджер. 
Также у компании, по его словам, 
уже есть кейсы сотрудничества с 
компаниями из Белоруссии и Узбе
кистана по внедрению CRMсистем 
(по взаимоотношению с клиентами) 
и подготовки кадров. 

Опыт показывает, что в странах 
ближнего зарубежья пока нет зна
чительного смещения в сторону рос
сийских решений, говорит дирек
тор по стратегическому развитию 
«Триафлай» Артем Гришковский. 
Продукты и экспертиза российских 
разработчиков и интеграторов, под
черкивает он, будут транслировать
ся в эти страны с временным лагом 
в 3–5 лет. 

По словам генерального директо
ра компании PRO32 Игоря Мандика, 
сейчас российским разработчикам 
проще освоиться в Казахстане и Уз
бекистане, у которых сильные эко
номические связи с Россией. Азер
байджан и Турция при этом ориен
тированы на западные решения, 
указывает он. Но есть компании, 
которые давно и успешно работают 
на всех этих рынках, например «Ян
декс», 1С и др., добавляет он. Россий
ский бизнес конкурентоспособен в 
дружественных странах, особенно в 
части кадрового электронного доку
ментооборота в Казахстане и Узбе
кистане, согласен Пермяков. 

Заместитель гендиректора по 
научной работе «Сисофт девело
пмента» Михаил Бочаров счита
ет, что у российских компаний 
на рынках дружественных стран 
больше шансов закрепиться, пред
лагая не замену ПО западных вен
доров, а полноценные цифровые 
экосистемы.-

Заоблачные 
доходы

Рынок корпоративного ПО в России
млрд руб.
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Компании  
и рынКи

Светлана Афонина

российско-китайское совмест-
ное предприятие вложит 5 
млрд руб. в завод двигателей 
в петербурге. на нем будут 
выпускать дизель-генераторы 
для объектов тЭКа, а в пер-
спективе – судовые двигатели

Разработчик и изготовитель энер
гетического оборудования «Альфа 
Балт инжиниринг» и китайский про
изводитель двигателей Yuchai созда
дут совместное предприятие (СП) по 
выпуску дизельных и газовых гене
раторов в СанктПетербурге, расска
зали «Ведомостям» два источника, 

знакомые с ходом переговоров ком
паний. Объем инвестиций в проект, 
по их данным, составит около 5 млрд 
руб. 

Первоначально предприятие бу
дет выпускать дизельгенераторные 
установки для объектов топливноэ
нергетического комплекса (ТЭК), а в 
перспективе – и для судостроитель
ной отрасли, говорят собеседники. 
По словам одного из них, в каче
стве возможной производственной 
площадки для СП рассматривается 
территория в Шушарах, которая 
относится к особой экономической 
зоне (ОЭЗ) «СанктПетербург». За
пустить предприятие планируется в 
2028–2030 гг. 

Доли компаний в рамках пред
полагаемого СП источникам «Ве
домостей» не известны. По словам 
одного из них, российский партнер 
получит технологию производства 
дизельных двигателей от китайской 
компании. Профинансировать СП 
может акционерный банк «Россия», 
который получит долю в проекте, 
утверждает один из собеседников. 

Строительство завода может на
чаться до конца 2025 г., уточнил 
представитель комитета по про
мышленной политике, инновациям 
и торговле СанктПетербурга. Инве
сторов проекта он не назвал. 

В июне 2024 г. Смольный пред
ложил компаниям из КНР рассмо

треть площадку «Шушары» ОЭЗ 
«СанктПетербург» для размещения 
СП по выпуску двигателей, писал ра
нее вицегубернатор города Кирилл 
Поляков в своем Telegramканале. В 
феврале РБК сообщал со ссылкой на 
источники, что в Петербурге могут 
построить завод двигателей Yuchai, 
но деталей издание не приводило.

Спрос на источники беспере
бойного энергоснабжения в про
мышленности высок, они нужны 
для обеспечения непрерывности 
производства, поясняет источник 
«Ведомостей» в компании, проек
тирующей такие системы. По его 
словам, спрос на такую продукцию 
в последние годы растет – в том чис
ле за счет компаний, осваивающих 
месторождения в Арктике, где нет 
других способов подачи электриче
ства. 

«Альфа Балт инжиниринг» специ
ализируется на разработке и про
изводстве дизельных и газопорш
невых генераторных установок для 
промышленных объектов. В числе 
ее заказчиков крупнейшие компа
нии ТЭКа – «Новатэк», «Роснефть», 
«Газпром нефть», «Интер РАО» и др., 
следует из данных на сайте произво
дителя. В его состав входит собствен
ное проектное бюро и производство 
мощностью 300 единиц продукции в 
год. Среди партнеров компании на 
сайте указана в том числе китайская 
Yuchai.

По данным системы «Контур.Фо
кус», выручка «Альфа Балт инжи
ниринга» по РСБУ в 2023 г. (послед
ние доступные данные) выросла в 
1,7 раза до 2 млрд руб., чистая при
быль – в 1,6 раза до 146,6 млн руб. 
Компанию контролируют ее гене
ральный директор Рустам Рама
зонов через «Бакора ПГС» (47,9%) 

и шведский инвестхолдинг Ruric 
AB через «Рюрик менеджмент» 
(49,9%). Еще 2,2% распределены 
между миноритариями.

Значительную часть продукции 
для ТЭКа «Альфа Балт инжини
ринг» выпускает на базе двигателей 
Yuchai, продолжает источник «Ве
домостей». Китайская Yuchai про
изводит более 20 серий дизельных 
силовых агрегатов, которые исполь
зуют в автомобильном, речном и 
морском транспорте, а также сель
скохозяйственной и специальной 
технике. 

Эта компания из КНР обладает 
опытом и технологиями по выпуску 
широкой номенклатуры продукции, 
что позволит в перспективе расши
рить линейку производимых двига
телей и обеспечить их устойчивую 
локализацию в России, считает за
ведующий кафедрой безопасности 
петербургского филиала РАНХиГС 
(Президентская академия) Алек
сандр Дмитриев.

В судостроении двигатели Yuchai 
используют в первую очередь в 
речном транспорте: в качестве как 
главных двигателей, так и дизельге
нераторных установок, рассказал 
«Ведомостям» представитель Кинги
сеппского машиностроительного за
вода. По его словам, конкурировать 
с китайскими дизелями могут дви
гатели ЯМЗ и «Камаза». Российский 
рынок гражданского судостроения 
сильно зависит от импортных мото
ров, поэтому локализация позволит 
использовать китайскую технику 
для серийных судостроительных 
проектов, считает собеседник. 

«Ведомости» направили запрос в 
«Альфа Балт инжиниринг», россий
ское представительство Yuchai, АБ 
«Россия» и ОЭЗ «СанктПетербург».-

Денис Ильюшенков
Василий Милькин
Алексей Никольский

В Кремле рассказали о пер-
спективах сотрудничества с 
сШа по редкоземельным ме-
таллам. россии есть что пред-
ложить западным партнерам. 
но сотрудничество возможно 
только после отмены или 
смягчения санкций

В России много редкоземельных 
металлов (РЗМ), что открывает ши
рокие перспективы для сотрудни
чества с США, сообщил 25 февраля 
журналистам пресссекретарь пре
зидента РФ Дмитрий Песков.

«Американцам нужны редкозе
мельные металлы, у нас их много, 
мы имеем свои планы по разра
ботке стратегических ресурсов. 
Здесь открываются достаточно 
широкие перспективы для сотруд
ничества», – сказал Песков (цита
та по «Интерфаксу»).

24 февраля президент Владимир 
Путин проводил совещание, посвя
щенное добыче редкоземельных 
металлов. По его итогам глава госу
дарства заявил о готовности пред
ложить американским партнерам 
совместные проекты в этой области. 

Путин, в частности, отметил, что 
Россия – один из мировых лидеров 
по запасам редких и редкоземель
ных металлов. «Они у нас имеются 
и на севере в Мурманске, на Кав
казе и в КабардиноБалкарии, на 
Дальнем Востоке, в Иркутской об
ласти, в Якутии, в Тыве. Это доста
точно капиталоемкие инвестиции, 
проекты капиталоемкие», – сказал 
глава государства. 

На совещании Путин также сооб
щил, что Россия планирует кратно 
увеличить производство высоко
технологичных материалов на базе 
редких и редкоземельных метал
лов. Для достижения этих целей 
в 2025 г. запущен национальный 
проект «Новые материалы и хи
мия», напомнил президент. 

Глава государства отдельно под
черкнул, что в России «на поря
док» больше ресурсов подобного 
рода, чем на Украине. 

К редким металлам (РМ) отно
сятся порядка 30 элементов, вклю
чая такие, как цирконий, ванадий, 
ниобий, молибден, вольфрам, ти
тан и др. В группу редких входит 
подгруппа редкоземельных из 15 
элементов – германий, цирконий, 
гафний, ванадий, ниобий, тантал, 
рений и проч. 

Они применяются во многих от
раслях промышленности, включая 
химические, машиностроитель
ные и металлургические предпри
ятия, на заводах по выпуску элек
троники.

По данным Минприроды РФ, в 
стране суммарные запасы редких ме
таллов составляют 658 млн т, из них 
РЗМ – 28,5 млн т. При этом место
рождения РЗМ являются комплекс
ными – минералы добываются все 

вместе, в одной руде, из которой по
том выделяют отдельные элементы. 

почему россия почти не 
доБыВает рЗм

По данным Геологической службы 
США (USGS), РФ занимает вто
рое место в мире по запасам РЗМ. 
Но на нее приходится лишь 2% 
от общемировой добычи. Место
рождения расположены в сложных 
климатических условиях, что зна
чительно увеличивает капитало
емкость таких проектов, объяснял 
«Ведомостям» председатель Ассо
циации производителей и потре
бителей редких и редкоземельных 
металлов, гендиректор Соликам
ского магниевого завода (СМЗ; 
принадлежит «Росатому») Руслан 
Димухамедов.

Единственным действующим 
источником редкоземельного 
сырья в России являются лопари
товые руды Ловозерского место
рождения в Мурманской области. 
Концентрат, получаемый на Ло
возерском ГОКе, который также 
принадлежит «Росатому», посту
пает на гидрометаллургическую 
переработку на СМЗ. Последний 
выпускает карбонаты РЗМ.

Добычей РМ и РМЗ в периметре 
госкорпорации занимается горно
рудный дивизион – «Росатом нед

ра» (ранее «Атомредметзолото»). 
Первый заместитель гендиректора 
дивизиона Алексей Шеметов в ин
тервью «Ведомостям» в мае 2024 г. 
говорил, что основной задачей 
компании является запуск отсут

ствующего ныне в стране разде
лительного производства РЗМ из 
лопаритового концентрата на Со
ликамском заводе к 2026 г. 

Шеметов отмечал, что в советское 
время оно размещалось в Эстонии 
и Казахстане и после распада СС
СР технология «была утрачена». В 
2023 г. она была разработана сно
ва, в 2024 г. планировалось начать 
проектирование производства, а в 
2026 г. – выйти на объемы в 2000 
т в год редкоземельных металлов. 
Общий объем инвестиций в два 
предприятия дивизиона (ГОК и 
СМЗ) Шеметов оценивал в 18 млрд 
руб. Из них 7,5 млрд руб. – в разде
лительное производство на СМЗ. 

В настоящий момент Соликам
ский магниевый завод приступил 
к первому этапу проектирования 
разделительного производства 
концентрата редкоземельных ме
таллов на индивидуальные РЗМ, 
сообщил «Ведомостям» предста
витель «Росатом недр». По его 
словам, контракт заключен с ком
панией «Новолекс». Проект пред
усматривает ежегодное производ
ство 2500 т редкоземельной про
дукции (лантана, церия, неодима, 
празеодима) и концентрата РЗМ 
среднетяжелой группы (самарий, 
гадолиний, европий).

Другие крупные российские про
екты в сфере добычи РМЗ – напри
мер, освоение Томторского место
рождения в Якутии и АкСугский 
участок недр в Туве – фактически 
заморожены. 

Главный стратег инвесткомпа
нии «Вектор капитал» Максим Ху
далов считает, что для привлечения 
иностранных инвесторов наиболее 
перспективным является освоение 
Томторского месторождения. Это 
одно из крупнейших в мире место
рождений по запасам РЗМ. Общие 
ресурсы, по оценке инвестпортала 
Арктической зоны России, состав
ляют 154 млн т руды. 

Его оператор – компания «Три
арк майнинг», которой владеют 

менеджеры группы «ИСТ» Владис
лав Ресин и Алексей Алешин. В 
ноябре 2024 г. Путин на встрече с 
первым вицепремьером Денисом 
Мантуровым обращал внимание 
на то, что инвесторы проекта «не 
вкладывают в его развитие». 

что нужно сШа

Основной интерес для США пред
ставляют неодим и празеодим, 
поскольку из них делаются посто
янные магниты для микроэлек
троники, также интересен лантан 
и церий, перечисляет Худалов. 
Добываемые в США концентраты 
сейчас в основном перерабаты
ваются в Китае, но американские 
менеджеры умеют быстро привле
кать средства для развития проек
тов под разумные ставки, отмечает 
эксперт. 

На совещании по редкоземель
ным металлам Путин попытался 
синхронизировать свой посыл с 
выступлениями президента США 
Дональда Трампа, говорит по
литолог Александр Немцев. «В 
какойто мере риторика Путина 
дополняет Трампа. Белому дому 
дают понять, что сигналы из Ва
шингтона услышаны», – добавил 
эксперт. 24 февраля Трамп на кон
ференции в Белом доме заявил, 
что Москва и Вашингтон намере
ны заключить несколько сделок 
по экономическому развитию. «У 
России есть то, что нам требует
ся. В частности, редкоземельные 
металлы», – цитировало Трампа 
агентство Bloomberg.

Однако при сохранении нынеш
него санкционного режима, по 
мнению Немцева, такое сотруд
ничество невозможно. По словам 
политолога, если американская 
сторона примет доводы России, то 
США, вероятно, запустят процесс 
отмены антироссийских экономи
ческих рестрикций, в том числе 
через дружественных Трампу евро
пейских лидеров.-

Проект заводится

Редкословесные  
интервенции

основной интерес для сша представляют 
неодим и празеодим, поскольку из них 
делаются постоянные магниты для 
микроэлектроники, также интересны  
лантан и церий

донат сороКин / ТАСС
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Василий Милькин

россия в январе снизила 
добычу газа в годовом выра-
жении впервые более чем за 
полтора года. негативная ди-
намика наблюдается на фоне 
остановки транзита через 
украину с 1 января 2025 г. и 
аномально теплой зимы

Добыча газа в России в январе это
го года снизилась на 3,1% к январю 
прошлого года до 64,8 млрд куб. м, 
что стало первым падением в годо
вом выражении с лета 2023 г. Об 
этом «Ведомостям» сообщили два 
источника, знакомых со статисти
кой Минэнерго.

По сравнению с показателем де
кабря 2024 г. производство газа в 
стране также снизилось – на 2,6%. 
В то же время результат января 
оказался выше среднемесячного 
показателя за весь прошлый год в 
59 млрд куб. м. 

Объемы добычи газа в январе 
2025 г. сократили как «Газпром», 
так и независимые производители, 
говорят источники. 

Добыча «Газпрома» в статистике 
Минэнерго традиционно включа
ется в объемы «прочих» производи
телей. Они в январе сократили про
изводство газа примерно на 3% до 
43,3 млрд куб. м. По данным одного 
из собеседников «Ведомостей», из 
них на «Газпром» за отчетный пе
риод пришлось 36 млрд куб. м газа 
(без учета долей в совместных пред

приятиях), что также на 3% мень
ше, чем в январе 2024 г.

Сократилась добыча и у других 
крупных производителей, но дина
мика падения была различной. На
пример, «Новатэк» снизил произ
водство в январе на 1% до 7,2 млрд 
куб. м, «Газпром нефть» – на 2% до 
2,6 млрд куб. м, «Лукойл» – на 3% 
до 1,5 млрд куб. м.

Производство газа в рамках со
глашений о разделе продукции 
(проекты «Сахалин1», «Саха
лин2» и Харьягинское СРП) снизи
лось в январе на 2,5% до 2,4 млрд 
куб. м, говорят источники.

Добыча газа в России в годовом 
выражении росла каждый месяц на
чиная с июля 2023 г. Это восстано
вительный рост после резкого сни
жения в 2022 г., обусловленного пре
кращением экспортных поставок в 
Европу по газопроводу «Северный 
поток» и существенным снижением 
транзита через Украину. 

Трубопроводный экспорт газа из 
России в 2022 г., по данным Мин
энерго, упал в полтора раза к пре
дыдущему году до 142,1 млрд куб. 
м, а в 2023 г. – еще почти на 30% до 
99,6 млрд куб. м. Добыча в 2022 г. 
сократилась на 12% до 673,8 млрд 
куб. м, в 2023 г. – еще на 5,5% до 
636,9 млрд куб. м. 

В 2024 г. добыча газа в России 
выросла на 8% до 685 млрд куб. м, 
сообщил в конце января вицепре
мьер Александр Новак. Положи
тельную динамику обеспечило 
увеличение спроса на внутреннем 

рынке, в том числе со стороны не
фтегазохимической отрасли, а так
же рост экспорта, в первую очередь 
в Китай, пояснял он.

На динамике добычи газа в янва
ре 2025 г. негативно отразились два 
фактора – остановка транзита рос
сийского газа в Европу (Евросоюз и 
Молдавию) через Украину и сниже
ние спроса на газ в России для отопле
ния изза теплой зимы, говорят опро
шенные «Ведомостями» эксперты. 

На поставки через газотранс
портную систему (ГТС) Украины в 
2024 г. приходилось порядка 2% об
щего объема добычи газа в России, 
говорит аналитик «БКС мир инве
стиций» Булат Мударисов. Прокачка 
была остановлена с 1 января 2025 г. 
изза окончания срока действия 
транзитного соглашения «Газпрома» 

и нежелания украинской стороны 
его продлевать. В январе прошлого 
года поставки российского газа по 
этому маршруту, по расчетам «Ведо
мостей» на основе данных «Газпро
ма», составили 1,3 млрд куб. м, а за 
весь 2024 год – 15,4 млрд куб. м. 

Эксперт Финансового универси
тета при правительстве Игорь Юш
ков отмечает, что перенаправить 
на другие рынки выпадающие в ре
зультате прекращения транзита че
рез Украину объемы газа «Газпром» 
полностью не может, поэтому ком
пания вынуждена сокращать добы
чу. Плановый рост поставок в Китай 
в 2025 г. до 38 млрд куб. м с пример
но 31 млрд куб. м в прошлом году 
меньше ожидаемого сокращения 
поставок в Европу, уточняет он.

В январе этого года «Газпром» 
увеличил экспорт в Европу по 
единственному действующему 
маршруту – газопроводу «Турецкий 
поток» – на 27% до 1,56 млрд куб. 
м («Ведомости» писали об этом 

3 февраля). Но в абсолютном выра
жении поставки выросли лишь на 
300 млн куб. м. 

Более высокая температура воз
духа в России в январе этого года 
привела к снижению внутреннего 
спроса на газ для отопления, про
должает Юшков. Холодов в Сред
ней Азии в этом году также нет, по
этому повышенных отгрузок газа 
в этот регион не наблюдается, до
бавляет он. Российские производи
тели подстраивают объем добычи 
под спрос, соглашается Мударисов.

Изза тех же факторов в феврале и 
марте добыча в годовом выражении 
также будет снижаться, считает ана
литик ФГ «Финам» Сергей Кауфман. 
По итогам 2025 г. показатель может 
сократиться до 679 млрд куб. м, т. е. 
примерно на 1%, прогнозирует он. 
Остановка украинского транзита 
будет частично компенсирована 
ростом поставок в Китай, Среднюю 
Азию и через «Турецкий поток», в 
связи с чем снижение добычи будет 
незначительным, поясняет эксперт. 
Юшков также считает, что добыча 
газа в 2025 г. будет «немного ниже 
показателя прошлого года».

Мударисов более оптимистичен. 
По его оценке, при отсутствии 
новых крупных экспортных кон
трактов объем добычи в 2025 г. 
сохранится на уровне прошлого 
года «с вероятностью роста до 700 
млрд куб. м» (+2% к 2024 г.). По 
его мнению, снижение экспорта 
в Европу будет компенсироваться 
увеличением поставок за рубеж 
сжиженного природного газа и по
треблением внутри страны. 

«Ведомости» направили запросы 
крупным российским производи
телям газа и в Минэнерго России.-

Газ остается в недрах

Среднесуточная температура в Москве
в январе 2025 г.
C
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Генпрокуратура запрещает 
братьям магомедовым судить-
ся со сбербанком на Кипре. 
Экс-совладельцы «суммы» 
пытаются вернуть легализо-
ванные через офшоры сред-
ства, говорят собеседники 
«Ведомостей»

Заместитель генерального прокуро
ра России Игорь Ткачев обратился в 
Арбитражный суд Москвы с иском 
о запрете продолжать разбиратель
ство в иностранном суде кипрским 
компаниям «Омирико» и «Торресант 
индастри», узнали «Ведомости». Это 
офшоры, через которые бывшие со
владельцы группы «Сумма» братья 
Зиявудин и Магомед Магомедовы, 
по словам знакомых с иском источ
ников «Ведомостей», легализовыва
ли незаконные доходы.

Заявление было зарегистрировано 
в суде 21 февраля. Третьим лицом по 
делу выступает Сбербанк, следует 
из картотеки. В России антикорруп
ционные иски надзорного органа к 
Магомедовым удовлетворил Хамов
нический суд, и решения по ним уже 
вступили в законную силу.

Часть активов, приобретенных 
коррупционным путем, Зиявудин 
Магомедов, пришли к выводу в 
Генпрокуратуре, скрывал на счетах 
подконтрольной кипрской фирмы 
«Омирико». В связи с этим столичный 
суд обратил в доход государства более 
$150 млн, размещенных на счетах на
званной организации в Сбербанке.

В целях возврата этих активов 
Магомедов через «Омирико» и 

«Торресант индастри» в августе 
2023 г. инициировал судебное раз
бирательство против Сбербанка и 
«Транснефти» о взыскании убыт
ков в размере более $170 млн в 
окружном суде Никосии Республи
ки Кипр, говорится в иске Генпро
куратуры. Сейчас по этому делу на 
Кипре идут слушания – следующее 
заседание назначено на 12 марта. 
При этом, следует из заявления над
зорного органа, истцы еще в августе 
2023 г. добились от суда на Кипре 
запрета распоряжаться имуществом 
Сбербанка и «Транснефти», находя
щимся как на территории Республи
ки Кипр, так и за ее пределами.

После этого в сентябре 2024 г. в 
индийский филиал Сбербанка по
ступило заявление о приведении 
этого запрета в исполнение. Но 
Верховный суд Дели в удовлетво
рении этих требований отказал. В 
Генпрокуратуре настаивают, что 
в сложившихся обстоятельствах 
принципы независимости право
судия по отношению к российским 
лицам на территории Республики 
Кипр не могут быть реализованы.

После начала спецоперации на 
Украине доступ компетентных рос
сийских органов и организаций к 
юридической помощи на Кипре от
сутствует, отмечают в Генпрокура
туре. Кроме того, как указывают в 
иске, европейские, в том числе ки
прские, юридические фирмы пре
кратили представление интересов 
отечественных подсанкционных 
клиентов по текущим поручени
ям, а также отказываются прини
мать новые. Наем адвокатов для 
российской стороны также сейчас 

невозможен, поскольку иностран
ные банки отклоняют связанные с 
Россией платежи. Судебная систе
ма Кипра не является нейтральной 
для российских компаний.

Соответственно, уточняет Генпро
куратура, рассмотрение спора в 
иностранном суде ставит заинте
ресованных лиц в преимуществен
ное положение по сравнению со 
Сбербанком, поскольку в условиях 
действующего санкционного режи
ма возможности по защите своих 
прав и экономических интересов 
существенно ограничены. Поэтому 
Ткачев просит запретить компани
ям «Торресант индастри» и «Омири
ко», их директорам, должностным 
лицам, представителям и конечным 
бенефициарам продолжать судеб
ные разбирательства против Сбер
банка по всем вопросам, связанным 
с конфискацией активов компаний 
по судебным решениям Хамовниче
ского суда Москвы.

С аналогичным иском в феврале 
2024 г. «Транснефть» обращалась 
к Зиявудину Магомедову в Арби
тражный суд Москвы. Компания 
просила запретить бизнесмену 
продолжать судебное разбиратель
ство с ней в Высоком суде Англии 
и Уэльса. В определении суда также 
говорилось, что компания хочет 
запретить в случае неисполнения 
судебного запрета присуждать Ма
гомедову $2,5 млрд (по курсу ЦБ 
России на день платежа), писали 
«Ведомости».

В конце сентября 2023 г. Маго
медов обратился в лондонский суд 
о взыскании почти $14 млрд за его 
активы в портовых операторах, 

которые, по его словам, были кон
фискованы в результате сговора в 
пользу государства, писало агент
ство Reuters. Ответчиками по иску 
проходят эксминоритарии Fesco 
(ранее контролировалась Маго
медовым, сейчас передана «Рос
атому»), «Росатом», «Транснефть», 
частная инвестиционная компа
ния TPG и базирующийся в ОАЭ 
портовый оператор DP World (пар
тнер «Росатома» по логистике на 
Севморпути).

В декабре 2023 г. Верховный суд 
Англии одобрил ограничитель
ные меры в отношении компании 
«Транснефть». В частности, суд 
рассматривал запрет для ответчи
ка распоряжаться активами без 
предварительного уведомления 
адвокатов истца. Одним из спор
ных активов, о которых идет речь 
в лондонском иске Магомедова, 
является Новороссийский морской 
торговый порт (НМТП). До ареста 
бизнесмена в 2018 г. совместные 
структуры бизнесмена и «Транс
нефти» владели контрольным па
кетом (50,1%) НМТП. Но после 
ареста акции получила «Транс

нефть». По данным «СПАРКИнтер
факса», «Транснефть» контролиру
ет 60,63% порта.

Зиявудин Магомедов был осуж
ден в конце 2022 г. на 19 лет коло
нии строгого режима за создание 
ОПС и многомиллиардные хище
ния. Вместе с ним 18 лет заключе
ния получил его брат и партнер Ма
гомед Магомедов. Позднее Мосгор
суд в апелляции снизил им сроки 
лишения свободы на полгода.

После начала спецоперации на 
Украине, введения масштабных 
санкций против России и россий
ских юрлиц иски отечественных 
компаний с требованием ввести 
запрет на судебное разбиратель
ство за рубежом стали частыми. 
Например, в феврале 2023 г. Ар
битражный суд Свердловской об
ласти запретил ирландскому ли
зингодателю GASL Leasing Ireland 
No. 2 Limited продолжать разбира
тельство с авиакомпанией «Ураль
ские авиалинии» в лондонском 
арбитраже (LCIA). Суд согласился с 
требованиями авиакомпании, так 
как истец не сможет добраться до 
Лондона в нужный срок.-

Не нейтральный 
остров

  андрей ГордееВ / Ведомости
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Цены на наиболее массо-
вый тип железнодорожного 
подвижного состава – полу-
вагоны – стали снижаться. по 
словам экспертов, интерес со 
стороны покупателей падает 
из-за макроэкономических 
и отраслевых ограничений

Отпускные цены заводов на новые 
типовые полувагоны снизились с 
пиковых значений середины 2024 г. 
на 10–15% и в феврале достигли 5,3–
6 млн руб. без учета НДС. Об этом 
«Ведомостям» рассказали опрошен
ные отраслевые аналитики.

Максимума стоимость типовых 
вагонов (с нагрузкой на ось 23,5 т), 
по словам гендиректора «Infolineа
налитики» Михаила Бурмистрова, 
достигла к середине лета 2024 г. За
тем на фоне повышения ключевой 
ставки и ограничений для порож
них вагонов на сети РЖД началась 
постепенная коррекция их стоимо
сти вниз, отмечает он. По оценке 
Infoline, стоимость за рассматрива
емый период снизилась на 15–17% 
до 5,3–5,4 млн руб. без НДС.

По словам Бурмистрова, к теку
щему времени по некоторым видам 
подвижного состава на железнодо
рожной сети сформировался устой
чивый профицит, а ставки аренды 
снижаются по большинству типов 
вагонов. «В этих условиях ставка по 
лизингу уже запретительная, поку
пать вагоны сейчас крайне риско
ванная история», – считает эксперт.

Заместитель председателя Ассоци
ации операторов железнодорожного 
подвижного состава Денис Семен
кин говорит, что снижение цен на 
подвижной состав, кроме иннова
ционных вагонов (с нагрузкой 25 т 
на ось), было заметно еще в декабре 
2024 г. Сейчас оно в основном рас
пространяется на полувагоны и фи
тинговые платформы и, вероятно, 
продолжится, полагает собеседник. 
По его данным, сейчас типовой по
лувагон стоит около 5,5 млн руб. – на 
10–15% ниже, чем в середине 2024 г.

Снижение цен на полувагоны от
мечает также президент НИЦ «Пе

ревозки и инфраструктура» Павел 
Иванкин. По его словам, лизинго
вые компании пока не могут себе 
позволить снизить ставки платежей 
по технике и это заметно по струк
туре их портфелей. При этом основ
ные затраты у вагоностроителей ра
стут, подчеркивает Иванкин.

По его оценке, стоимость типо
вых полувагонов с середины 2024 г. 
снизилась на 14–15% до 5,9–6 млн 
руб. без НДС.

Вагоностроители вынуждены 
снижать свою маржу, просто что
бы продать вагоны, потому что в 
текущих условиях с этим могут 
быть большие сложности, говорит 
Бурмистров. Такого объема кон
трактации, как в прошлом году 
на 2025 г., уже нет, добавляет он. 
Но если заказ крупный, по словам 
Бурмистрова, вагоностроители все 
еще могут дать скидку 5–7% от те
кущей цены.

Тем не менее, как следует из дан
ных Института проблем естествен
ных монополий (ИПЕМ), производ
ство грузовых вагонов в России в 
январе 2025 г. выросло на 24% в го
довом выражении до 5400 единиц, 
а полувагонов в рамках этого коли
чества – в 2 раза примерно до 2590.

При этом крупные операторы 
подвижного состава обновлять 

свои парки в этом году не планиру
ют. Например, это не предусмотре
но инвестпрограммой Федераль
ной грузовой компании (ФГК), 
говорит ее представитель. Всего в 
парке ФГК 107 400 полувагонов, 
из них 16 000 – инновационные. 
Средний возраст собственного под
вижного состава – 14 лет. В 2025 г. 
предусмотрено списание всего 163 
полувагонов, т. е. у компании оста
ется достаточно таких вагонов для 
выполнения обязательств перед 
грузоотправителями, поясняет 
представитель ФГК.

«Деметрахолдинг» завершил 
масштабную программу обновле
ния парка в прошлом году, гово
рит представитель компании. 

По его словам, средний возраст 
парка железнодорожных вагонов 
холдинга снизился до 9,5 года и на 
2025 г. покупка новых вагонов не 
запланирована.

Некоторые производители под
вижного состава в сложившейся 
ситуации могут пытаться демпин
говать для загрузки мощностей, 
допускает источник «Ведомостей» 
в крупной вагоностроительной 
компании. При этом мы цены 
держим стабильными, поскольку 
предприятие загружено контракта
ми на производство инновацион

ных вагонов, говорит собеседник. 
По его данным, большинство мощ
ностей вагоностроительных заво
дов сейчас загружено лишь на 30%.

Не способствует стабильной кон
трактации типовых вагонов и то, 
что внимание операторов в послед
ние месяцы смещается в сторону 
приобретения подержанного под
вижного состава и запчастей для 
его ремонта, отмечает источник 
«Ведомостей» в лизинговой компа
нии. Это связывают с тем, что под
вижной состав на вторичном рынке 
уже имеет станцию приписки – это 
избавляет собственника от соответ
ствующих хлопот в условиях огра
ничений РЖД по выпуску новых 
вагонов на сеть, объясняет он.

При этом в январе 2025 г. цены 
на ремонт грузовых вагонов до
стигли трехлетнего максимума, 
писал РБК. Так, стоимость плано
вого ремонта без учета замены 
запчастей, по данным ИПЕМа, 
выросла на 17% к декабрю 2024 г. 
до 120 000 руб. за вагон, капиталь
ного – на 16% до 175 900 руб. Это 
стало следствием усиления контро
ля со стороны РЖД за осуществле
нием ремонта подвижного состава.

Усиление контроля – одна из мер, 
принятая монополией начиная со 
второй половины 2024 г. для сокра
щения избыточного подвижного 
состава на сети, который не задей
ствован в перевозках. В октябре – 
ноябре РЖД ограничивала допуск 
на инфраструктуру новых грузовых 
вагонов с заводов, а со 2 февраля 
приостановила прием порожних 
вагонов из сопредельных стран.

Заместитель гендиректора РЖД – 
начальник центральной дирекции 
управления движением Михаил 
Глазков на брифинге для журнали
стов в конце января говорил, что 
эти действия позволили за квар
тал убрать 75 000 лишних вагонов 
с сети. В результате в январе, по 
словам топменеджера, участковая 
скорость (с учетом остановок) уве
личилась на 2 км/ч, на 452 поезда 

снизилось количество задержан
ных составов.

На сети РЖД и путях необщего 
пользования (предприятий, пор
тов, НПЗ и проч.) в январе, по дан
ным монополии, находилось более 
1,38 млн вагонов. Общий избыток 
подвижного состава, по словам 
Глазкова, на февраль оценивается 
в 400 000 единиц исходя из объема 
предъявленных к вывозу грузов. В 
январе погрузка на сети РЖД сни
зилась почти на 2% в годовом вы
ражении до 93,1 млн т.

Собственники не оформляли во
время подвижной состав для выхо
да на сеть и не все вагоны отправ
ляли по назначению, сообщил «Ве
домостям» представитель РЖД. По 
его словам, сейчас ограничений 
по выпуску новых вагонов нет. 
Компания продолжает совмест
ную работу с операторами по от
правке лишних вагонов в отстой, 
с начала года было отставлено от 
движения 6700 единиц, добавил 
собеседник.

Снижение стоимости типовых по
лувагонов связано сразу с несколь
кими факторами, считает партнер 
и сооснователь Rollingstock Agency 
Александр Поликарпов. Вопервых, 
высокий уровень ключевой ставки 
ЦБ сдерживает возможности ком
панийпокупателей по обновлению 
парка с привлечением заемных 
средств, отмечает он. Вовторых, в 
2024 г. наблюдалось снижение по
грузки и замедление работы сети, 
продолжает аналитик. Это раскру
чивало дополнительный спрос на 
вагоны, что, по словам аналитика, 
привело к рекордному росту поста
вок на фоне минимального списа
ния старых вагонов. Результатом 
борьбы РЖД с лишними вагонами 
стало снижению загрузки вагоно
строительных заводов и падение 
среднесрочного спроса на новые 
вагоны, указывает он. Исключе
ние, как отмечает Поликарпов, 
составляют наиболее востребо
ванные сегменты – цистерны и ин
новационные полувагоны. Кроме 
того, РЖД не раз говорила о наме
рении ограничить постановку на 
сеть новых типовых полувагонов, 
напоминает он.-

Отставной полувагон

рЖД не раз говорила о намерении ограничить постановку на сеть новых типовых 
полувагонов /  андрей ГордееВ / ВеДОМОСТИ

Дмитрий Игнатьев

«читай-город – Буквоед» запу-
стил свой бренд косметики и 
бижутерии. инвестиции в его 
запуск и продвижение могли 
составить 20–30 млн руб. , 
оценивают эксперты

Крупнейшая в России книжная сеть 
«Читайгород – Буквоед» начала 
продажи косметики, бижутерии и 
аксессуаров под собственной тор
говой маркой (СТМ), которая полу
чила название LafiLaf. Об этом «Ве
домостям» рассказал гендиректор 
сети Александр Брычкин. В линей
ку продукции этого бренда вошли 
кремы для рук, средства для ванн, 
бальзамы для губ, косметички, ма
ски для сна и т. д. Целевая аудито
рия продукции этой СТМ – девочки 
7–14 лет, а ее ценовой сегмент мож
но определить как «средний», уточ
нил Брычкин. Инвестиции в разра
ботку бренда, создание продукто
вой линейки и ее производство он 
не раскрыл. По оценке гендирек
тора «Infolineаналитики» Михаила 
Бурмистрова, с учетом бюджетов на 
продвижение они могли составить 
20–30 млн руб.

Помимо LafiLaf в ассортименте 
книжной сети в 2025 г. также появи

лась продукция еще под одной новой 
СТМ – Bookvalno, в нее вошли шоп
перы, мягкие игрушки, носки и т. д., 
добавил Брычкин. А в конце 2024 г. 
«Читайгород – Буквоед» запустил 
линейки канцелярских товаров YOI 
и Schiller, их продажи, по словам 
гендиректора сети, в прошлом году 
достигли около 580 млн руб. Общая 
выручка от продажи линеек СТМ в 
книжной сети «Читайгород – Бук
воед» за весь 2024 год составила 5,1 
млрд руб., рассказал Брычкин. Ее до
ля в продажах товаров некнижного 
сегмента, согласно данным топме
неджера, достигла 42%. В 2024 г. 
на продажи книг приходилось 57% 
выручки сети (15,9 млрд руб.), а на 
продажи некнижных (сопутствую
щих) товаров – 43% (12,2 млрд руб.), 
следует из данных «Читайгород – 
Буквоеда».

Продукция под СТМ выпускается в 
рамках контрактного производства, 
уточнил Брычкин. Соотношение 
между российскими и иностранны
ми производствами при размеще
нии заказов СТМпродукции у книж
ной сети составляет «примерно 50% 
на 50%», добавил он. По выпуску 
СТМлинеек, как говорит Брычкин, 
«Читайгород – Буквоед» сотрудни
чает с Китаем и с недавнего времени 
– с Индией.

«Читайгород – Буквоед» плани
рует наращивать долю СТМпро
дукции в структуре сегмента нек
нижных товаров «для получения 
дополнительной маржи», пояснил 
Брычкин. В 2025 г. к запуску также 
планируется линейка канцеляр
ских товаров под СТМ в субпреми
альном ценовом сегменте (средняя 
стоимость – около 1000 руб.), кото
рая претендует   на нишу японского 
бренда Pilot и частично американ
ского бренда Parker, рассказывал 
он ранее «Ведомостям». Согласно 
стратегии развития книжной сети, 
доля продаж СТМтоваров в нек
нижном ассортименте сети долж
на достичь 62% к 2028 г., отмечал 
тогда Брычкин. И это, по оценке 
топменеджера, позволит «Чи
тайгород – Буквоеду» получить к 
тому же сроку дополнительный ва
ловой доход в размере более 3 млрд 
руб.

«Читайгород – Буквоед» по итогам 
2024 г. владеет более чем 690 магази
нами. Бенефициаром книжной сети 
является совладелец крупнейшей в 
России издательской группы «Экс
моАСТ» Олег Новиков. Консолиди
рованная выручка книжной сети в 
2024 г., согласно ее собственным дан
ным, снизилась к 2023 г. на 1,3% до 
28,1 млрд руб. Что сопоставимо с па
дением продаж за указанный период 
в книжных магазинах России – на 
1% до 25,3 млрд руб., следует из дан
ных «ЭксмоАСТ». При этом продажи 
книг на маркетплейсах увеличились 
на 34% к 2023 г. до 46,1 млрд руб.

В эпоху жесткой ценовой конку
ренции со стороны маркетплейсов 
книжная розница вынуждена рас
ширять некнижный ассортимент, в 
том числе за счет линеек СТМ, это 
общерыночный тренд, говорит пре
зидент Ассоциации книгораспро
странителей (АСКР) Светлана Зори

на. Доля книжных товаров в выруч
ке книжных магазинов в 2024 г. со
кратилась на 2,5 п. п. в сравнении с 
2022 г. и составила 57,1%, следует из 
данных опроса представителей про
фильной розницы, который прово
дился АСКР и журналом «Книжная 
индустрия» в январе 2025 г.

Вопервых, некнижные товары в 
сравнении с книгами, как правило, 
более маржинальная продукция, а 
вовторых, сопутствующие товары 
позволяют магазинам увеличить 
средний чек покупки, поясняет Зо
рина: «Некнижная продукция в теку
щих условиях помогает профильным 
магазинам удержать покупателей и 
сохранить рентабельность бизнеса».

«Читайгород – Буквоед» последо
вательно расширяет ассортимент 
некнижных товаров, в том числе и 
в сегменте СТМпродукции, кото
рая действительно обычно показы
вает хорошую маржинальность и 
позволяет повысить эффективность 
торговых объектов, солидарен Бур
мистров из «Infolineаналитики». 

Причем дополнение ассортимен
та сети товарами, которые можно 
приобрести в качестве подарка или 
сувенира, – логичный шаг, уверен 
Бурмистров. Сейчас магазины «Чи
тайгород – Буквоед» переформати
руются в точки встреч читателей с 
авторами и друг с другом и шире – в 
места, которые дарят позитивные 
эмоции, продолжает он: «И с учетом 
такого позиционирования подароч
ные некнижные товары логично 
вписываются в паттерн потребления 
ее аудитории».-

Красота  
на книжной полке

Книги и другие товары в ассортименте 
книжных магазинов
%

ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ ОПРОСА АСКР И ЖУРНАЛА «КНИЖНАЯ ИНДУСТРИЯ»

59,640,4 42 42,9158 57,09

книжная продукция
некнижная продукция

2022 2023 2024
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Компании  
и рынКи

Анастасия ковалева

производитель молока и 
молочной продукции под 
маркой «Вкуснотеево» наме-
рен поднять отпускные цены. 
В ассоциации «союзмоло-
ко» говорят об увеличении 
себестоимости производства 
сырья за последние годы

Холдинг «Молвест» (бренды «Вкус
нотеево», «Молвест» и др.) уведо
мил торговые сети о повышении с 
15 марта отпускной стоимости мо
лочной продукции в среднем на 5%. 
Изменения не коснутся сливочного 
масла. Об этом говорится в письме 
производителя ритейлерам, с кото
рым ознакомились «Ведомости». Его 
подлинность подтвердили два источ
ника, знакомых с содержанием.

Компания подчеркивает, что 
«всегда придерживается политики 
сдерживания роста цен». Но ана
лиз текущих и прогнозных пока
зателей стоимости сырья и других 
составляющих себестоимости про
дукции вынуждает поднять цены, 
следует из письма.

Зарплата сотрудников доведе
на до рыночного уровня на фоне 
«возросшего дефицита кадров», 
продолжается рост тарифов на 
транспортную и складскую ло
гистику, дорожают упаковочные 
материалы, ингредиенты, повыси
лась ключевая ставка, перечисляет 
«Молвест» причины роста цен.  

Компания в письме предупре
дила ритейлеров, что если они не 
согласятся с повышением цен до 
обозначенного срока, то «Молвест» 
вынужден будет приостановить 
поставки, а по уже отгруженной 
продукции – отказаться от участия 
в ценовых акциях. 

В прессслужбе «Молвеста» и Ас
социации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) на запросы «Ве
домостей» не ответили.

«Молвест» – один из крупнейших 
в России производителей молоч
ной продукции. В год предприятия 
компании перерабатывают более 
500 000 т молока, сообщается на 
сайте компании. Выпускает око
ло 250 наименований продукции 
(включая цельное и пастеризо
ванное молоко, кефир, ряженку, 
творог, сыр, сливочное масло) под 
торговыми марками «Вкуснотее

во», «Молвест», Felicita, «Нежный 
возраст», «Фруате» и др. 

По итогам 2023 г. «Молвест» за
нял пятую строчку по выручке в 
рейтинге топ30 российских пере
работчиков молока, подготовлен
ном Национальным союзом про
изводителей молока («Союзмоло
ко»), Milknews и Streda Consulting. 
По их данным, выручка холдинга в 
2023 г. (последние доступные дан
ные) выросла на 10,6% к предыду
щему году до 43,8 млрд руб. Из дан
ных «СПАРКИнтерфакса» следует, 
что выручка АО «Молвест» по РСБУ 
за 2023 г. увеличилась на 7% до 
30,7 млрд руб., чистая прибыль – в 
1,9 раза до 390,6 млн руб.

Источник «Ведомостей», близкий 
к одной из торговых сетей, говорит, 
что еще «ряд производителей» так
же направили ритейлерам уведом
ления о повышении цен на 5–10%. 
Когда именно это было сделано и 
названия компаний он не раскрыл. 

В феврале уведомления о по
вышении отпускных цен ритейлу 
присылали «Виммбилльданн» 
(марка «Домик в деревне»), Health 
& Nutrition («Простоквашино»), 
Ehrmann («Эрмигурт», «Услада»), 
«Савушкин продукт» («Савушкин», 

«БрестЛитовск»), «Молочный кит» 
(Milk on), писали ранее «Известия» 
со ссылкой на письма этих произво
дителей. В частности, «Виммбилль
данн» собирался повысить цены на 
7% на творог, сметану, молоко и йо
гурты, а «Молочный кит» – на 10%. 

Все крупнейшие производители и 
переработчики молока в уведомле
ниях для ритейлеров жаловались на 
рост себестоимости производства. 
Ключевым фактором такого повы
шения, по словам гендиректора ассо

циации «Союзмолоко» Артема Бело
ва, остается рост затрат на производ
ство сырья (сырого молока): за по
следние два года – более чем на 24%. 
Кроме того, увеличиваются расходы 
на кормовую базу, энергоресурсы, 
заработную плату, упаковку, обору
дование, сказал он «Ведомостям». 

Но, например, питьевое молоко 
входит в перечень социально зна
чимых продовольственных това
ров и производители устанавлива
ют на него минимальную наценку, 
подчеркивает Белов.

По данным объединения, произ
водство питьевого молока в России 
выросло в 2024 г. на 5% к предыдуще
му году и составило 6,1 млн т. Такие 
же данные приводит Минсельхоз. 

В прошлом году в России потре
бление молочных продуктов со
ставило 250 кг на душу населения, 
что на 3 кг больше, чем в 2023 г., 
следует из данных Россельхозбанка 
(РСХБ). Это рекордный объем с се
редины 1990х гг. Аналитики банка 
в релизе от 24 февраля отмечали 
повышение спроса в стране на мо
локосодержащие товары, включая 
сыры, творог, сливочное масло и др. 
По данным РСХБ, за девять месяцев 
2024 г. производство сливок в стра

не увеличилось на 16%, морожено
го – на 15,9%, творога – на 8,5%, 
сыров – на 8%. Производство товар
ного молока, по данным банка, уве
личилось до 26,3 млн т (+2%). 

На полке стоимость социально 
значимой молочной продукции, 
к которой относится в том числе 
питьевое молоко, вряд ли изменит
ся, считает управляющий партнер 
Agro & Food Communications Илья 
Березнюк. Если рост и будет, то в 
пределах инфляции – торговые се
ти стараются держать цены на по
добные товары, указывает эксперт. 

По данным Росстата, за неделю 
с 11 по 17 февраля (последние до
ступные данные) пастеризованное 
молоко подорожало на 0,4%, ультра
пастеризованное – на 0,2%. С начала 
года рост цен на эту продукцию со
ставил 2,82 и 2,43% соответственно.

Представитель Минсельхоза сооб
щил «Ведомостям», что министер
ство продолжает мониторить цено
вую ситуацию на продовольственном 
рынке, в том числе в отношении мо
лока. С начала года динамика отпуск
ных цен на пастеризованное молоко, 
по его словам, остается ниже уровня 
инфляции – средняя цена производи
телей составляет 73,9 руб./кг.

Меры поддержки, направленные 
на развитие предприятий молоч
ной отрасли, способствуют сдер
живанию роста цен, несмотря на 
существенное увеличение себе
стоимости производства, добавил 
собеседник. В Минсельхозе подчер
кивают, что в целом производство 
молочных продуктов в стране «ста
бильно растет», а импорт составля
ет около 3% от объемов внутрен
него производства и почти полно
стью приходится на Белоруссию.

По данным Минсельхоза, в 2024 г. 
во всех категориях хозяйств было 
произведено около 34,1 млн т сырого 
молока (+0,8%). Поддержка отрасли 
производителей и переработчиков 
молока, по словам представителя 
ведомства, в 2024 г. составила почти 
81 млрд руб. против 62 млрд годом 
ранее. Он напомнил, что сегодня вы
деляются субсидии на возмещение 
затрат, связанных с производством 
животноводческой продукции, на 
племенное поголовье основного 
стада, приобретение племенного мо
лодняка, возмещение части прямых 
затрат на строительство и модерни
зацию молочных ферм и др.-

Цены  
не сворачиваются

Производство молока в России
млн т
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Артем Кульша

Ряд отечественных инвесто-
ров смогли вывести свои 
заблокированные активы со 
специальных счетов типа «С» 

в обход прямого запрета, но Центро-
банк уже пресек эту практику, выяс-
нили «Ведомости». На счетах «С» в 
России блокируют активы недруже-
ственных иностранцев, но у неко-
торых россиян также застряли там 
ценные бумаги с доходами по ним, 
потому что их учитывали зарубеж-
ные брокеры на своих российских 
счетах номинального и уполномо-
ченного держателя. С 2024 г. взыска-
ние активов со счетов «С» запреще-
но указом президента.

В течение 2024 г. российские суды 
удовлетворили несколько исков ин-
весторов, которые требовали при-
знать за ними право собственности 
на активы на счетах «С» иностранно-
го держателя и обязать перевести их 
на свои незаблокированные счета, 
рассказала юрист адвокатского бю-
ро NSP Александра Игнатьева. Часть 
судебных решений была доброволь-
но исполнена отечественными депо-
зитариями, знает она и подтвержда-
ет еще один собеседник, знакомый с 
ситуацией.

Лазейка с разъясненИеМ

В пример Игнатьева привела дело 
Романа Чуйко. В феврале 2024 г. 
инвестор убедил Арбитражный суд 
Москвы, а также апелляционную и 
кассационную инстанции признать 
незаконным отказ Райффайзенбан-
ка перевести учет прав на принадле-
жащие ему 15 616 обыкновенных ак-
ций Сбербанка на его личный счет, 
свободный от блокировки, со счета 
«С» номинального держателя амери-
канского Interactive Brokers и все-та-
ки осуществить перевод. В декабре 
2024 г. Верховный суд отказался рас-
сматривать жалобу Райффайзенбан-
ка, а также упомянул в определении, 
что, «согласно пояснениям сторон, 
решение суда исполнено ответчи-
ком в полном объеме».

Еще один пример привел знако-
мый с проблемой собеседник – дело 
кипрской Lafourcad, которая при-

надлежит россиянину и раскрыта 
налоговой как контролируемая ино-
странная компания. Lafourcad в ию-
не 2024 г. убедила Арбитражный суд 
Москвы, что владеет 6,36 млн обык-
новенных акций Сбербанка, кото-
рые учитывались на счете «С» ино-
странного уполномоченного дер-
жателя люксембургского EFG Bank 
в Росбанке. Компания с Кипра до-
билась разрешения суда на перевод 
бумаг и дивидендов по ним (также 
блокировались на счете «С») на свой 
незамороженный счет в Райффай-
зенбанке. В январе 2025 г. Lafourcad 
перевела свои акции Сбербанка на 
счет в крупном брокере, рассказал 
собеседник.

В октябре 2024 г. по ходатайству 
Lafourcad московский суд разъяс-
нил свое решение: оно должно быть 
исполнено путем внесения реги-
страционной записи депозитари-
ем в реестр держателей акций, а не 
обращения взыскания на бумаги. 
«Судебное решение является доста-
точным основанием для перевода 
акций и дивидендов на счет истца и 
не является обращением взыскания 
по смыслу указа президента № 95 
от 05.03.2022 [об исполнении обя-
зательств перед недружественны-
ми иностранцами через счета «С»], 
так как ответчик [EFG] никогда не 
являлся собственником акций и вы-
плаченных по ним дивидендов», – 
написал суд.

Похожее по обстоятельствам дело 
россиянина Дениса Нуштаева в де-
кабре 2024 г. разрешил тот же Арби-
тражный суд Москвы. Инвесткомпа-

ния «Ай ти инвест», будучи первым 
российским депозитарием в цепочке 
учета прав на акции отечественных 
публичных компаний («Газпром», 
«Норникель» и т. д.), принадлежа-
щих истцу, отказалась принуди-
тельно перевести их со счета «С» 
иностранного уполномоченного 
держателя ITI Trade Ltd (о. Гернси) 
на незаблокированный счет само-
го Нуштаева. В решении суд также 
сослался на неприменимость указа 
№ 95, поскольку он устанавливает 
временный порядок исполнения 
обязательств перед недружествен-
ными иностранцами, а Нуштаев 
– гражданин и резидент России. 6 
февраля 2025 г. суд выдал исполни-
тельный лист, но Нуштаев не успел 
перевести бумаги до выхода нового 
разъяснения Банка России относи-
тельно режима счетов «С», рассказа-
ла «Ведомостям» его адвокат Елена 
Рязанова.

В разъяснении от 12 февраля 
2025 г. ЦБ подчеркнул, что запрет на 
взыскание со счетов «С» распростра-
няется на случаи как принудитель-
ного исполнения, так и «доброволь-
ного удовлетворения требований по 
передаче/возврату активов, находя-
щихся на счетах «С», во исполнение 
судебного постановления независи-
мо от того, относится ли должник к 
недружественным лицам».

Представитель Центробанка сооб-
щил «Ведомостям», что новым разъ-
яснением регулятор лишь обратил 
внимание взыскателей, кредитных 
и некредитных финансовых органи-
заций на обязательность требова-
ний указа № 95 и недопустимость 
исполнения актов судебных и иных 

органов, влекущих перечисление 
бумаг и денежных средств со счетов 
«С», обращение на них взыскания (в 
том числе обязательных платежей), 
наложение ареста, принятие иных 
обеспечительных мер.

нефорМаЛьный запрет

Строго формально решения по де-
лам Чуйко, Lafourcad и подобным 
не должны были исполняться, кон-
статирует Игнатьева из NSP. Но рос-
сийские депозитарии оказались меж 
двух огней, когда суды стали выно-
сить решения о списании активов 
со счетов «С» иностранных держа-
телей, заметила она: с одной сторо-
ны, с этих счетов нельзя взыскивать 
активы, с другой – решение суда 
обязательно к исполнению. Тогда 
депозитарии решили для себя, что 
списание активов со счета «С» ино-
странного держателя в пользу ко-
нечного владельца не является взы-
сканием в полном смысле слова, и 
стали исполнять вступившие в силу 
судебные акты, говорит Игнатьева. 
В деле Lafourcad суд даже подтвер-
дил эту идею в разъяснении, отмети-
ла она. Но после разъяснения уже от 
ЦБ, считает юрист, вряд ли найдется 
депозитарий, готовый исполнить су-
дебное решение о списании активов 
со счета «С».

Даже без документа Банка Рос-
сии массовое удовлетворение таких 
исков было бы маловероятным, 
подчеркнул партнер юрфирмы FTL 
Advisers Игорь Кузнец, так как суды 
редко готовы возвращать инвесто-
рам прямой доступ к замороженным 
активам, несмотря на кажущуюся 

справедливость такого подхода. Ско-
рее вопрос с доступом должен быть 
урегулирован на уровне закона, как 
было с 319-ФЗ, – тогда суды могли бы 
рассматривать лишь пограничные 
ситуации, предлагает он.

Принятый в июле 2022 г. 319-ФЗ 
позволил инвесторам принуди-
тельно перевести учет бумаг отече-
ственных эмитентов в российскую 
инфраструктуру, если зарубежный 
депозитарий препятствует прове-
дению операций с ними. Для этого 
инвестору нужно было обратиться 
в местный депозитарий, где открыт 
счет депо иностранного номиналь-
ного держателя. Заявки принима-
лись до 10 ноября 2022 г.

По оценке собеседника в брокере, 
у тысяч россиян, которые «имели 
неосторожность» хранить бумаги за 
рубежом и по разным причинам не 
смогли поучаствовать в принуди-
тельном переводе по 319-ФЗ, забло-
кированы активы на счетах «С» ино-
странного держателя. Поэтому он 
называет хорошей идеей новую про-
грамму принудительного перевода, 
о чем профучастники неоднократно 
просили ЦБ. Сейчас такой механизм 
действует для компаний, которые 
редомицилируются в Россию, заме-
тил он.

До сих пор большинство судеб-
ных споров о переводе активов шли 
именно о принудительной проце-
дуре и полноте пакета подтвержда-
ющих документов в ее рамках, а не 
добровольной, как в случаях Чуйко, 
Lafourcad и Нуштаева, заметила 
юрист консалтинговой компании 
ITSWM Лия Нани. Часто подтверж-
дение прав на конкретные активы 
вызывает сложности, так или иначе 
преодолимые, из-за длинных цепо-
чек учета и невозможности полу-
чить документы от зарубежных про-
фучастников, констатирует партнер 
юрфирмы «О2 консалтинг» Дарья 
Носова. Многое в этом смысле за-
висит от подхода судов к оценке до-
казательств и позиции участников 
спора – активное сопротивление ос-
ложняет дело, резюмировала она.-
В подготоВке статьи участВоВала 
галина казакулоВа

торговый день  27.02.2025

Разъяснительная 
работа

Иностранные  
держателИ

Иностранный номинальный дер-
жатель – депозитарий, на счете 
которого учитываются права на 
ценные бумаги, принадлежащие 
иным лицам. У иностранного 
уполномоченного держателя 
есть еще и право, не являясь 
собственником бумаг, осу-
ществлять от своего имени и в 
интересах других лиц любые 
юридические и фактические дей-
ствия с ними и права по ним.

Что такое сЧета «с»

Специальные счета типа «С» введены после событий февраля 2022 г. 
в ответ на заморозку ценных бумаг российских инвесторов на Западе 
– туда власти перевели и заблокировали активы, которые хранились 
на российских счетах депо зарубежных депозитариев. В январе 2024 г. 
указ президента запретил обращать взыскание на активы со счетов «С», 
но в апреле того года из-под ограничения вывели решения судеб-
ных и иных органов, принятые до 3 января 2024 г. До этой даты суды 
удовлетворили всего пять исков к бельгийскому депозитарию Euroclear, 
касающиеся активов на счетах «С»: банка «Санкт-Петербург», Росбанка, 
«МТС банка», УК «Лидер» и одного физлица. Росбанк и «Лидер» смогли 
взыскать средства со счета «С» Euroclear, писали «Ведомости».

цБ пресек обход запрета на взыскание активов со счетов «с». 
некоторые российские инвесторы с разрешения судов и согласия 
депозитариев получили доступ к своим заблокированным активам
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на 1,32%
СнИЗИЛСя В чеТВеРг  
ИнДеКС МоСбИРжИ
главный бенчмарк российского 
фондового рынка по итогам основ-
ной сессии в четверг, 27 февраля, 
снизился на 1,32% до 3232,65 
пункта. его долларовый аналог 
индекс РТС уменьшился на 3,31% 
до 1161,23 пункта.
Лидерами роста стали обыкновенные 
и привилегированные акции «Мече-
ла» (+1,51% и +1,44% соответственно), 
бумаги «Совкомфлота» (+1,39%), 
«яндекса» (+1,39%) и «новатэка» 
(+1,36%). В аутсайдерах оказались бу-
маги «Мосэнерго» (-3,07%), «Русгид-
ро» (-2,96%), обыкновенные акции 
«Ростелекома» (-2,84%), бумаги «Юни-
про» (-2,71%) и En+ Group (-2,63%).

Курс юаня на Московской бирже 
вырос на 0,9% (10 коп.) до 12,01 руб. 
Курс доллара США банк России уста-
новил на отметке 87,69 руб. (+1,76 
руб.) на основе данных биржевого 
и внебиржевого рынков. официаль-
ный курс евро составил 92,03 руб. 
(+1,85 руб.). Цена майского фьючерса 
на нефть марки Brent в четверг вырос-
ла на 1,9% до $73,4/барр. Апрельский 
фьючерс на нефть WTI подорожал 
на 2,1% до $70,05/барр.
Индекс Мосбиржи в четверг коррек-
тировался вниз на фоне общей техни-
ческой перегретости после мощного 
ралли, данных Росстата об ускорении 
недельной инфляции и отсутствия 
важных новостей по урегулированию 
украинского конфликта, перечисляет 
эксперт по фондовому рынку броке-
ра бКС Александр Шепелев. Прибли-
жение выходных в условиях геополи-
тической неопределенности может 

обусловить сдержанную активность 
участников торгов, предполагает он.
Прогноз бКС по бенчмарку на 28 фев-
раля – 3180–3330 пунктов, по курсу 
юаня – 11,8–12,3 руб., доллара – 87–
91 руб. Рубль начал постепенно терять 
позиции: из факторов поддержки вы-
ходит налоговый период и снижается 
уровень геополитической эйфории, 
рассуждает Шепелев. Также вступают 
в силу санкции против российского 
нефтяного экспорта, объявленные 
США в начале года, добавил он. В бКС 
ожидают постепенного движения 
курса к более экономически обо-
снованным уровням – 90–94 руб./$ 
и 12,5 руб./юань.
В пятницу «Интер РАо» объявит опе-
рационные и финансовые результаты 
по международным стандартам за 
2024 г., а совет директоров «Аэро-
флота» обсудит стратегию до 2030 г. 
и дивидендную политику.

ЛИДЕР РОСТА

ЛИДЕР ПАДЕНИЯ

ИСТОЧНИК: МОСБИРЖА

Мосэнерго
результаты торгов, руб.

Мечел, обыкновенные акции
результаты торгов, руб.

27.02.2024 27.02.2025

27.02.202527.02.2024

280,32

114,95

3,3765
2,619



20
vedomosti.ru

пт. 28.02.2025

ДействующИе
ЛИца

Алексей Комиссаров: 
В 17 лет нужно быть 
романтиком

елена Мухаметшина

Алексей Комиссаров воз-
г л а в и л  Р о с с и й с к у ю 
ака демию народного 
хозяйс тв а и государ-

ственной службы при президенте 
(РАНХиГС) в июле 2023 г., сменив 
Владимира Мау. Вместе с этим 
он продолжал сохранять долж-
ность гендиректора АНО «Россия 
– страна возможностей» (РСВ) – 
платформы, на базе которой про-
ходят многие конкурсы, иниции-
рованные администрацией пре-
зидента, главными среди них яв-
ляются «Лидеры России» и «Время 
героев». Должность гендиректора 
РСВ он покинул в декабре 2024 г. 
и вскоре может стать руководи-
телем правления организации. 
Комиссаров говорит, что уход с 
поста гендиректора РСВ связан с 
тем, что он хочет сосредоточить-
ся на работе ректором академии. 
После прихода на пост ректора 
РАНХиГС Комиссаров начал про-
водить ревизию филиалов ака-
демии, а также запланировал ре-
структуризацию ее институтов. В 
интервью «Ведомостям» он рас-
сказал о том, как будет проходить 
этот процесс, что будут значить 
санкции, под которые подпал вуз, 
и почему госслужащие должны 
быть романтиками.

«преДставьте сеБе МасШтаБ 
ИзМененИй»

– какие задачи стоят перед вами 
как перед ректором ранХиГс?
– Главная задача – сделать так, что-
бы Президентская академия была 
по-настоящему президентской. 
Для меня это означает в первую 
очередь высочайшее качество всех 
образовательных программ, высо-
кий уровень научной деятельности 
и всего, что связано с инфраструк-
турой и средой. В некоторых фи-
лиалах и институтах пока такого 
соответствия нет. У нас 47 филиа-
лов, часть из них расположена в не-
современных зданиях, где нет нор-
мальных условий для обучения, не 
везде соблюдаются высокие обра-
зовательные стандарты, и в неко-
торых филиалах явный дефицит 
ярких преподавателей. 
Мы должны сделать так, чтобы ка-
чество обучения там было не ниже, 
чем в московском кампусе, и опять 
же – чтобы они соответствовали 
статусу академии. У нас есть очень 
сильные филиалы, к примеру в 
Санкт-Петербурге. Наша задача – 
в тех филиалах, где качество не на 
должном уровне, его поднять. А те 
филиалы, где это невозможно, мы 
будем закрывать. К примеру, мы 

сейчас обсуждаем закрытие фили-
алов во Владивостоке и в Балакове 
Саратовской области. 
– сколько филиалов планируете 
закрыть?
– У нас нет каких-то цифр – сколь-
ко нужно оставить или закрыть 
филиалов. У нас задача, чтобы все 
они были качественные. По мо-
им прогнозам, останется около 
40. Но параллельно с этим мы бу-
дем открывать представительства 
РАНХиГС. Филиалы – это полно-
ценные образовательные струк-
туры. А представительства будут 
заниматься только программами 
дополнительного образования без 
собственного штата преподава-
телей. Задача представительств 
будет в том, чтобы наладить мак-
симально тесное взаимодействие с 
муниципальными, региональными 
властями, компаниями в регионе и 
предлагать для них программы до-
полнительного образования. 
– действительно ли началась ре-
структуризация институтов 
ранХиГс?
– Да. Исторически так сложилось, 
что в академии было большое ко-
личество независимых центров, 
институтов, структур, всего около 

100, причем у каждого свои про-
граммы и стандарты. В этом есть 
и плюсы, и минусы. Главный плюс 
– это многообразие и хорошая кон-
куренция. Минус – иногда проис-
ходит потеря в качестве в случае 
погони за финансовыми показате-
лями и неэффективного использо-
вания научного потенциала акаде-
мии, ее профессорско-преподава-
тельского состава. Когда каждый 
живет в своей маленькой органи-
зации, то нет возможности исполь-
зовать весь потенциал академии. В 
результате программы отличаются 
по качеству. Приведу пример. У 
нас есть программа MBA, которая 
Financial Times была признана луч-
шей программой в Восточной Ев-
ропе и вошла в топ-30 лучших ми-
ровых программ. Это невероятно 
крутое признание! Но одновремен-
но существовали программы, где 
не было практически никаких тре-
бований к слушателям – что недо-
пустимо для программ MBA. А на 
выходе получалось, что слушатели 
обеих программ получали иден-
тичные дипломы. В целом один 
из главных вызовов, с которым я 
столк нулся в академии, – это очень 
разный уровень программ.

– а от чего это зависело?
– Институты на этом зарабаты-
вали, а слушатели получали за-
ветный диплом, не прикладывая 
больших усилий. Всем вроде было 
хорошо, но в долгосрочной пер-
спективе для репутации академии 
плохо. Поэтому по качеству про-
грамм мы вводим очень жесткие 
критерии. Тех программ, кото-
рые не соответствуют требовани-
ям, просто не будет. Мы вводим 
высокие требования к среднему 
баллу ЕГЭ. Эта задача уже в том 
году ставилась во время прием-
ной кампании, хотя многими ее 
решение воспринималось как не-
возможное. У нас была цель сде-
лать 95 баллов на бюджет и 75 
баллов на платное. В результате 
средний балл на бюджет у нас ока-
зался 96,32. Это очень высокий 
результат. К сожалению, у нас не-
достаточно бюджетных мест – 741 
место в Москве и 2910 – в фили-
алах. Желающих в разы больше. 
По платному немного недовыпол-
нили, средний балл оказался чуть 
ниже 75. Мы и дальше будем идти 
по этому пути – поднимать планку 
балла ЕГЭ, чтобы выйти на более 
высокое качество абитуриентов.

– давайте вернемся к реструкту-
ризации.. .
– Одна из ключевых задач транс-
формации – это изменение обра-
зовательной структуры академии. 
У нас было 14 институтов и в це-
лом 4500 программ, из них на выс-
шем образовании в Москве 450 – 
это очень много. Абитуриент, при-
ходя в академию, говорил: «Я хочу 
прийти к вам учиться на юриста». 
У него спрашивали, куда он хочет 
– в Институт госслужбы и управ-
ления, или в Институт права и 
национальной безопасности, или 
куда-то еще. Абитуриент не пони-
мал разницы. А институты кон-
курировали за абитуриентов. В 
академии знают байки о том, что 
на днях открытых дверей будущих 
студентов отлавливали чуть ли не 
у дверей вагонов метро и предла-
гали максимальные скидки на об-
учение, если они будут поступать 
именно к ним. При этом разницу 
между программами практически 
никто не мог понять. 

Мы решили эту ситуацию изме-
нить. У нас будет пять основных 
институтов. Это Институт гос-
службы и управления, где будут 
готовить будущих госслужащих. 
Институт права и национальной 
безопасности с программами 
юриспруденции и всем, что свя-
зано с нацбезопасностью. Ин-
ститут экономики, математики 
и информационных технологий. 
Четвертый институт будет новый 
– это Институт управления, куда 
перешли все программы по ме-
неджменту. И пятый – Институт 
общественных наук, т. е. социогу-
манитарное направление. И все 
программы остальных институтов 
перейдут в эти пять. Представьте 
себе масштаб изменений! 
– сокращения преподавателей и 
сотрудников будут? 
– У нас нет необходимости сокра-
щать профессорско-преподава-
тельский состав, некоторые про-
сто перейдут в другие институты 
РАНХиГС. Наши преподаватели 
– наша главная ценность. А в ад-
министративно-управленческом 
блоке будут, часть из них уже идет, 
часть – впереди. 
– какие еще изменения будут? 
– Кроме этих пяти институтов 
остается Институт бизнеса и де-
лового администрирования, но он 
будет специализироваться только 
на бизнес-образовании – те са-
мые программы MBA, которыми 
мы заслуженно гордимся. Также у 
нас появится общеакадемический 
факультет, где будут сосредоточе-
ны кафедры по тем дисциплинам, 
которые нужны для всех осталь-
ных институтов. Это история, ино-
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21 ДействующИе
ЛИца

прекратили ли мы преподавание из-за рубежа? 
Да, прекратили. считаю ли я недопустимыми анти-

государственные высказывания на лекциях и семинарах 
некоторых наших бывших преподавателей? Да, считаю

странные языки, физкультура и 
т. д. То, что во многих вузах назы-
вают «ядром». Делаем мы это для 
того, чтобы быть уверенными в 
высоком качестве базового обра-
зования. Студенты должны уметь 
анализировать информацию, ана-
литически мыслить, хорошо знать 
хотя бы один иностранный язык, 
историю России. Студент может 
быть в будущем хорошим эконо-
мистом, юристом, социологом, 
психологом и т. д. Но историю сво-
ей страны он должен знать.

Кроме того, мы дадим возмож-
ность студентам выбирать ин-
дивидуальные образовательные 
траектории, чтобы они могли вы-
бирать предметы, курсы, которые 
расширяют или углубляют их зна-
ния, изучать дополнительные ино-
странные языки. 
– а когда пройдет реструктуриза-
ция? 
– Она уже идет. К приемной кам-
пании этого года вся структура 
академии изменится. Абитуриен-
ты, которые придут, будут выби-
рать один из пяти институтов. 

«акаДеМИя поДДерЖИвает 
курс презИДента»

– сколько детей участников спе-
цоперации сейчас учатся в вузе? 
есть ли для них какая-то квота? 
И как отличаются их результаты 
еГЭ от тех цифр, которые вы назы-
вали в начале нашего разговора?
– Квота есть – 10%, они все идут 
на бюджет. В рамках отдельной 
квоты в 2024 г. к нам поступило 47 

детей в Москве и 153 – в регионах. 
Это дети участников спецопера-
ции. У них есть заинтересован-
ность, никаких проблем в учебе 
нет. Отчислений пока не было. 
Там есть свой конкурс по ЕГЭ сре-
ди тех, кто проходит по квотам. 
Поэтому люди с очень низкими 
баллами не проходят. 
– В 2022 г. в академии закрылась 
программа Liberal Arts. Правда, 
что это произошло после того, как 
Генпрокуратура объявила, что на-
правление занимается разруше-
нием традиционных ценностей?
– Претензии к Liberal Arts со мной 
никак не обсуждались, они были 
еще до того, как я стал ректором. 
Но знаю, что, например, в курсе 
истории почему-то был полно-
стью пропущен раздел про Вели-
кую Отечественную войну. Что 
это – случайность или нет, я ска-
зать не могу, но то, что это недо-
пустимо, – факт. 
– а академия как-то соотносит 
свою учебу с указом президента 
о традиционных ценностях?
– Здесь у меня есть очень понят-
ный ответ. Мы академия при 
президенте Российской Федера-
ции. И, конечно, мы должны учи-
тывать в своей деятельности не 
только указ о традиционных цен-
ностях, но и все другие указы пре-
зидента. Академия поддерживает 
курс президента. 
– Продолжается бурное обсуж-
дение еГЭ. какова ваша позиция? 
стоит ли его оставить как есть, 
нужно ли менять или отменять? 
– У ЕГЭ много достоинств и не-
достатков. Трое моих детей про-
ходили через эту процедуру, и я 
видел, как они готовились. Чем 
позже они заканчивали школу (от 
старшей дочери к младшей), тем 
все больше времени уделялось 

именно натаскиванию к ЕГЭ, а не 
образованию. Фактически в 11-м 
классе они уже не учились, а толь-
ко готовились к ЕГЭ, что является 
безусловным минусом этого экза-
мена. Но есть и много плюсов. ЕГЭ 
во многом увеличил прозрачность 
и доступ в лучшие университе-
ты страны выпускникам любых 
школ из любых городов и сел. С 
хорошим результатом ЕГЭ можно 
поступить в любой вуз из любого 
населенного пункта нашей боль-
шой страны. Сейчас много дискус-
сий идет на тему, как сделать так, 
чтобы образование в школе было 
более комплексным, и в каком-то 
смысле вернуться к советской 
школе, которая давала больший 
кругозор, чем сейчас – при попыт-
ке подогнать все под ЕГЭ.
– Что происходит с преподавате-
лями, которые раньше вели обу-
чение в дистанционном режиме, 
в том числе потому, что они уеха-
ли? Правильно я понимаю, что 
это больше не допускается? как 
вы оцениваете ситуацию с препо-
давателями, в том числе в 
 ранХиГс, которые выступили 
против спецоперации и потом, 
как я понимаю, были уволены? 
– Большая часть из этого процес-
са пришлась на 2022 г., когда я 
еще не был ректором. Но и мне 
довелось в этом смысле прини-
мать кадровые решения. Прекра-
тили ли мы преподавание из-за 
рубежа? Да, прекратили. Это про-
исходило уже с моим участием. 
Считаю ли я недопустимым анти-
государственные высказывания 

на лекциях и семинарах некото-
рых наших бывших преподавате-
лей? Да, считаю. Хочу отметить, 
что подавляющее большинство 
наших преподавателей, в том 
числе самых лучших, придержи-
ваются такого же подхода. Кста-
ти, возвращаясь к началу вашего 
вопроса, я вообще очень осторож-
но отношусь к дистанционному 
образованию, независимо от иде-
ологической подоплеки. Мы, ко-
нечно, никуда не денемся от он-
лайн-образования, но оно должно 
быть, на мой взгляд, дополнени-
ем, а не единственным форматом 
полноценного образования. 
– сколько всего сейчас студен-
тов учится в ранХиГс?
– Вообще, РАНХиГС – крупнейший 
вуз в Европе. У нас учится 270 000 
человек, но это с дополнительным 
образованием, короткими про-
граммами, филиалами и т. д. Если 
брать число очно обучающихся, то 
мы не самые крупные в России. В 
московском кампусе на програм-
мах высшего образования учится 
около 30 000 студентов.
– раньше в академии проходил 
Гайдаровский форум. его нет уже 
несколько лет. но вместо него вы 
анонсировали форум, посвящен-
ный государственно-муници-
пальной службе. Можете о нем 
рассказать?
– Да, мы хотим провести форум, 
посвященный госуправлению. 
Правда, пока окончательно не ре-
шено, когда он пройдет в первый 
раз. Возможно, уже все-таки в на-
чале следующего года. На нем мы 
хотим обсудить взаимоотноше-
ния федеральных и региональных 
уровней власти, региональных и 
муниципальных властей, лучшие 
практики госуправления, обме-
няться мнениями о лучших прак-

тиках госуправления в мире. Есть 
большой интерес к этой тематике 
со стороны представителей дру-
жественных стран, которые на 
него хотят приехать. И мы очень 
надеемся, что президент посетит 
этот форум. 
– евросоюз включил ранХиГс в 
16-й пакет санкций. как это ска-
жется на работе академии?
– Все наши обязательства перед 
студентами, преподавателями и 
сотрудниками продолжат выпол-
няться в полном объеме. Считаю, 
что глобально санкции не повли-
яют на образовательный процесс. 
По поводу этой ситуации в целом 
я могу сказать, что во все време-
на, даже в период самых напря-
женных отношений, образование 
и наука были связующим звеном 
между странами. Такие санкции 
показывают, что у тех, кто прини-
мал соответствующее решение, в 
определенном смысле «нет ничего 
святого». Со стороны это выглядит 
скорее как агония авторов санк-
ций, а не рациональное решение, 
направленное на достижение ка-
кого-то конкретного результата.

«пусть Это БуДет 
PR МерИтократИИ»

– Запустился ли седьмой поток 
школы губернаторов?
– Пока нет. Планируем запустить 
в этом году. Спрос на кадры есть 
всегда. Из школы губернаторов 
выходят не только губернаторы, 
но и федеральные министры, ру-
ководители корпораций. Сейчас 
в силу объективных причин боль-
ший акцент на программе «Время 
героев», но одно другому не ме-
шает – у этих программ разные 
задачи.
– а сколько человек прошло обу-
чение в школе мэров?
– 159 человек на первом и втором 
потоках, из них 157 успешно за-
щитили выпускные работы. Там 
обучаются люди с муниципаль-
ным опытом, многие из них уже 
получили назначения на позиции 
глав городов. У большинства идет 
заметный рост в карьере. Сегодня 
на третьем и четвертом потоках 
учится еще 161 человек. Их обуче-
ние завершится в июне 2025 г.
– Вы недавно ушли с поста генди-
ректора рсВ и стали главой прав-
ления. Чем вы будете заниматься 
на этой должности? И чем будут 
отличаться ваши задачи?
– Я еще не стал председателем 
правления. Пока я остаюсь чле-
ном наблюдательного совета РСВ. 
Одна из конструкций, которая 
обсуждается, – это создание прав-
ления РСВ, которое я могу возгла-
вить. Ушел я с поста гендиректора 

РСВ, потому что мне доверили ра-
боту в РАНХиГС и я сосредоточен 
на работе здесь. Совмещать два 
поста, быть первым лицом в двух 
организациях крайне сложно. Со-
вмещал я их, пока был переход-
ный период и пока не было най-
дено решение. РСВ – мое родное 
детище. Я не отхожу полностью и 
так или иначе буду участвовать в 
его деятельности. Просто позиция 
гендиректора подразумевает опе-
рационное управление, это требу-
ет полного погружения и участия 
во всех процессах.
– как измеряется эффектив-
ность результатов конкурсов 
в рамках «россии – страны воз-
можностей»?

– У нас есть формальные показате-
ли по каждому конкурсу, такие как 
количество участников, количе-
ство назначений, продвижений по-
бедителей проекта. Но, кроме того, 
такие конкурсы повышают веру 
в возможность самореализации. 
В 2017 г. социология показывала, 
что 35–37% опрошенных говорили 
о том, что в России можно реали-
зовать потенциал без блата, денег 
и прочего. А на сегодняшний день 
это около 80%. И я считаю, что это 
заслуга в том числе конкурсов РСВ.
– ну это вопрос пиарa – нет?
– Ну а разве не нужно рассказы-
вать про истории успеха? Нужно. 
Нужно рассказывать про совет-
ских и российских изобретателей. 
Мы должны рассказывать о том, 
как летали в космос, об изобрете-
ниях и открытиях, сделанных рус-
скими людьми. Мы должны гор-
диться тем, что наши спортсмены 
завоевывают золото. Должны ли 
мы гордиться тем, что участники 
проекта «Лидеры России» стали 
мэрами городов, губернаторами, 
вице-губернаторами? Да, должны. 
Но я много говорил и о том, что 
для меня главная ценность «Лиде-
ров России» не в том, что кто-то 
из конкурсантов получил каки-
е-то посты, а в том, что это сильно 
всколыхнуло самые разные среды 
– чиновников, бизнес и т. д. В ито-
ге много компаний после старта 
«Лидеров России» стали подобные 
конкурсы проводить у себя. Кто-то 
стал говорить, что у «Лидеров Рос-
сии» методология неправильная, а 
«у нас правильная». Но это не так 
важно. Важно, что появился спрос 
– если хотите, определенная мода. 
И пусть это будет PR меритокра-
тии. На мой взгляд, это круто. 
– когда будет запущен новый кон-
курс «лидеры россии»?
– Думаю, что в этом году запустят. 
Это будет уже шестой конкурс.
– он будет продолжаться  
и дальше?
– Да, никаких решений о приоста-
новке нет. 

«у уЧастнИков есть выБор»

– Правильно я понимаю, что на 
базе филиалов и представи-
тельств ранХиГс будут запу-
скаться региональные програм-
мы «Время героев»? 
– Каждый регион будет делать 
свою образовательную програм-
му. У нас нет никакой монополии. 
Но свои услуги мы предлагать 
будем и готовы выступить опера-
торами этой программы на базе 
наших филиалов. Но также гото-
вы выступить консультантами, 
экспертами, помочь собрать про-
грамму на региональном уровне. 

Но у регионов есть право самим 
определять, как запускать про-
грамму. 
– Уже с кем-то работаете в такой 
связке?
– Да, начинаем работать. Активно 
взаимодействуем с целым рядом 
регионов: Хабаровским краем, 
Липецкой и Белгородской обла-
стями, ХМАО, Рязанью, Калугой, 
Омском и др. 
– а на каком этапе сейчас обуче-
ние на федеральной программе 
«Время героев»?
– Сейчас продолжается обучение 
83 человек на первом потоке, оно 
рассчитано на два года. Завершил-
ся прием заявок на второй поток, 
начинается отбор участников – 

они начнут обучение летом. Для 
тех, кто учится на первом потоке, 
после общения с ними президен-
та летом прошлого года образо-
вательная программа сильно из-
менилась. Владимир Путин тогда 
принял решение, что участники 
программы не возвращаются на 
фронт. До этого программа вы-
страивалась так, что участники 
должны проходить модульное об-
учение, которое чередуется с их 
возвращением к местам службы. 
И после решения президента мы 
переделали программу. Теперь 
она состоит из образовательных 
модулей другой продолжительно-
сти и межмодульной работы с на-
ставниками. 

Каждый участник программы 
прикреплен к наставнику по месту 
прохождения стажировки. Участ-
ники получают от наставников ре-
комендации по индивидуальному 
развитию, по тем направлениям, 
которые им следует подтянуть. У 
нас есть по каждому участнику та-
кой отчет, и мы пользуемся этой 
информацией для корректиров-
ки программы. Часть участников 
уже получили предложения о ра-
боте, кто-то пока нет. 25 человек 
из потока уже получили серьез-
ные назначения. Соответственно, 
они в межмодульный период ра-
ботают, эта работа засчитывается 
как стажировка. 
– какими качествами должны об-
ладать те, кто идет на госслужбу? 
– Об этом лучше всего сказал пре-
зидент. Государственная служба – 
это про служение. Это правильно, 
и я это ощущаю по школе губер-
наторов, по другим программам. 
Туда приходят не те люди, кото-
рые воспринимают госслужбу как 
карьерную историю. Большин-
ство из тех, кто на госслужбе дей-
ствительно успешен, изначально 
относятся к ней как к служению, 
готовности отдавать. Качества 
же, которые должны быть, – это 
чувство ответственности, чувство 
долга, порядочность, открытость. 
В последние годы на первый план 
выходит умение общаться и рабо-
тать в команде. Ну и, конечно же, 
нужны базовые знания в области 
законодательства, экономики, 
управления проектами и т. д. Я 
лично в нынешнюю эпоху турбу-
лентности считаю очень важным 
качеством стрессоустойчивость, 
адаптивность и умение работать 
в быстро меняющихся обстоя-
тельствах. 
– как молодым людям в 16–17 
лет выбирать будущую специ-
альность, учитывая, как быстро 
меняется мир и растет влияние 
на жизнь многих факторов – от 
технологий до геополитики? 
– Будущую профессию нужно вы-
бирать сердцем. Для этого нужно 
попробовать разные направле-
ния – в виде практики, стажиров-
ки, волонтерской деятельности, 
общения с представителями раз-
ных профессий. Наша академия 
готовит специалистов для госу-
дарственной службы. И даже в 17 
лет важно и нужно понимать, что, 
если ты выбираешь профессию 
госслужащего, ты должен думать 
не об уровне дохода, а о масштабе 
задач и о том, какую пользу при-
несешь родной стране. Эта моти-
вация с возрастом обычно стано-
вится сильнее.
– Мне сложно представить, что в 
17 лет кто-то мечтает стать гос-
служащим.
– Таких молодых людей много. 
Эта сфера становится популяр-
нее. Молодежь хочет развивать 
экономику, сельское хозяйство, 
промышленность. Почему нет? 
Это здорово. В 17 лет нужно быть 
романтиком.-

270 000
чеЛоВеК УчИТСя В РАНХИГС С УчеТоМ ДоПоЛНИТеЛьНоГо 
обРАЗоВАНИя, ФИЛИАЛоВ И Т. Д. 30 000 чеЛоВеК обУчАюТСя 
В МоСКоВСКоМ КАМПУСе АКАДеМИИ

468 000 руб. в год
СоСТАВЛяеТ СРеДНяя СТоИМоСТь обУчеНИя НА бАКАЛАВРИАТе 
По очНой ФоРМе В РАНХИГС, СПецИАЛИТеТ – 423 000 РУб. 
В ГоД, МАГИСТРАТУРА – 409 000 РУб. В ГоД
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Мирные инициативы 
России и США спрово-
цировали в обществе 
дискуссию о возвраще-

нии иностранного бизнеса в нашу 
страну. Спецпредставитель прези-
дента по инвестиционно-экономи-
ческому сотрудничеству Кирилл 
Дмитриев 18 февраля анонсировал 
скорый возврат американских ком-
паний. Это будет возможно после 
достижения мира на Украине, зая-
вил спустя несколько дней спецпо-
сланник президента США Дональ-
да Трампа по Ближнему Востоку 
Стивен Уиткофф. Возможность 
отмены антироссийских санкций 
будет рассмотрена в будущем, от-
метил на днях Трамп.

Президент России Владимир 
Путин поручил правительству за-
няться вопросом привлечения за-
падных корпораций, но чтобы при 
этом «обеспечить национальным 
производителям определенные 
преимущества». «Нам же создали 
трудности. И мы можем соответ-
ствующим образом отрегулиро-
вать возвращение на наш рынок», 
– сказал глава государства 21 фев-
раля.

«Ведомости» изучили, что стало 
с бизнесом 100 иностранных кор-
пораций с крупнейшей выручкой 
в России, и оказалось, что полно-
стью ушли из РФ только треть из 
них. При этом некоторые ожидали 
смену ветров и держали в голове 
план возвращения: по меньшей 
мере 18 компаний имели колл-оп-
цион на обратный выкуп активов. 
В основном это корпорации, кото-
рые наладили в России производ-
ство и обеспечивали тут не менее 
5% от глобальной выручки. Но за 
три года немало воды утекло, и да-
леко не всех потребители, конку-
ренты и новые собственники ждут 
с распростертыми объятиями.

теряет уШеДШИй

Ушедший из России или сократив-
ший деятельность иностранный 
бизнес понес значительные поте-
ри. Оценки потерь иностранно-
го бизнеса варьируются от $107 
млрд в виде прямых убытков (по 
данным Reuters на март 2024 г.) 
до $200–240 млрд в виде сниже-
ния выручки только за 2022 г. (по 
подсчетам Центра стратегических 
разработок). Как оценил Дми-
триев, одни лишь американские 
корпорации недосчитались за три 
года $324 млрд. Наибольшие поте-
ри пришлись на сектор IT и медиа 
($123 млрд).

На сегодня из 1590 крупнейших 
иностранных компаний, работав-
ших в 2021 г. в России, продолжили 
свою деятельность 212, или 13%, 
подсчитала Йельская школа менед-
жмента. Еще 328 (21%) сократили 
инвестиции и иную активность, а 
503 (32%) приостановили деятель-
ность, сохраняя при этом возмож-
ности для возврата. Полностью 
прекратили отношения с Россией 
только 547 фирм (34%).

Россия пусть и немного занимала 
в обороте иностранных корпора-
ций, рассуждает директор Центра 
конъюнктурных исследований 
ВШЭ Георгий Остапкович, но, учи-
тывая их широкое представитель-
ство в нашей стране, общие поте-
ри доходов немалые. За год может 
идти речь о потерях в диапазоне 
$50–60 млрд, отметил он.

«Ведомости» подсчитали, что со-
вокупная выручка 100 крупнейших 
иностранных компаний в России в 
2020 г. составляла 10,9 трлн руб., а 
в 2021 г. выросла до 12,9 трлн руб., 
или на 18%. К 2023 г. доходы тех же 
предприятий в России, в том числе 
уже сменивших владельцев, упа-
ли до 9,4 трлн руб., или на 27%. В 

частности, 93 компании из недру-
жественных стран потеряли более 
$51 млрд. 

Если пристальнее рассмотреть 
сотню крупнейших компаний, то 
12 продолжили работать как ни в 
чем не бывало и за два года нара-
стили общую выручку с 1,5 трлн 
до 2,7 трлн руб. (+80%). У 27 не-
значительно сокративших актив-
ность фирм доходы сохранились на 
уровне 2,8 млрд руб. У 28 компа-
ний, к настоящему моменту прио-
становивших работу, но сохранив-
ших возможности возврата, спад 
оборота за 2021–2023 гг. был уже 
трехкратный – с 4,6 трлн до 1,55 
трлн руб. А вот у 33 ушедших и ра-
зорвавших отношения с Россией 
компаний выручка упала с 3,9 трлн 
до 2,3 трлн руб. (на 41%). Менее 
резкий спад связан с тем, что но-
вым собственникам в трети случа-
ев удавалось не только сохранить, 
но и нарастить доходы.

Среди лидеров по потерям нефте-
газовая корпорация BP, которая 
единовременно списала из-за поте-
ри активов $26 млрд, а также Shell 
($4,2 млрд) и банк Societe Generale 
(3,3 млрд евро).

В пятерке крупнейших иностран-
ных компаний теперь китайские 
автоконцерны, которые растолка-
ли европейцев и корейцев. Chery 
за два года увеличила выручку в 9 
раз – с 62 млрд до 556 млрд руб., 
Haval – в 4,4 раза (со 115 млрд до 
509 млрд руб.). Корейскую элек-

тронику потеснил китайский Haier, 
который увеличил обороты с 44 
млрд до 165 млрд руб. А отече-
ственному МcDonald’s «Вкусно – и 
точка» удалось нарастить доходы 
за 2021–2023 гг. с 91 млрд до 177 
млрд руб., почти в 2 раза.

опцИонаЛьный выБор

Уход и возврат компаний хоть и 
стрессовая, но ожидаемая ситуа-
ция для рынка с его постоянными 
циклами роста и кризиса, эконо-
мических войн и перемирий. Биз-
несмены подальновиднее при про-
даже активов в России старались 
заложить в сделки возможность 
обратного выкупа.

Колл-опцион дает право выку-
пить актив в течение срока и по 
цене, о которых договорились с 
новым собственником. Сроки и 
условия опционов обычно устанав-
ливались с разумным запасом на 
возможное улучшение ситуации в 
будущем, рассказал «Ведомостям» 
партнер юридической фирмы 
АЛРУД Сергей Ханаев. «На прак-
тике мы встречали опционы про-
должительностью от 2 до 30 лет», 
– добавил партнер «Меллинга, 
Войтишкина и партнеров» Сергей 
Крохалев.

В ранних сделках такой механизм 
встречался чаще. До июля 2023 г. 
не было ограничений на условия, 
отмечает партнер Stonebridge Legal 
Роман Прудентов. «Они предусма-

тривались в половине сделок – и 
далеко не всегда по рыночной сто-
имости», – оценивает эксперт.

Всего опцион на возврат бизнеса 
заложили в 21% сделок с иностран-
ными компаниями, решившими 
продать свои активы в России, по-
казало исследование АЛРУДа, «Ни-
кольская консалтинга», «Меллин-
га, Войтишкина и партнеров» и их 
коллег. Исследование Ассоциации 
европейского бизнеса показало, 
что из 500 европейских компаний 
к началу 2024 г. ушли 100 и в этой 
сотне сделок M&A в большинстве 
случаев были обратные опционы, 
рассказывал вице-премьер Денис 
Мантуров.

А вот в закрытых сделках послед-
них периодов опционы либо отсут-
ствовали, либо предусматривались 
на ограниченный срок, говорит 
представитель «Никольская консал-
тинга». Это связано с тем, что регу-
лятор стал требовать учета долго-
срочных рисков исполнения таких 
соглашений. Если до начала 2023 г. 
правительственная комиссия не 
стремилась предписывать условия 
опционов, то в июле 2023 г. под-
ходы скорректировали, отмечает 
Крохалев. Опцион уже не превышал 
двух лет, а при обратном выкупе це-
на должна была быть приближена к 
рыночной и экономически выгодна 
для российского владельца. 

Среди 100 крупнейших на 2021 г. 
иностранных корпораций опцион 
на обратный выкуп получили по 

меньшей мере 18 фирм, подсчита-
ли «Ведомости». Их совокупная вы-
ручка была 3 трлн руб., а в 2023 г. 
упала до 1,4 трлн руб. В основном 
это европейские и азиатские авто-
концерны, а также производители 
сигарет и продуктов питания, у 
большинства из которых не только 
было собственное производство в 
России, но и доля российского рын-
ка превышала 5%.

Опцион на шесть лет удалось по-
лучить Renault, владевшей «Авто-
ВАЗом». Более 7% своей выручки 
она зарабатывала в России, имела 
штат в 45 000 сотрудников и дохо-
ды в 435 млрд руб. В мае 2022 г. 
компания продала свой россий-
ский бизнес и 68% акций «Авто-
ВАЗа» за символические 2 руб., 
потеряв на этом 2,2 млрд евро. Ее 
московский завод отошел столич-
ной мэрии без права обратного 
выкупа, а доля в «АвтоВАЗе» – го-
синституту НАМИ. Исполнитель-
ный директор Renault Лука де Мео 
в конце февраля 2025 г. заявил, 
что компания не исключает сво-
его возвращения в Россию. «Вряд 
ли ему что-то светит», – проком-
ментировал это заявление мэр 
Москвы Сергей Собянин. На «Мо-
сквиче» уже собирают китайские 
кроссоверы JAC. «Ведомости» на-
правили запрос в НАМИ.

У Hyundai есть двухлетний оп-
цион, который истекает в конце 
2025 г. Компания рассматривает 
обратный выкуп своей площадки 
в Санкт-Петербурге, писали юж-
нокорейские СМИ. Но за время от-
сутствия в России производителя, 
который в 2021 г. заработал 362 
млрд руб., его нишу тоже заняли 
китайцы, и достичь прежних ре-
зультатов будет непросто.

Обратные опционы предусмо-
трели и другие автопроизводи-
тели: Mercedes-Benz (выручка в 
2021 г. – 223 млрд руб.), Kia Motors 
Rus (221 млрд руб.), Nissan (99 
млрд руб.), Porsche (54 млрд руб.), 
Mazda (43 млрд руб.), согласно от-
крытым источникам. 

Та б а ч н ы й  к о н ц е р н  B r i t i s h 
American Tobacco (BAT), который 
зарабатывал у нас 232 млрд руб., 
в сентябре 2023 г. продал бизнес в 
России и Белоруссии консорциуму 
во главе с местным менеджмен-
том. После этого активы переиме-
новали в ITMS Group. У BAT есть 
двухлетний опцион на выкуп. Но 
концерн сомневается, что реали-
зует его, писал в начале февраля 
2025 г. «Интерфакс» со ссылкой на 
документы компании. 

Danone изначально исключала 
возможность ухода из России, но 
в итоге начала процесс продажи 
бизнеса. Ее активы сначала пе-
решли во временное управление 
России, но затем компания полу-
чила разрешение регуляторов на 
продажу бизнеса. В мае 2024 г. 
Danone закрыла сделку, продав ак-
тивы «Вамин Р», принадлежащей 
«Вамин Татарстан». Ранее компа-
ния включала опцион обратного 
выкупа в свои условия. 

В мае 2022 г. стало известно и о 
продаже ресторанов McDonald’s. 
По условиям сделки сеть переи-
меновали во «Вкусно – и точка». В 
сентябре 2023 г. в интервью ТАСС 
новый владелец ресторанов бы-
строго питания Александр Говор 
рассказал, что сделка предусма-
тривала возможность обратного 
опциона. При этом есть догово-
ренность, что он будет первым 
претендентом на мастер-фран-
чайзи, говорил бизнесмен РБК. 
«Ведомости» направили запрос во 
«Вкусно – и точка».

Испанская Inditex (бренды Zara, 
Bershka, Pull & Bear, Stradivarius) 
в апреле 2023 г. согласовала про-
дажу своих магазинов Fashion And 
More Management DMCC «с офисом 
в одной из дружественных стран», 
сообщали в Минпромторге. Сей-

Запаслись 
опционом
Более $50 млрд ежегодно теряла сотня крупнейших 
западных компаний, которые работали в россии до 2022 г. 
Многие под давлением санкций вынуждены были сокращать 
активность. но российский рынок был для них не самый маленький 
– в среднем более 10% от глобальной выручки, поэтому входную 
дверь они зачастую оставляли приоткрытой
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вместо прямолинейного выкупа бизнеса через сделки с доля-
ми может быть запущен процесс более сложных партнерств, 

например через создание совместных предприятий в соседних 
странах для работы на широких по географии рынках

час с Inditex ведутся переговоры «в 
частном порядке», рассказал ТАСС 
вице-президент Союза торговых 
центров Павел Люлин. По его сло-
вам, для возвращения необходи-
мы «оттепель» и снятие санкций, в 
первую очередь связанных с логи-
стикой и международными плате-
жами. Но добавил, что возвращать-
ся придется на рынок с дефицитом 
свободных торговых площадей. 

Заводы Bosch в России были 
проданы в июне 2023 г. Претен-
дентами были турецкий инвестор 
и китайские Midea и Hisense. По-
следняя смогла предложить Bosch 
обратный выкуп бизнеса, писал 
«Коммерсантъ».

Henkel в апреле 2023 г. продала 
свои активы консорциуму инвесто-
ров, в который входят активы Вик-
тора Харитонина и его партнеров, 
писали «Ведомости». Сделка пред-
усматривает обратный опцион в 
течение 10 лет, сообщал гендирек-
тор немецкой компании Карстен 
Кнобель. 

В декабре 2022 г. шведский дилер 
спецтехники Ferronordic продал 
свои российские активы местным 
акционерам, связанным с Город-
ской инновационно-лизинговой 
компанией, писал «Интерфакс». 
Компания получила опцион на об-
ратный выкуп до 75% долей в про-
данных компаниях по заранее ого-
воренной цене в течение семи лет.

Точно так же и шинная компания 
Nokian Tyres, продавшая свой биз-
нес в России «Татнефти» в марте 
2023 г., получила право выкупить 
обратно свои активы, но в течение 
какого периода, не сообщалось.

Опцион закрепляет договорное 
обязательство и при отсутствии 
публичных ограничений новый 
собственник обязан продать ак-
тив прежнему владельцу, говорит 
представитель компании «Ни-
кольская консалтинг». Но вряд ли 
у иностранных инвесторов полу-
чится автоматически вернуть свой 
актив. Подобные сделки потребу-
ют одобрения правительственной 
комиссии и смягчения существую-
щих ограничений. Также потребу-
ется согласие российского владель-
ца и в случае споров суды вряд ли 
займут сторону иностранца, гово-
рит Прудентов.

Не все текущие собственники 
бизнесов могут быть согласны с 
условиями обратной продажи, 
согласен Ханаев. Кроме того, за 
время нахождения в руках нового 
владельца у компании могли поя-
виться проблемы. Если российский 
собственник работал с контраген-
тами из санкционных списков, то 
возврат бизнеса могут осложнить 
международные операции старого 
владельца, отмечает Крохалев.

ХЛопнуЛИ Дверью

Среди топ-100 крупнейших ком-
паний немало тех, для кого рос-
сийский рынок был значимым, но 

опцион при уходе предусмотрен 
не был. У 38 компаний в 2021 г. 
доля российской выручки превы-
шала 5%, а 58 занимались в Рос-
сии производством продукции. 
Учитывая геополитическую об-
становку, можно предположить, 
что США и страны Азии будут 
снимать антироссийские санкции 
охотнее и их компании будут воз-
вращаться скорее европейских. 
Про 27 из сотни крупнейших ино-
странцев в последнее время шли 
обсуждения в СМИ о возможно-
сти возвращения, также подсчи-
тали «Ведомости».

Если суммировать эти факторы 
и учесть степень ограничения дея-
тельности иностранцев на данный 
момент, то в случае снятия санк-
ций возврат выглядит выгодным 
еще для 13 компаний, помимо 
тех 18, сделки которых проходи-
ли с условием обратного выкупа. 
Среди них Volkswagen, Samsung, 
Apple, IKEA, Google, Mitsubishi, 
Coca-Cola, OBI, Kronospan и др. Об-
щая выручка в 2021 г. у них была 
больше 2,4 трлн руб.

Автоконцерн Volkswagen (VW) 
вместе с «дочками» заработал в 
2021 г. 553 млрд руб., а в 2023 г. – 
всего 40 млрд руб. VW имел свой 
завод в Калуге, но в мае 2023 г. 
продал все свои активы, вклю-
чая эту площадку. Хотя немецкие 
СМИ писали, что он вернулся в 
Россию через китайскую компа-
нию FAW, продавая автомобиль 
Jetta, но VW опроверг эти сооб-
щения, заявив, что не поставляет 
автомобили в Россию и прилагает 
все усилия для предотвращения 
несанкционированной торговли. 

Японская Toyota также была в 
десятке лидеров по выручке, ко-
торая упала с 421 млрд до 54 млрд 
руб. Она без обратного опциона 
продала свой завод в Санкт-Пе-

тербурге НАМИ. Тем не менее 
свои машины Toyota разрешила 
ввозить в Россию по параллельно-
му импорту.

Вернуться иностранным авто-
концернам в Россию даже за счет 
имеющихся опционов вряд ли 
удастся, писали «Ведомости». В 
отличие от других отраслей про-
мышленности автопром «просто 
сбежал, хлопнув дверью», отме-
чал в интервью Мантуров. Им на 
смену пришли альтернативные 
партнеры, предоставили возмож-
ность использовать их платфор-

мы на гораздо более комфортных 
условиях. 

Возможности восстановления 
полноценной активности в России 
стали рассматривать корейские 
Samsung и LG, сообщило в февра-
ле местное издание Yonhap News. 
В марте 2022 г. Samsung заявил о 
приостановке поставок своей про-
дукции в Россию, а позже из-за 
нехватки компонентов был оста-
новлен и завод компании в Ка-
луге. Но в июне того же года она 
возобновила продажи и начала 
даже экспортировать произведен-
ную в России продукцию в Казах-
стан и Среднюю Азию. «Поставки 
в Россию сейчас приостановлены. 
Samsung не приняла решения об 
их возобновлении», – сказали «Ве-
домостям» в пресс-службе. Россий-
ские «дочки» Samsung заработали в 
2021 г. в России 368 млрд руб., а в 
2023 г. – 111 млрд руб. У LG доходы 
упали со 120 млрд до 37 млрд руб.

Особняком стоит французская 
«Леруа Мерлен», которая пере-
дала операционный контроль в 
России локальному менеджмен-
ту, как пояснили «Ведомостям» в 
пресс-службе компании. «Леруа 
Мерлен» также провела ребрен-
динг, сменив название на «Лемана 
Про», а российское юрлицо изме-
нили с «Леруа Мерлен Восток» на 
«Ле Монлид». Доходы компании 
не упали, а только выросли – с 347 
млрд руб. в 2021 г. до 457 млрд 
руб. в 2023 г. Около 20% выручки 
пришлось на Россию, согласно от-
четности компании.

Шведские IKEA и H&M не пла-
нируют возвращаться, хотя на ло-
яльность потребителей и узнавае-
мость бренда денег было потраче-
но немало. В ноябре 2024 г. IKEA 
продала активы российской фир-
ме «Лузалес». Еще одну «дочку» 
приобрела компания «Слотекс». 
«На данный момент мы не ожи-
даем изменений в нашей работе. 
Сделка с IKEA не предусматрива-
ла обратного выкупа, и мы про-
должаем развивать производство 
мебели и пиломатериалов. Компа-
ния стабильно растет, расширяет 
географию поставок и сосредото-
чена на долгосрочном развитии», 
– сказал «Ведомостям» представи-
тель «Лузалес».

Несмотря на привлекательные 
предложения по Арктике, аме-
риканские производители нефти 
ExxonMobil и Chevron пока то-

же не торопятся в Россию, зая-
вил Financial Times основатель 
Continental Resources Гарольд 
Хэмм. Он отметил, что на протя-
жении десятилетий работать в 
России было нелегко.

Среди тех, кто громко хлоп-
нул дверью и даже ликвидировал 
свою «дочку», был Google, полу-
чивший в 2021 г. 134 млрд руб. 
Корпорация заняла политическую 
позицию и по-прежнему относит 
Крым к Украине на своих картах.

кто коМу нуЖнее

«Никого с распростертыми объя-
тиями не ждут», – сказал глава 
Минпромторга Антон Алиханов. 
«За все нужно будет платить, за 
все свое поведение», – добавил 
министр. А приоритетом для ми-
нистерства остаются интересы 
отечественных производителей и 
защита внутреннего рынка. Воз-
вращение иностранных компаний 
возможно только на выгодных 
для России условиях, заявлял ви-
це-премьер РФ Александр Новак. 
Страна будет допускать тех, в ком 
заинтересована, и каждый случай 
будет рассматриваться в отдельно-
сти, сообщал Мантуров.

Формально ушедшей фирме ни-
что не мешает вернуться, кроме 
западных санкций и ее европей-
ских проблем, сказал «Ведомос-
тям» заместитель председателя 
комитета Госдумы по экономиче-
ской политике Михаил Делягин. 
«Но это неправильно, потому что 
корпорации, которые нанесли 
нам моральный и материальный 
ущерб, должны сначала компенси-
ровать его, а потом уже получить 
право работать в России. У нас не 
проходной двор, где можно делать 
что вздумается», – отметил он.

После массового исхода в 2022 г. 
российский рынок не так уж по-
страдал, подчеркивает замести-
тель гендиректора Центра макро-
экономического анализа и кратко-
срочного прогнозирования Влади-
мир Сальников. Практически нет 
секторов, которые бы испытали 
серьезные сложности и не смогли 
перестроиться. Трудно было разве 
что автопрому, поскольку техно-
логически сложное производство 
зависит от поставок комплектую-
щих, а для его перестроения нуж-
но время. Пострадала и дерево-
обработка на Северо-Западе, по-
скольку удлинение логистических 
цепочек снизило рентабельность 
производства. А отказ западных 
авиаконцернов от работы с рос-
сийскими авиакомпаниями уда-
рил по численности самолетного 
парка, а потом и по стоимости би-
летов, перечисляет экономист. 

Наибольший экономический 
эффект от тех компаний, которые 
могут дать современные техно-
логии, в частности, в IT, маши-
ностроении, приборостроении, 
говорит председатель комитета 

Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков. 

Продажа потребительских това-
ров менее важна для России, и, как 
показала практика, заменить Coca-
Cola или McDonald’s не проблема. 
А вот высокотехнологичные произ-
водители могли бы принести боль-
ше пользы, согласен Сальников. Но 
для них и сложностей с возвратом 
больше из-за высоких рисков и 
санкций. И российский рынок ме-
нее привлекательный из-за эффек-
та масштаба и высоких входных, 
точнее, теперь возвратных барье-
ров, говорит экономист. 

В то же время важно соблюдать 
баланс интересов, чтобы, напри-
мер, при возобновлении поставок 
Boeing не пострадала собственная 
и весьма амбициозная программа 
авиастроения. Власти РФ при воз-
вращении иностранной авиатех-
ники будут искать компромисс, 
чтобы отечественные авиакомпа-
нии приобретали преимуществен-
но российские самолеты, заявил 
Мантуров в интервью тележурна-
листу Павлу Зарубину.

Процесс восстановления дея-
тельности иностранного бизнеса 
в России вряд ли будет быстрым. 
«Компании давит санкционный 
режим плюс высокая неопределен-
ность с точки зрения получения 
и вывода доходов. При санкциях 
ведь проблемы с трансграничны-
ми платежами, фирмы отрезаны 
от SWIFT», – напоминает Остапко-
вич. Достижение договоренностей 
может длиться минимум год, а то и 
2–4 года. Компании никто не гнал 
и ушли они по геополитическим 
причинам, говорит Остапкович. И 
хотя отношения начали нормали-
зовываться, пока рано говорить да-
же о начале разведки, добавил эко-
номист. Этот процесс будет мед-
ленным и осторожным, считает он.

Вряд ли критические санкции 
снимут даже в среднесрочной пер-
спективе, согласен Крохалев. Но 
и компании при желании могут 
пересмотреть стратегии. Вместо 
прямолинейного выкупа бизнеса 
через сделки с долями может быть 
запущен процесс более сложных 
партнерств, добавил юрист. На-
пример, через создание совмест-
ных предприятий в соседних стра-
нах для работы на широких по 
географии рынках. Либо через вы-
страивание дистрибуторских отно-
шений. 

В любом случае процесс возврата 
иностранцев является естествен-
ным и взаимовыгодным процессом, 
поскольку развивает конкуренцию 
и насыщает рынок продукцией, со-
лидарны эксперты. «Siemens уже 
три раза приходила и три раза ухо-
дила. Придет и в четвертый раз. Ра-
но или поздно они все равно будут 
здесь», – оптимистичен Остапко-
вич. «В конце концов, чем активнее 
через границу стран идут товары, 
тем реже ее переступают сапоги 
солдат», – добавил он.-

Процесс восстановления деятельности 
иностранного бизнеса в россии вряд ли будет 
быстрым. компании давит санкционный 
режим плюс высокая неопределенность 
с точки зрения получения и вывода 
доходов. При санкциях ведь проблемы 
с трансграничными платежами, фирмы 
отрезаны от SWIFT

Как поменялась десятка лидеров среди иностранных компаний в России
совокупная выручка в РФ, млрд руб.

Данные во выручке включают суммарные доходы российских «дочек» иностранных корпораций по РСБУ; PepsiCo – данные по МСФО, Raiffeisenbank – 
данные по РСБУ о суммарных процентных, комиссионных и операционных доходах; данные по выручке за 2023 г. приведены также по тем 
предприятиям, иностранный собственник которых был на 2021 г. среди крупнейших, но позже ушел из России
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Как менялась выручка 100 крупнейших
иностранных компаний

Данные по выручке за 2023 г. приведены также по тем предприятиям, иностранный 
собственник которых был на 2021 г. среди крупнейших, но позже ушел из России
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В Петропавловской крепо-
сти встретятся исторические 
традиции и новые тренды 
прощания с зимой

В первые выходные марта в Пе-
тропавловской крепости при 

поддержке комитета по разви-
тию туризма Санкт-Петербурга 
состоится праздник «Зажигай, 
Сударыня Масленица». Знаковая 
историческая локация Петербурга 
станет местом встречи культурных 
традиций, творчества и современ-
ных технологий. Гостям праздни-
ка предстоит оценить гигантский 
блинный пирог, станцевать под 
этно-битбокс, найти самые вы-

игрышные ракурсы в четырехме-
тровой фотозоне с неоном, загля-
нуть в благотворительную лавку, 
примерить арт-кокошники и уз-
нать, что скрывается за интригую-
щим названием «Тайный сударь». 

Одной из главных инноваций 
праздника станет AI-зона, где гос-
ти увидят свои изображения на 
трехметровом экране и почувству-
ют себя настоящими Сударями 
или Сударынями. К слову, именно 
так традиционно обращаются к 
гос тям в сети «Теремок». 

На два дня, 1 и 2 марта, сце-
на-солнце превратится в эпицентр 
музыкального драйва: она примет 
у себя выступления этно-группы 
POLE, электромузыкантов, битбок-
серов, кавер-группы, «Нескучного 

хора» и DJ, в композициях которо-
го эффектно и зажигательно сое-
динятся поп-фолк и электронная 
музыка.

Гости праздника смогут отпра-
вить открытки в виде блинчиков 
через «Масленичную почту», пе-
редавая тепло и атмосферу меро-
приятия тем, кто не смог присое-
диниться.

На территории Петропавлов-
ской крепости обустроят шесть 
интерактивных зон, среди которых 
«Заплети косы Сударыне», «Собери 
костюм на Масленицу», «Попади 
снежком в цель» и другие. Для лю-
бителей творчества организаторы 
проведут мастер-классы по созда-
нию соломенных кукол.

«Музей бережно сохраняет куль-
турное наследие, одновременно 
открывая пространство для новых 
идей. Важно, чтобы традиционные 
праздники оставались живыми и 
близкими современному обществу, 
особенно молодому поколению. 
Совместно с социально ориенти-
рованным бизнесом мы стараемся 
переосмысливать привычные ме-
роприятия, чтобы открыть новые 
грани сложившихся традиций. 
Уверены, что в этом году Масле-
ница в Петропавловской крепости 
станет запоминающимся событи-
ем для горожан и гостей Санкт-Пе-
тербурга», – отметил генеральный 
директор Государственного музея 
истории Санкт-Петербурга Влади-
мир Григорьев.

Главным fashion-трендом Масле-
ницы станут кокошники от петер-
бургской художницы и дизайнера 
Серафимы Злобиной. Сударыни в 
авторских костюмах российских 
дизайнеров докажут: традиция мо-
жет быть стильной. 

1 марта на празднике располо-
жится благотворительная лавка от 
волонтеров «Теремка» с изделия-
ми, которые они сделают своими 
руками. Все заработанные сред-
ства будут направлены в благотво-
рительный фонд «Жизнь в движе-
нии». На следующий день, 2 марта, 
в этом же шатре с утра стартует 
открытая студия с прямой трансля-
цией. Кульминацией праздника на 
второй день станет угощение ги-
гантским блинным пирогом в пол-
тонны от «Теремка». Блинопеки 
приготовят для него 3500 блинов 
за 16 часов и вместе с 90 кг караме-
ли и 70 кг бананов соберут в непо-
вторимый десерт. Гости погрузятся 

в процесс и увидят, как герои Мас-
леницы создают традиционный 
символ праздника в Петербурге. 

«Создание гигантского блинного 
пирога – это настоящее испытание 
мастерства и выносливости. Наша 
команда всю ночь печет блины, а 
затем в течение трех часов соби-
рает его с начинкой прямо в сте-
нах Петропавловской крепости. 
Несмотря на сложность процесса, 
участие в таком масштабном собы-
тии наполняет невероятной энер-
гией и гордостью», – поделилась 
Светлана Морозова, мастер-блино-
пек «Теремка».  

Вечером 2 марта на берегу Крон-
веркского пролива состоится ог-
ненный финал праздника – сож-
жение чучела Масленицы. Гостям 
предложат поддержать тему и 
сжечь собственных соломенных 
кукол с записками, чтобы оставить 
все ненужное в прошлом и войти в 
весну с новыми мечтами.-

Александр Ковальчук

«Росфото» исследует истоки 
фотографии: на новой выстав-
ке можно увидеть редчайшие 
подлинники фотоизобра-
жений XIX в. , сделанных по 
технологиям дагеротипии и 
тальботипии, а также экспе-
рименты современных ученых 
и художников

«Росфото» продолжает серию 
исследований по истории фо-

тографии: 26 февраля здесь откры-
лась необычная выставка-лаборато-
рия «Дагер против Тальбота». В но-
вом проекте музейно-выставочный 
центр не только сопоставляет, но 
и анализирует особенности самых 

первых фотографических техник, 
параллельно изобретенных фран-
цузом Луи Дагером и англичани-
ном Генри Тальботом.

Экспозиция включает в себя 
более сотни редчайших подлин-
ников ранних фотоизображений 
из коллекции центра, сделанных 
начиная с 1840-х гг. Однако кон-
цепция выставки предполагает и 
мощный исследовательский под-
текст, поэтому посетители смогут 
увидеть результаты последних 
открытий «Росфото», сделанных 
на основе ранее опубликованных 
материалов многотомного фунда-
ментального издания «Дагеротип в 
России».

В программу выставки вошли 
эксперименты,  пров еденные 

специалистами отдела лаборатор-
но-реставрационных исследова-
ний «Росфото» и художниками Но-
вой академии изящных искусств. 
Ученые и творцы уделили много 
времени восстановлению и вос-
созданию старинных техник фо-
тографической печати и смогли 
представить миру современные 
художественные музейные копии 
классических произведений ран-
ней светописи. Представленные 
ими образцы не имеют ограниче-
ний по сроку возможного экспони-
рования и адаптированы для ауди-
тории со слабым зрением.

Луи Дагер навсегда вошел в исто-
рию науки и искусства как изо-
бретатель дагеротипии – первой 
коммерчески успешной техноло-

гии получения фотографических 
изображений. Сам же процесс, ко-
торый художник описал в 1939 г., 
основан на обработке покрытой 
серебром медной пластины, об-
лученной парами йода. В отличие 
от привычных для современного 
человека фотокадров, такие сним-
ки скорее напоминают отражение 
объектов в зеркале. Именно поэто-
му дагеротипию история запомни-
ла как «зеркало с памятью».

Разработка Генри Фокса Таль-
бота была представлена в 1841 г. 
и кардинально отличалась от 
подхода Дагера. Калотипия (или 
тальботипия) подразумевала ис-
пользование бумаги, пропитанной 
йодистым серебром, а на выходе 
получались отпечатки, обладав-

шие, безусловно, большей художе-
ственной выразительностью и пре-
имуществами.

Из-за отсутствия негатива да-
геротип не подлежал тиражиро-
ванию и стал уникатом – лич-
ным, частным, почти интимным 
бытовым предметом для людей 
той эпохи. Принцип же Тальбота 
предусматривал создание бумаж-
ного негатива, что позволяло с по-
мощью контактной и оптической 
печати делать несколько пози-
тивных изображений. И хоть оба 
изобретения в свое время стали 
прямыми конкурентами на за-
рождающемся фоторынке, каждое 
из них стало плодородной почвой, 
на которой выросла современная 
фотография.-

Зажигай,  
Сударыня Масленица!

«Дагер против Тальбота»
Неизвестный автор 1840–1850‑е гг. Дагеротип / РОсФОтО

Уильям Генри Фокс Тальбот. Линкольнс‑инн, Лондон, ок. 1844 г. / РОсФОтО
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